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вЕСь Мир проходит СЕйчаС
чЕрЕз пЕрЕлоМНый пЕриод,

и лидЕроМ СтаНЕт тот, кто готов
и СпоСобЕН к изМЕНЕНияМ,

тот, кто дЕйСтвуЕт, идЕт впЕрЕд.



уважаемый Сергей Евгеньевич! в  конце 
прошлого года в журнале «разведчик» была 
опубликована ваша статья, посвященная 
тенденциям развития международной об-
становки в теперь уже уходящем 2024 году. 
подтвердились  ли сделанные прогно-
зы и  какие наметились новые процессы? 
На что надеяться и чего опасаться россии 
и мировому сообществу в будущем году?

Магистральный	 прогноз	 о  нарастающем	
кризисе	американоцентричного	мира	и иду-
щей	 ему	 на  смену	 многополярности,	 без-
условно,	 подтвердился.	 Проявления	 этого	
процесса	 мы	 наблюдали	 на  протяжении	
всего	года.	Взять	хотя бы	провал	американ-
ского	 «саммита	за демократию».	Напомню,	
этот	 ревизионистский	 форум	 был	 создан	
	командой	Дж.	Байдена	для фиксации	пере-
дела	 мира	 по  лекалам	 Вашингтона,	 утвер-
ждения	 пресловутого	 «порядка,	 основан-
ного	 на  правилах»	 и  предания	 остракизму	
всех,	 кто  этим	 «правилам»	 отказывается	
присягать.	 Задумывался	 как  глобальный,	
а  в  итоге	 превратился	 в  заштатную	 мини-
стерскую	встречу,	на которую	Белому	дому	
едва	 удалось	 загнать	 несколько	 десятков	
ближайших	союзников.

Еще один	болезненный	щелчок	по носу	аме-
риканцы	и их сателлиты	получили	на так	на-
зываемом	саммите	мира	в Бюргенштоке.	Ли-
деры	крупнейших	незападных	стран	просто	
отказались	принимать	участие	в этом	фарсе,	
а многие	из тех,	кто приехал	в Швейцарию,	

не стали	подписывать	итоговое	коммюнике.	
Во  всем	мире	 прекрасно	 осознают	 абсурд-
ность	 попыток	 урегулировать	 украинский	
кризис	без участия	России,	особенно	с уче-
том	развития	ситуации	на линии	боевого	со-
прикосновения.	На этом	понимании	основы-
вается	 миротворческая	 и  посредническая	
деятельность	 Бразилии,	 Индии,	 Индонезии,	
Китая,	 Турции,	 арабских	 и  африканских	 го-
сударств.	И  только	Запад	продолжает	жить	
в  абсолютно	 искусственной,	 оторванной	
от жизни	реальности,	в которой	он	уже	«изо-
лировал»	Москву,	а если	принять	во внима-
ние	одиозные	ордера	МУС,	 то и нанес	нам	
«стратегическое	поражение».

Но  мир,	 слава	 богу,	 не  лаборатория	
и  не  компьютерная	 игра,	 он	 не  поддается	
конструированию	 с  помощью	 информаци-
онных	 и  политических	 технологий.	 В  «ре-
зультативности»	 западных	 усилий	 по  «изо-
ляции»	 России	 мы	 имели	 возможность	
убедиться	 в  ходе	 триумфального	 саммита	
БРИКС	в Казани.	На пути	становления	под-
линной	 многополярности	 это	 мероприятие	
без преувеличения	стало	вехой	—	и по со-
ставу	участников,	и по повестке,	и по общей	
атмосфере,	в которой	оно	проходило.	В за-
падной	прессе	часто	можно	встретить	срав-
нения	БРИКС	с «семеркой».	Однако	между	
ними,	как я не раз	говорил,	принципиальная	
разница.	«Семерка»	—	это	Вашингтон	и его	
сателлиты,	то есть	прямое	порождение	од-
нополярного	мира,	 основанного	 на  долла-
ре	 и  произволе	 США.	 А  БРИКС,	 особенно	
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в нынешнем	расширенном	виде,	—	это	союз	
равноправных	 держав,	 вернее	 цивилиза-
ций,	 стремящихся	 совместно	 найти	 ответы	
на  наиболее	 острые	 вызовы	 современно-
сти	с учетом	национальных	интересов.	«Се-
мерка»	—	это	прошлое,	БРИКС	—	будущее.

Конечно,	 противник,	 как  говорилось	 в  од-
ном	 замечательном	 советском	 фильме,	
«не хочет	уступать	небо»,	то есть	отказыва-
ется	признавать,	что эпоха	его	безраздель-
ного	доминирования	окончилась.	Не то что-
бы	 в  Вашингтоне	 и  Лондоне	 не  понимали	
сути	происходящего,	но сказывается	инерт-
ность	их колониального	мышления	и глубо-
ко	укоренившийся	расизм.	Хотя	временами	
у  англосаксов,	 что  называется,	 сдают	 не-

рвы.	На это,	 в  частности,	 указывает	их пе-
реход	к открытому	террору	и попыткам	фи-
зического	 устранения	 оппонентов.	 Иными	
словами,	 в  их  излюбленной	 формуле	 «ку-
пить	 или  убить»	 явно	 начал	 преобладать	
второй	 ингредиент.	 Чего,	 например,	 стоит	
громкое	 покушение	 на  премьер-министра	
Словакии	 Фицо,	 который	 имеет	 смелость	
выступать	 в  защиту	 национальных	 интере-
сов	своей	страны?	И это	лишь	один	эпизод.	
Вспомним	 сообщения	 об  угрозах	 физиче-
ской	расправы	в адрес	президента	Сербии	
Вучича	 и  премьер-министра	 Венгрии	 Ор-
бана.	Очевидно,	что под ударом	находятся	
буквально	все	яркие	лидеры	формирующе-
гося	многополярного	мира.

то есть запад готов на крайние меры?

Считаю,	 что  вполне.	Одним	 из  возможных	
сценариев	развития	событий	в среднесроч-
ной	перспективе	остается	попытка	развязы-
вания	западниками	глобального	вооружен-
ного	 конфликта	 с  эпицентром	 в  Евразии.	
Такой,	 знаете,	 проверенный	 способ	 ми-
рового	 капитала	 выйти	 из  кризиса.	 Обна-
деживает,	 однако,	 что  Вашингтон	 и  Лон-
дон	—	далеко	не единственные,	кто,	как они	
сами	 говорят,	 связан	 общими	 ценностями.	
В  мире	 появились	 новые,	 не  менее	 устой-
чивые	группы	стран.	Другие,	более	ответст-
венные	 игроки,	 которые,	 объединившись,	
способны	 противостоять	 англосаксонским	
авантюрам	 и  самостоятельно	 урегулиро-
вать	любые	проблемы,	удерживая	планету	
от сползания	к Третьей	мировой.

как вышеописанные процессы могут отра
зиться на украинском конфликте?

Стратегический	 расчет	 Запада	 в  украин-
ском	 кризисе	 предельно	 ясен:	 навязать	
нам	затяжную	борьбу	на истощение	в целях	
раскола	российского	общества	и создания	
условий	 для  «цветной	 революции».	 Вое-
вать	будут,	что называется,	«до последнего	
украинца»,	а когда	их не останется,	на борь-
бу	со «страшным	русским	медведем»	заста-
вят	выйти	прибалтов,	восточноевропейцев,	
а в перспективе	—	и немцев.	Необходимые	
для  этого	 технологии	 промывки	 мозгов	
населению	 и  давления	 на  местные	 элиты	
у глобалистов	имеются.

Однако	 я  с  уверенностью	 заявляю:	 даль-
нейшая	 эскалация	 не  только	 не  приведет	
к  истощению	 России,	 как  рассчитывают	
в  Вашингтоне	 и  Лондоне,	 но  приблизит	
стратегическое	 поражение	 самого	Запада.	
Несмотря	на санкции	и кражу	наших	суве-
ренных	 активов,	 российская	 экономика	
демонстрирует	 рост,	 ускоренными	 темпа-
ми	 развивается	 импортозамещение,	 в  том	
числе	 в  высокотехнологичных	 отраслях.	
Появляются	новые	логистические	цепочки,	
укрепляются	 хозяйственные	 связи	 с  неза-
падными	 странами,	 прежде	 всего	 на  про-
странстве	Большой	Евразии.

Все	 попытки	 «раскачать»	 ситуацию	 в  Рос-
сии	 оказались	 безуспешными.	 Люди	 осоз-
нают,	что мы	боремся	не с киевской	хунтой,	
а с коллективным	Западом,	и цена	этого	про-
тивостояния	—	наши	свобода	и суверенитет.	
Да и на фронте	ситуация	не в пользу	Киева.	
Стратегическая	инициатива	на всех	участках	
принадлежит	нам,	мы	близки	к достижению	
поставленных	целей,	тогда	как ВСУ	находят-
ся	 на  грани	 развала,	 а  режим	 Зеленского	
полностью	утратил	легитимность	и,	как след-
ствие,	договороспособность.

а что вы можете сказать о ситуации на пост
советском пространстве в целом?

Анализ	имеющихся	в Службе	данных	позво-
ляет	сделать	вывод	о том,	что постсоветское	
пространство	 остается	 приоритетным	 на-
правлением	атак	со стороны	американских	
и  британских	 спецслужб.	 Запад	 поставил	
перед	собой	амбициозную	цель	разорвать	
не  только	 экономические,	 политические,	
но и глубинные	исторические	и гуманитар-
ные	 связи	между	 нашими	 странами.	 Такой	
подход	 вытекает	 из  известной	 максимы	
англосаксов	 «Кто  управляет	 Евразией,	 тот	
владеет	миром».	Хотя	 «управлять»	для них	
означает	«разделять»,	«сеять	хаос»,	а потом	
предлагать	себя	обескровленным	народам	
в качестве	«беспристрастных	гарантов	без-
опасности».	 Как  это	 происходит	—	 хорошо	
видно	на украинском	примере.

При  этом	 американская	 «одержимость»	
Украиной	 начинает	 оказывать	 разруши-
тельное	воздействие	на всю	выстроенную	
Вашингтоном	 глобальную	 финансовую	

и военно-политическую	систему.	США	теря-
ют	инициативу	на всех	фронтах:	от Ближне-
го	Востока	до Азии	и Африки.	А на постсо-
ветском	пространстве	у них	и вовсе	пошли	
провалы.	Посмотрите,	в Грузии,	где	еще не-
давно	 закусывал	 галстуками	 марионеточ-
ный	 Саакашвили,	 западникам	 не  удалось	
помешать	 победе	 на  выборах	 правящей	
партии	«Грузинская	мечта».	Осознав	пагуб-
ность	 безоглядной	 ориентации	 на  Запад,	
власти	Грузии	решили	действовать	в своих	
интересах	 и  теперь	осознанно	отдаляются	
от  навязанной	 извне	 ультралиберальной	

БРИКС — это союз равноправных 
держав, вернее цивилизаций, 
стремящихся совместно найти 
ответы на наиболее острые 
вызовы современности с учетом 
национальных интересов.

«

Все попытки «раскачать» 
ситуацию в России оказались 
безуспешными. Люди осознают, 
что мы боремся не с киевской хунтой, 
а с коллективным Западом.

«

Перед началом 
рабочей встречи 
в Кремле. 2 октября 
2018 года

Перед началом 
первого заседания 
Государственной 
Думы РФ нового 
созыва. 5 октября 
2016 года
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трансгуманистической	повестки,	бесконеч-
но	 чуждой	 традиционным	 грузинским	 цен-
ностям.	В Молдавии же	режим	Санду	едва	
натянул	 нужный	 результат	 на  выборах,	
де-факто	 зафиксировав	 глубокий	 раскол	
молдавского	общества.	Азербайджан	и Ар-
мения	 тоже	 не  очень-то  прислушиваются	
к  рекомендациям	 США	 и  ЕС	 по  мирному	
урегулированию,	 предпочитая	 самостоя-
тельно	решать	все	вопросы.

Летом	этого	года	Президент	Владимир	Пу-
тин	выступил	с инициативой	создания	в Ев-
разии	 новой	 системы	 коллективной	 без-
опасности	 взамен	 явно	 обанкротившейся	
евроатлантической	 модели.	 Сегодня	 тема	
формирования	на Евразийском	континенте	
контура	равной	и неделимой	безопасности	
без военного	присутствия	внешних	держав	
уже	 прочно	 вошла	 в  международный	 дис-
курс.	Поднималась	она	и на «на полях»	ка-
занского	саммита	БРИКС.

В  свое	 время	 мы	 предлагали	 западникам	
строить	общее	пространство	безопасности	
от  Лиссабона	 до  Владивостока,	 они	 этого	
не захотели.	Что ж,	будем	выстраивать	но-
вую	архитектуру	без них	—	скажем,	от Мин-
ска	до Пхеньяна.

как считаете, запад способен сыграть кон-
структивную роль в построении нового ми-
ропорядка? Можно ли с ним договориться 
или  прямой конфликт неизбежен? и  ка-
кое место вы отводите западным странам 
в будущей системе международных отно
шений?

Места	будет	распределять	история.	Много-
полярный	 мир,	 безусловно,	 должен	 вклю-
чать	в себя	и США,	и Европу	при условии,	
что у них	будут	равные	права	с другими.	Се-
годня	 человечество	 сталкивается	 с  боль-
шим	 количеством	 действительно	 серьез-
ных	 общих	 вызовов,	 таких	 как  пандемии,	
изменение	климата	и связанная	с этим	гло-
бальная	 миграция,	 бесконтрольное	 разви-
тие	технологий	искусственного	интеллекта.	
Ведущим	региональным	и мировым	держа-
вам	 необходимо	 сообща	 искать	 способы	
реагирования	 на  них.	 Американский	 и  ев-
ропейский	«полюса»	с их духом	предприни-
мательства	 и  новаторства	 могут	 и  должны	
играть	в этих	процессах	важную	роль.

Но,	 боюсь,	 американцам	 и  европейцам	
еще далеко	до возвращения	к своей	иден-
тичности.	 Их,	 вероятно,	 ожидает	 сложный,	
драматический	 период	 внутренних	 междо-
усобиц,	которые	по привычке	будут	списы-
ваться	 на  «руку	 Москвы».	 Западу	 сложно	
признать	упадок	своего	могущества.	Те же	
США	 по-прежнему	 располагают	 мощным	
технологическим	 потенциалом,	 доллар	 на-
ряду	 с  евро	 остается	 мировой	 резервной	
валютой,	 McDonald's	 и  MaсBook	 присутст-
вуют	во многих	уголках	планеты,	как,	впро-
чем,	и американские	авианосные	группы.

Тем не менее	авторитет	Вашингтона	в мире	
все	 больше	 «провисает».	 Даже	 ближайшие	
союзники	 американцев	 все	 реже	 огляды-
ваются	на мнение	Белого	дома	и стремятся	
расширить	себе	границы	возможного	в по-
литике	 и  экономике.	 Вы	 не  представляете,	
какое	количество	партнеров	США	из стран	

Азии,	 Африки,	 Латинской	 Америки	 в  кон-
тактах	 с  нами	 просят	 нас,	 что  называется,	
не останавливаться	в украинском	конфлик-
те	на полпути.	К тому же	Запад	буквально	ре-
жет	своих же	«священных	коров»,	включая	
тот же	принцип	неприкосновенности	частной	
собственности.	Всем	очевидно,	что на месте	
России	может	оказаться	любое	государство.

В  конечном	 итоге	 все	 это	 подталкивает	 ми-
ровое	 большинство	 к  повышению	 самосто-
ятельности.	Мы	 являемся	 свидетелями	 под-
линной	 деколонизации	 Глобального	 Юга,	
который	 начал	 осмыслять	 себя	 в  качестве	
полноценного	 геополитического	 субъекта,	
а не как чей-то «задний	двор».	Вы,	возможно,	
обратили	внимание	на то,	что саммит	в Казани	
совпал	по времени	с довольно	унылым	фо-
румом	 британского	 Содружества	 на  Самоа.	
В ходе	него	бывшие	колонии	подняли	вопрос	
о  выплате	 Англией	 компенсаций	 за  причи-
ненный	 ущерб.	 И  это	 только	 начало.	 Свои	
претензии	 к  Лондону	 есть	 и  у  ирландцев	
с  шотландцами,	 и  у  жителей	 Уэльса.	 В  Со-
единенных	 Штатах	 набирает	 популярность	
движение	за деколонизацию	Техаса	и Кали-
форнии.	Кому-то подобные	устремления	мо-
гут	 показаться	 наивными,	 но  они	 отражают	
общую,	причем	усиливающуюся	тенденцию.

Сергей Евгеньевич, если позволите, не-
сколько личных вопросов. Напомним чита-
телям, что для разведки вы далеко не чужой 
человек: в 1980х годах служили в пгу кгб 
СССр, успешно трудились в Европе. помните 
свои ощущения от первой командировки?

В  1980  году	 по  окончании	 Высшей	 Кра-
снознаменной	школы	КГБ	СССР	 я  вернул-
ся	 в  Ленинград,	 откуда	 меня	 направляли	
на  учебу.	 Я  был	 несказанно	рад,	 что меня	
приняли	 именно	 в  разведывательный	 от-
дел,	 в  отделение	 научно-технической	 раз-
ведки.	 Проработав	 четыре	 года,	 в  том	 чи-
сле	 под  крышей	 одного	 из  ленинградских	
учреждений,	 имевшего	 широкие	 зарубеж-
ные	связи,	и получив	определенный	опера-
тивный	опыт,	я был	направлен	на годичный	
факультет	 Краснознаменного	 института	
КГБ	 (ныне	 —	 Академия	 внешней	 развед-
ки).	По окончании	меня	оставили	в Москве	
для подготовки	к загранкомандировке.

В  целом,	 повторюсь,	 мне	 было	 и  радост-
но,	 и  чувствовалась	 особая	 ответствен-
ность	 за  то,	 что  я  был	 направлен	 именно	
в  разведку.	 Это	 чувство	 ответственности	
за  большое	дело,	 порученное	мне	 и моим	
товарищам,	 не  покидало	 меня	 на  протя-

Многополярный мир, безусловно, 
должен включать в себя и США, 
и Европу при условии, что у них 
будут равные права с другими.

«
На совещании 
глав органов 
безопасности 
и разведслужб 
стран СНГ. Москва. 
26 ноября 2024 года

На открытии 
выставки 
в Центральном музее 
современной истории 
России. Москва. 
17 декабря 2020 года
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жении	всех	четырех	лет,	 когда	я  трудился	
в резидентуре	советской	внешней	развед-
ки	в одной	из европейских	стран.

как считаете, когда было работать легче: 
тогда или сейчас?

Поскольку	 журнал	 «Разведчик»	 —	 это	 пуб-
личное	 издание,	 я  не  стану	 анализировать	
и сравнивать	оперативные	и прочие	специ-
альные	моменты:	как было	тогда,	30 лет	на-
зад,	и как сейчас.	Но,	говоря	об общем	фоне,	
хочу	 отметить,	 что  сейчас,	 пожалуй,	 слож-
нее,	 и  вот	 по  каким	 причинам.	 В  середине	
1980-х	годов	продолжалась	холодная	война,	
противоборство	двух	систем	и двух	главных	

стран,	представлявших	эти	системы,	—	СССР	
и США.	При этом	общая	атмосфера	контак-
тов	 советских	 граждан	 с  представителями	
Запада	была	в целом	благоприятной,	не чув-
ствовалось,	что нас	что-то сильно	разделяет	
в общечеловеческом	плане.

Сейчас	 ситуация	 принципиально	 иная.	
К  сожалению,	 деградирующая	 западная	
система,	 тоталитарно-либеральный	 запад-
ный	блок	сильно	разгоняет	атмосферу	ру-
софобии	в западном	обществе.	Мы	видим,	
что  в  последние	 два	 —	 два	 с  половиной	
года	 уровень	 русофобии	 просто	 зашкали-
вает.	 Безусловно,	 это	 накладывает	 отпе-
чаток	 и  на  работу	 наших	 загранаппаратов	
в странах	Европы	и Северной	Америки.	Это,	
пожалуй,	главное	отличие.

вы вернулись в разведку спустя без малого 
двадцать лет. как сильно за это время из-
менились формы и методы работы, а также 
сами люди, разведчики?

Скажу	сразу,	что фундаментальные	основы	
деятельности	отечественной	внешней	раз-
ведки	не изменились.	 Безусловно,	 все	 эти	
годы	 совершенствовались	 методические	
приемы	и технологии	в различных	аспектах	
разведывательной,	 информационно-анали-
тической	 работы.	 Кроме	 того,	 произошло	
заметное	 перераспределение	 ролей	 меж-
ду	 отдельными	 направлениями	 деятель-
ности	Службы.	Прежде	всего	имею	в	виду	
то,	 что  технологический	 прогресс	 самым	
серьезным	 образом	 затронул	СВР	 России,	
причем,	 как  мне	 представляется,	 все	 эти	
годы	Служба	не только	не отставала	от про-
гресса,	но и порой	шла	на шаг	впереди.

В  этой	 связи	 в  оперативную	 деятельность	
самым	активным	образом	и творчески	вне-
дрялись	 новые	 технологии	 —	 в  первую	
очередь	системы	связи,	обработки	инфор-
мации.	 Я  увидел,	 что  за  эти	 годы	 уровень	
работы	Службы	существенно	вырос,	опера-
тивные	приемы	стали	более	отточенными…	
Рамки	 публичного	 журнала	 не  позволяют	
мне	широко	распространяться	на эту	тему,	
но очевидно,	что разведка	растет	и совер-
шенствуется.	 Естественно,	 это	 требует	 бо-
лее	высокого	уровня	подготовки	сотрудни-
ков,	и именно	это	сегодня	происходит.

помимо руководства разведкой вы воз-
главляете российское историческое об-
щество, занимаетесь просветительской 
деятельностью. Скажите, как удается все 
успевать, остается ли время для общения 
с друзьями, семьи, спорта?

Мне	 не  думается,	 что  я  здесь	 какой-то  пе-
редовик,	 просто	 я  привык	 много	 работать.	
И когда	трудился	в Санкт-Петербурге	на раз-
ных	должностях,	и когда	переехал	в Москву,	
где	 нагрузка	 еще  сильнее	 возросла.	 Без-
условно,	 ответственная,	 руководящая	 ра-
бота	всегда	требовала	и продолжает	требо-
вать	полной	концентрации	сил	и внимания.

При  этом	 я,	 конечно,	 испытываю	 удоволь-
ствие	 от  общения	 с  семьей,	 с  друзьями,	
нахожу	 время	 заниматься	 физкультурой	
и спортом.	Кстати,	если	говорить	об этой	со-
ставляющей,	 то  это	обязанность	 сотрудни-
ка	внешней	разведки	—	находиться	в хоро-
шей	физической	форме.	И здесь	нет	ничего	
такого,	 что  отличало  бы	 меня	 от  других.	
Тем более	что в СВР	России	созданы	уни-
кальные	возможности	для занятий	спортом.	
Пожалуй,	 ни  у  одного	 другого	 ведомства	
в Москве	или в регионах	таких	нет.	Поэто-
му,	уважаемые	коллеги,	пользуйтесь,	поль-
зуйтесь	на все	100	%.

а что бы вы пожелали молодым сотрудни-
кам Службы, которые сегодня готовятся 
выехать за рубеж в первую командировку?

Я бы	сказал	следующее.	Дорогие	мои	моло-
дые	коллеги!	Статус	сотрудника	СВР	России	
ко многому	обязывает.	Вы	должны	быть	гото-
выми	к тому,	чтобы	всегда	отстаивать	интере-
сы	дела,	ставить	их выше	своих	собственных	
и порой	даже	идти	на личные	жертвы.

Я  советую	 вам	 на  протяжении	 всего	 пе-
риода	 службы	 в  разведке,	 будь	 то  работа	
в  центральном	 аппарате	 или  за  границей,	
следовать	 триединому	 правилу:	 осваивай-
те,	претворяйте	в жизнь	и творчески	разви-
вайте.	 Такой	 алгоритм	 действий	 проверен	
многими	 поколениями	 сотрудников	 отече-
ственной	внешней	разведки.

Коллеги!	Вы	молоды,	энергичны,	прошли	доб-
ротную	 специальную	 подготовку,	 накопили	

определенные	 профессиональные	 знания.	
Творчески	используйте	этот	багаж	и в работе	
в  Центре,	 и  во  время	 загранкомандировок.	
Главное	—	 ничего	 не  бойтесь.	 Но  при  этом	
сохраняйте	холодную	голову	и помните:	буду-
щее	нашей	страны,	нашей	любимой	России,	
ее	 безопасность,	 процветание	 и  благополу-
чие	 во многом	 зависят	 от  эффективной	 ра-
боты	каждого	сотрудника	внешней	разведки,	
в том	числе	от вас.

и напоследок. Сергей Евгеньевич, что для 
вас разведка?

Коротко	отвечу.	Для меня,	как для развед-
чика,	разведка	—	это	сама	жизнь.	

Статус сотрудника СВР России 
ко многому обязывает. Вы должны 
быть готовыми к тому, чтобы всегда 
отстаивать интересы дела, ставить 
их выше своих собственных и порой 
даже идти на личные жертвы.

«

Технологический прогресс самым 
серьезным образом затронул 
СВР России, причем, как мне 
представляется, все эти годы Служба 
не только не отставала от прогресса, 
но и порой шла на шаг впереди.

«

В галерее портретов 
руководителей 
отечественной 
внешней разведки. 
Ясенево. 22 ноября 
2024 года

Беседовал  
Михаил Погудин

На совещании 
постоянных 
членов Совета 
безопасности РФ.  
21 июня 2018 года
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окончил	 в  1978  году	 с  дипломом	 инженера-
радиомеханика.	 Активность	 и  незаурядные	
лидерские	качества	проявил	еще в студенче-
стве:	возглавлял	студенческий	строительный	
отряд,	на старших	курсах	был	избран	секре-
тарем	комитета	комсомола	института.	Там же,	
в  институте,	 познакомился	 с  будущей	женой	
Татьяной,	с которой	они	учились	в одной	груп-
пе,	а на шестом	курсе	сыграли	свадьбу.

По  воспоминаниям	 педагогов,	 Нарышкин	
был	 серьезным,	 вдумчивым	 студентом,	 глу-
боко	вникал	во все	детали,	считал	ниже	сво-
его	достоинства	пользоваться	шпаргалками.	
Еще в институте	у него	сформировался	осо-
бый	 тип	 хорошо	 структурированного	 мыш-
ления,	 которое	 впоследствии	 помогало	 ему	
быстро	осваивать	любой	участок	работы.	Не-
удивительно,	 что  столь	 одаренного	 юношу	
сразу	 заметили,	 предложив	 служить	 в  раз-
ведке,	на что он	без колебаний	дал	согласие.	
По окончании	вуза	его	направили	на курсы	
в Высшую	школу	КГБ	(ныне	—	Академия	ФСБ	
России),	а в 1980 году	приняли	в разведыва-
тельный	 отдел	 Ленинградского	 управления	
КГБ,	 где,	 кстати,	 состоялось	его	знакомство	
с Владимиром	Путиным.

В  1982  году	Сергея	Евгеньевича	 назначили	
на должность	помощника	проректора	по ме-
ждународным	связям	Ленинградского	поли-
технического	института	 (сейчас	—	Санкт-Пе-
тербургский	 политехнический	 университет	
Петра	Великого).	А в середине	1980-х	он	вы-
ехал	 в  Бельгию,	 где	 четыре	 года	 успешно	
трудился	 экспертом	 Госкомитета	 по  науке	

и  технике	 в  составе	 экономического	 от-
дела	 Посольства	 СССР.	 Пожалуй,	 именно	
там  впервые	 раскрылся	 его	 многогранный	
талант,	 синергия	 лучших	 качеств	 «технаря»	
и  «гуманитария»:	математический	склад	ума,	
развитые	аналитические	навыки	и врожден-
ные	лингвистические	способности.	

Там	же,	за	рубежом,	проявилась	и	та	художе-
ственная	 жилка,	 видимо	 присущая	 ему	 с	 ро-
ждения.	Коллеги	вспоминают,	как	в	советском	
посольстве	 в	 Брюсселе	 Сергей	 Евгеньевич	
вместе	с	группой	молодых	дипломатов	талант-
ливо	играл	в	притче	Леонида	Филатова	«Про	
Федота-стрельца,	удалого	молодца».

После	 распада	 СССР	 Сергей	 Евгеньевич	
вернулся	 в  родной	 Санкт-Петербург,	 где	
возглавил	 отдел	 внешнеэкономических	
связей	 Комитета	 экономики	 и  финансов	
питерской	 мэрии.	 В  1995  году	 Нарышкина	
пригласили	 в  «Промстройбанк»	 (приобре-
тен	 структурами	 ВТБ	 в  2005  году)	 на  пост	
руководителя	 отдела	 внешних	 инвести-
ций,	 а  уже	 через	 два	 года	 он	 возглавил	
департамент	 инвестиций,	 затем	 Комитет	
по  внешнеэкономическим	 и  международ-
ным	 связям	 правительства	Ленинградской	

Профессионал
Текст: Михаил Витальевич Погудин, 
председатель Совета ветеранов СВР России, генерал-лейтенант в отставке

27 октября 2024 года директор службы внешней разведки 
Российской Федерации сергей евгеньевич нарышкин отметил 
70‑летие. Поздравления юбиляру прислали не только коллеги 
по цеху — руководители партнерских спецслужб и члены правительства, 
но и многие политики, деятели сферы науки и искусства, а также главы 
ряда государств. Редакция «Разведчика» присоединяется ко всем 
теплым словам, прозвучавшим в адрес сергея евгеньевича, и со своей 
стороны хотела бы напомнить читателям о том, какой удивительный 
путь пройден им за эти годы.

ной	 сложной	 задачи.	 При  этом	 не  был	 зу-
брилой.	 Напротив,	 считался	 душой	 класса	
и в чем-то даже	заводилой.	Говорят,	мог	не-
ожиданно	прийти	в ярких	носках	и галстуке-
бабочке,	 а  когда	 сдал	 все	 выпускные	 экза-
мены,	прыгнул	в Фонтанку	прямо	в школьной	
форме.	 Активно	 занимался	 спортом	 —	 хок-
кей,	 плавание,	 лыжи.	 Выступал	 в школьном	
театре	и  неплохо	играл	на  гитаре,	 даже	 со-
бирался	с друзьями	создать	свой	ансамбль.

С первой	попытки	поступил	в Ленинградский	
механический	 институт	 (ныне	 —	 Балтийский	
государственный	 технический	 университет	
«Военмех»	 имени	 Д. Ф.  Устинова),	 который	

Будущий	 разведчик	 родился	 в  Ленинграде,	
в  интеллигентной	 семье.	 Как  и  большинст-
во	 переживших	 блокаду,	 Нарышкины	 жили	
скромно,	 если	 не  сказать	 аскетично.	 У  них	
была	 небольшая	 квартира	 в  старом	 доме	
возле	 Фонтанки,	 напротив	 Михайловского	
замка,	 где	 помимо	 родителей	 и  старшего	
брата	 проживала	 бабушка	 Сергея.	 Учился	
там же	—	в ленинградской	школе	№	190	с ху-
дожественно-эстетическим	 уклоном,	 кото-
рую	окончил	с отличием	в 1972 году.

В  школе	 увлекался	 математикой.	 Одно-
классники	вспоминают,	что мог	иногда	весь	
вечер	 посвятить	 разбору	 какой-нибудь	 од-

от редакции от редакции

«Я помню, в школьные годы бабушка, 
которая все 900 дней блокады Ленинграда 
была там, каждый день рассказывала о тех 
событиях. У меня тоже все это в памяти 
и сердце».
 С. Е. Нарышкин

Будущий разведчик. 
1960
С мамой Зоей 
Николаевной 
и старшим 
братом Юрой
Братья.  
Ленинград. 1973

Студент, 
комсомолец. 1976
Активист 
стройотряда. 1976
Рождение семьи. 
10 сентября 
1977 года
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фальсификации	 истории),	 не  удивительно,	
что под его	началом	в Службе	активизирова-
лась	 работа	 по  рассекречиванию	 архивных	
материалов.	На их основе	издаются	научные	
труды	и документальные	книги,	выпускаются	
новые	фильмы	о разведке.

В свободное	от работы	время	(да,	такое	слу-
чается!)	Сергей	Евгеньевич	по-прежнему	за-
нимается	плаванием,	зимой	окунается	в про-
рубь	и катается	на лыжах.	Заядлый	театрал,	
любит	джаз	и бардовские	песни	(Визбор,	Вы-
соцкий,	 Окуджава).	 Отдыхать	 предпочитает	
в кругу	семьи.

Учитывая	 колоссальный	опыт	 работы	Сергея	
Евгеньевича	на разных	должностях	и в совер-
шенно	 разных	 структурах,	 где	 он	 неизменно	
показывал	высочайшие	результаты	и  умение	
добиваться	 всех	 поставленных	 целей,	 —	 его	
можно	 назвать	 универсальным	 солдатом.	
Но для нас,	ветеранов	СВР,	он	в первую	оче-
редь	 —	 Профессионал.	 Именно	 такой,	 каким	
и  должен	 быть	 настоящий	 разведчик:	 интел-
лигентный,	 внимательный,	 тонко	 чувствую-
щий,	 всесторонне	развитый,	 готовый	освоить	
любую	профессию	и специальность,	если	это	
нужно	для дела.	И везде,	на каждом	посту,	без-
заветно	 служащий	 Отечеству,	 отдавая	 всего	
себя	на благо	любимой	России.

Еще раз	с юбилеем,	уважаемый	Сергей	
Евгеньевич!	И только	вперед	—	к новым	
победам!

ции	и развитие	экономики	России»).	Отметим,	
что  на  всех	 занимаемых	 постах	 Сергей	 Ев-
геньевич	 оставался	 исключительно	 скром-
ным	и легким	в общении.	Настоящий	интел-
лигент:	 внимательный,	 но  требовательный,	
прежде	 всего	 к  себе,	 а  также	 невероятно	
работоспособный.

В  2016  году	 Владимир	Путин,	 выражая	 осо-
бое	доверие,	предложил	Сергею	Евгеньеви-
чу	 возглавить	 внешнюю	разведку.	Он	 с  ра-
достью	принял	это	предложение	и уверенно	
руководит	СВР	России	уже	восемь	лет.	С его	
подачи	 ускорился	 процесс	 технического	
переоснащения	 Службы,	 внедрения	 в  раз-
ведывательную	 деятельность	 новейших,	
прорывных	технологий.	Мощный	импульс	по-
лучило	и такое	важное	направление	работы,	
как  взаимодействие	 с  зарубежными	 спец-
службами.	 Сегодня	 во  многом	 благодаря	
его	авторитету	СВР	поддерживает	 контакты	
более	чем со 100	партнерскими	структурами,	
включая	западные.	Причем	этот	профессио-
нальный	диалог	не прерывается	даже	в пик	
политической	напряженности,	что позволяет	
решать	наиболее	острые	насущные	задачи.

Учитывая	давнюю	любовь	Сергея	Евгеньеви-
ча	к истории	(с 2012 года	он	является	предсе-
дателем	Российского	исторического	общест-
ва,	до этого	много	лет	возглавлял	Комиссию	
при Президенте	России	по противодействию	

«Это же хорошо, когда много работы. 
Мне такой режим нравится, я только так 
чувствую, что живу».
 С. Е. Нарышкин

от редакции от редакции

Со старшим 
товарищем, 
разведчиком и поэтом 
А. Г. Пшеничным. 
Брюссель. 1980-е

области,	проработав	в этом	качестве	более	
семи	лет	и добившись	впечатляющих	успе-
хов.	При нем	регион	стал	одним	из лидеров	
по  привлечению	 иностранных	 инвестиций,	
их объем	с 1997	по 2003 год	вырос	вдвое.

В 2004 году	Сергея	Евгеньевича	пригласили	
в  Москву,	 после	 чего	 его	 карьера	 стреми-
тельно	пошла	вверх:	руководитель	Аппарата	
Правительства	и Администрации	Президента,	
депутат,	а затем	Председатель	Государствен-
ной	Думы,	постоянный	член	Совета	безопас-
ности	 России.	 В  том  же	 2004-м	 он	 защитил	
кандидатскую,	 а  в  2010  году	 —	 докторскую	
диссертацию	(тема	—	«Иностранные	инвести-

Венесуэла. Каракас. 
18 апреля 2013 года
На выставке в Доме 
РИО. 21 февраля 
2019 года

И в небе — за работой
Плавание — любимый 
вид спорта

Подарок друзей времен оперативной молодости
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В Киеве	родился	Евгений	Максимович	Примаков,	первый	директор	СВР	России	(1991–
1996).	В  1953 году	окончил	арабское	отделение	Московского	института	востокове-
дения,	 в  1956-м	—	 аспирантуру	 экономического	факультета	МГУ.	 В  1960-х	 годах	
работал	журналистом	на Ближнем	Востоке,	затем	ушел	в науку.	В 1979 году	избран	
академиком	АН	СССР,	в 1989-м	стал	депутатом	Верховного	Совета	СССР.	Возгла-
вив	разведку	в непростые	годы,	сумел	сохранить	ее	традиции	и боевой	потенциал,	
расширить	сферы	деятельности.	В 1996–1998 годах	—	глава	МИД	России.	С сентя-
бря	1998	по май	1999 года	—	Председатель	Правительства	РФ.	С 2001	по 2011 год	ру-
ководил	Торгово-промышленной	палатой	России.	Награжден	орденами	«За заслуги	
перед	Отечеством»	 I,	 II	 и  III	 степени,	 Трудового	 Красного	 Знамени,	 «Знак	Почета»,	
Дружбы	народов,	многими	другими	наградами,	в том	числе	иностранных	государств.

В  городе	 Шклове	 Могилевской	 губернии	 родился	 Наум	 Исаакович	 Эйтин-
гон,	видный	советский	разведчик	первой	волны.	В иностранном	отделе	ВЧК	
с 1920 года,	выезжал	на нелегальную	работу	в Китай,	США,	Турцию,	Францию.	
С 1932 года	—	глава	секции	нелегальных	операций	ИНО	ОГПУ.	В 1936–1939 го-
дах	—	заместитель	резидента,	резидент	в Испании.	С июля	1941 года	—	заме-
ститель	начальника	Особой	группы	НКВД	СССР	по организации	разведыва-
тельно-диверсионной	работы	в тылу	врага.	Под его	руководством	проведены	
блестящие	 оперативные	 игры	 «Монастырь»	 и  «Березино».	 В  послевоенные	
годы	возглавлял	борьбу	с националистическим	подпольем	в Литве	и Запад-
ной	 Белоруссии.	Награжден	многими	 орденами	 и медалями,	 в  том	 числе	—	
полководческим	орденом	Суворова	II	степени.

В  селе	 Тарутино	 Челябинской	 области	 родился	 Владимир	 Иванович	 Завершин-
ский,	один	из руководителей	внешней	разведки,	генерал-полковник.	В КГБ	СССР	
с  1970 года,	в  1971 году	окончил	Высшие	курсы	КГБ	в Минске,	в  1977-м	—	Крас-
нознаменный	институт	КГБ	СССР.	Более	 10 лет	провел	в загранкомандировках.	
С 1989 года	трудился	в представительстве	КГБ	СССР	при МГБ	ГДР,	в 1994 году	
возглавил	нелегальную	разведку.	С 2000	по 2008 год	—	первый	заместитель	ди-
ректора	СВР	России.	В 2008–2013 годах	—	помощник	секретаря	Совета	безопа-
сности	РФ.	Кавалер	многих	советских	и российских	орденов	и медалей,	а  также	
государственных	наград	ГДР	и Афганистана.

В  Москве	 родился	 Александр	 Михайлович	 Коротков,	 разведчик-нелегал,	 генерал-
майор.	 В  органах	 госбезопасности	 с  1928  года.	 В  качестве	 разведчика-нелегала	
выезжал	в Париж,	где	разрабатывал	Второе	бюро	французского	Генштаба,	добил-
ся	конкретных	результатов.	Перед	началом	Великой	Отечественной	войны	—	за-
меститель	резидента	в Берлине.	Поддерживал	связь	с лидерами	немецких	под-
польщиков-антифашистов	 («Красная	 капелла»),	 от  которых	 получал	 ценнейшие	
сведения,	касающиеся	подготовки	Германии	к нападению	на СССР.	С 1946 года	—	
заместитель	 начальника	 внешней	 разведки,	 начальник	 нелегальной	 разведки.	
В  1957–1961  годах	 являлся	 представителем	КГБ	СССР	при МГБ	ГДР.	Награжден	
орденом	Ленина,	шестью	орденами	Красного	Знамени,	 двумя	орденами	Красной	
Звезды	и другими	наградами.

В  селе	 Пичиджин	 Юго-Осетинской	 автономной	 области	 Грузинской	 ССР	 родился	
Владимир	Иосифович	Лохов,	разведчик-нелегал.	В 1953 году	окончил	юридический	
факультет	Азербайджанского	госуниверситета,	в 1957-м	зачислен	в особый	резерв	
ПГУ	КГБ.	Трудился	в ряде	стран	Европы,	Азии,	Востока,	возглавлял	нелегальную	
резидентуру.	Имел	на связи	ценных	агентов,	регулярно	получал	секретную	доку-
ментальную	информацию.	По возвращении	работал	в центральном	аппарате	ПГУ	
на  руководящих	 должностях.	 За  достигнутые	 конкретные	 результаты	 награжден	
орденами	Красной	Звезды,	Трудового	Красного	Знамени,	медалью	«За боевые	за-
слуги»,	нагрудным	знаком	«Почетный	сотрудник	госбезопасности».

В Таганроге	родился	Михаил	Матвеевич	Батурин,	видный	советский	разведчик	
военного	периода.	В 1920 году	вступил	в ряды	РККА,	служил	в штабе	полка,	
в Особом	отделе	11-й	армии.	В 1929 году	по окончании	высшей	пограншколы	
зачислен	в штат	Управления	погранвойск	Закавказского	ГПУ.	В 1937–1939 го-
дах	обучался	в Институте	востоковедения,	затем	принят	во внешнюю	развед-
ку.	В 1940 году	выехал	в Турцию,	где	проработал	семь	лет,	в том	числе	в ка-
честве	резидента.	Завербовал	порядка	десяти	ценных	источников.	Во многом	
благодаря	 его	 усилиям	 удалось	 предотвратить	 вступление	Анкары	 в  войну	
на стороне	Германии.	Награжден	орденом	Ленина,	двумя	орденами	Красного	
Знамени,	орденами	Трудового	Красного	Знамени,	Отечественной	войны	I	сте-
пени	и Красной	Звезды.

В поселке	Опарино	Кировской	области	родился	Алексей	Михайлович	Козлов,	
талантливый	 разведчик-нелегал.	 Еще  в  школе	 блестяще	 освоил	 немецкий	
язык.	В  1959  году	по окончании	МГИМО	приглашен	во внешнюю	разведку.	
С 1962 года	находился	на нелегальной	работе,	выполнял	задания	в	более	чем	
100	странах	мира.	Добыл	сведения	о ядерной	программе	ЮАР.	В  1980 году	
в результате	предательства	арестован,	подвергался	пыткам,	шесть	месяцев	
провел	в камере	смертников	в Претории.	В 1982 году	обменян	на десять	со-
трудников	спецслужб	ФРГ	и офицера	армии	ЮАР.	В 1986 году	вновь	выехал	
на боевую	работу	в страны	НАТО,	где	пробыл	еще десять	лет.	В 2000 году	
за мужество	и героизм,	проявленные	при выполнении	специальных	заданий,	
удостоен	звания	Героя	России.

Подписан	Указ	Президента	Российской	Федерации	№	1233	«Об учреждении	ге-
ральдического	знака-эмблемы,	флага	и знамени	Службы	внешней	разведки	Рос-
сийской	Федерации».	 15	 декабря	 того же	 года	 в  Георгиевском	 зале	Большого	
Кремлевского	дворца	Президент	России Д. А. Медведев	вручил	директору	СВР	
М. Е. Фрадкову	Знамя	Службы	и Штандарт	Директора	Службы.

В  городе	 Балаково	 Саратовской	 области	 родился	 Николай	 Петрович	 Лысенков,	
советский	разведчик.	С 1939 года	во внешней	разведке,	работал	в Латвии	и Фин-
ляндии.	 В  годы	 войны	 —	 сотрудник	 резидентуры	 в  Иране,	 принимал	 участие	
в  обеспечении	 безопасности	 участников	 Тегеранской	 конференции.	 В  1945–
1950 годах	—	заместитель	резидента,	резидент	в Париже.	Под его	руководством	
добыты	важные	документы,	в том	числе	«План	Маршалла».	С 1952 года	—	рези-
дент	 в  Нью-Йорке.	 Завербовал	 ряд	 ценных	 источников,	 передававших	 инфор-
мацию	стратегического	характера	о планах	США	в отношении	СССР.	Награжден	
орденами	Красной	Звезды	и «Знак	Почета».

31	 
октября							 

1924  

В  Одессе	 родился	 Борис	 Александрович	 Соломатин,	 выдающийся	 развед-
чик,	 генерал-майор.	 В  1942  году	 добровольно	 вступил	 в  ряды	 Красной	 ар-
мии,	участник	Курской	битвы,	боев	за Восточную	Пруссию.	В 1951 году	после	
окончания	МГИМО	принят	во внешнюю	разведку.	Выезжал	в долгосрочные	
загранкомандировки	в США,	Индию,	Италию.	Привлек	к сотрудничеству	ряд	
особо	ценных	источников.	Дважды	занимал	должность	заместителя	руково-
дителя	внешней	разведки.	Награжден	орденами	Красного	Знамени,	Трудово-
го	Красного	Знамени,	Отечественной	войны	I	степени,	двумя	орденами	Крас-
ной	Звезды,	нагрудным	знаком	«Почетный	сотрудник	госбезопасности».
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рована	с бывшего	Советского	Со-
юза	 на Северную	Корею.	 А  когда	
в  марте	 того же	 года	 КНДР	 сооб-
щила	о намерении	выйти	из ДНЯО,	
ее	 сразу	 записали	 в  число	 угроз	
американской	безопасности.	И это	
при том,	что часть	1	статьи	Х	ДНЯО	
позволяла	Пхеньяну	 выйти	 из  до-
говора	 «в  случае,	 если	 дальней-
шее	 пребывание	 в  нем	 противо-
речит	 интересам	 безопасности».	
Перманентная	 угроза	 ядерного	
удара	со стороны	США	—	что это,	
как не резонный	повод	для выхо-
да?	 Затем	 последовал	 ряд	 резких	
взаимных	 заявлений,	 раскрутив-
ших	спираль	эскалации.

Когда	 тогдашний	 глава	 Белого	
дома	 Б.  Клинтон	 уже	 готовился	
начать	 военный	 конфликт,	 ему	
представили	 прогноз	 возможных	
потерь,	которые	только	в первые	
три	месяца	войны	могли	составить	
свыше	50	 тысяч	 убитыми	 и  ране-
ными	 среди	 американских	 солдат	
и  до  полумиллиона	 военнослужа-
щих	Южной	Кореи.	И это	не считая	
жертв	в Северной	Корее,	которые	
были  бы	 колоссальными.	 Финан-
совый	 ущерб	 оценивался	 более	
чем  в  60	 миллиардов	 долларов	
при отсутствии	перспектив	восста-
новления	разрушенного.

Посетив	 в  июле	 1993  года	 деми-
литаризованную	 зону	 на  границе	
двух	 Корей,	 Клинтон	 назвал	 ее	
«самым	пугающим	местом	на Зем-
ле».	После	 этого	 «силовой	 сцена-
рий»	 пересмотрели,	 и  начались	
первые	шаги	 к  решению	 пробле-
мы.	 В  том  же	 месяце	 в  Пхеньян	
прилетел	бывший	президент	США	
Джимми	 Картер,	 чьи	 переговоры	
с	северокорейским	руководством	
и	 привели	 к  подписанию	 21	 ок-
тября	 1994  года	 так	 называемо-
го	 Рамочного	 соглашения	 (англ.	
Agreed	Framework).	Затем	о КНДР	
«забыли»,	а ее	ядерная	проблема	
на  время	 исчезла	 со  страниц	 за-
падных	СМИ.

Суть Рамочного 
соглашения 1994 года

Сразу	 отметим,	 что  Рамочное	 со-
глашение	—	это	не международный	
договор	 со  всеми	 вытекающими	
из  этого	 правовыми	 последстви-
ями.	 Более	 правильным	 было  бы	
его	 именовать	Рамочными	догово-
ренностями	 (об этом	говорит	и его	

английское	название	—	Framework).	
Слово	 «соглашение»	 создает	 лож-
ное	 представление	 о  его	 статусе,	
хотя,	по сути,	это	не более	чем про-
токол	 о  намерениях.	 Статья	 2	 Со-
глашения	 говорила	о  том,	 что  сто-
роны	 «будут	 двигаться»	 к  полной	
нормализации	отношений,	а по ста-
тье  3	 США	 давали	 КНДР	 гарантии	
неприменения	ядерного	оружия.

Корейская	
ядерная	проблема:	
исторические	уроки
К	30-летию	Рамочного	соглашения	1994	года
Текст: Константин Валерианович Асмолов,  
ведущий научный сотрудник Центра корейских исследований Института Китая и современной Азии РАН

сегодня процесс развития ядерного потенциала кндР необратим, но иногда хочется 
задать вопрос: а была ли возможность не допустить такого развития событий? не все 
помнят, но нынешний виток ядерного кризиса на корейском полуострове — не первый, 
а второй. 30 лет назад у сШа и кндР был шанс решить этот вопрос мирно.

строится	 ядерный	 объект,	 пред-
положительно	 предназначенный	
для переработки	ядерного	топли-
ва	и извлечения	плутония.	Позже	
в  МАГАТЭ	 подтвердили	 наличие	
таких	 мощностей	 и  предложили	
открыть	 их  для  контроля.	 Пхень-
ян	 отказался,	 а	 Москва	 решила	
не	рисковать	и	в	1990	году	отозва-
ла	 своих	 специалистов,	 работав-
ших	на	строительстве.

В  начале	 1990-х	 в  США	 на  фоне	
вторжения	 в  Ирак	 начались	 дис-
куссии	о  том,	есть ли	в Северной	
Корее	 военная	 ядерная	 програм-
ма,	и если	да,	то насколько	успеш-
ная.	Аналитики	ЦРУ	уже	 тогда	ут-
верждали,	что Пхеньян	имеет	одну	
или две	атомные	бомбы,	но основ-
ными	 источниками	 информации	
оставались	 данные	 со  спутников	
и  показания	 перебежчиков.	 Се-
веряне  же	 заняли	 двусмыслен-
ную	 позицию:	 с  одной	 стороны,	
отрицали	 наличие	 своей	 ядерной	

Что предшествовало 
заключению Соглашения

В  конце	 1980-х	 годов	 в  амери-
канских	 СМИ	 появились	 «сенса-
ционные»	 заявления	 о  наличии	
на  территории	 Северной	 Кореи	
газографитового	 реактора	 соб-
ственной	конструкции	и радиохи-
мического	предприятия	по выра-
ботке	 оружейного	 плутония.	 Эти	
«разоблачения»	 совпали	 по  вре-
мени	 с  переговорами	 по  строи-
тельству	 в  Корейской	 Народно-
Демократической	 Республике	
(КНДР)	при содействии	СССР	пер-
вой	 АЭС.	 В  декабре	 1985  года	
Пхень	ян	 присоединился	 к  Дого-
вору	 о  нераспространении	 ядер-
ного	 оружия	 (ДНЯО),	 тем  самым	
сняв	 основную	 преграду	 на  пути	
реализации	проекта.

В сентябре	1988 года	власти	США	
заявили	 о  том,	 что,	 по  данным	
космической	 разведки,	 в  КНДР	

программы,	 с  другой	 —	 сделали	
ряд	намеков	насчет	того,	что при-
знание	 СССР	Южной	 Кореи	 фак-
тически	поставило	крест	на преж-
них	договоренностях	в оборонной	
сфере	 и  они	 вынуждены	 искать	
альтернативу	 советскому	 «ядер-
ному	зонтику».

В  западной	 прессе	 вышла	 серия	
статей,	 описывавших	 Северную	
Корею	 как  «следующий	 Ирак».	
Точка	 зрения	 ЦРУ	 была	 приня-
та	 на  веру,	 и  начались	 призывы	
к превентивной	атаке.	США	заяви-
ли,	 что  инспекции	МАГАТЭ	 1992–
1994  годов	 выявили	 «большие	
расхождения»	с представленными	
КНДР	данными	и что в стране	яко-
бы	 имеются	 скрытые	 запасы	 об-
лученного	 урана	 и  выделенного	
из него	плутония.

В  феврале	 1993  года	 было	 объ-
явлено,	 что  часть	 стратегических	
ядерных	ракет	США	переориенти-

в фокусе в фокусе

В феврале 1993 года было объявлено, 
что часть стратегических ядерных ракет США 
переориентирована с бывшего Советского 
Союза на Северную Корею. А когда в марте 
того же года КНДР сообщила о намерении 
выйти из ДНЯО, ее сразу записали в число 
угроз американской безопасности.

Плакат «Смотрите — 
Белый дом!» 
художника Пака Ха 
Лена (КНДР).  
1982
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Между 1994 и 2002 годами

Учитывая,	что США	и Япония	сра-
зу	не собирались	особо	тратиться	
и  почти	 все	 расходы	 на  финан-
сирование	 КЕДО	 легли	 на  пле-
чи	 Южной	 Кореи,	 реализация	
проекта	 изначально	 выгляде-
ла	 сомнительной.	 А  после	 того,	
как  возможности	 Сеула	 подко-
сил	 Азиатский	 финансовый	 кри-
зис	 1997  года,	 крах	 этой	 затеи	
был	 лишь	 вопросом	 времени.	
Добавим	 к  этому	 слухи	 о  том,	
что  значительная	 часть	 бюджета	
КЕДО	была	банально	разворова-
на.	 Как бы	 то ни было,	 сроки	 за-
пуска	 реактора	 на  легкой	 воде	
(2003  год)	 оказались	 сорваны:	
на  конец	 2002  года	 на  площад-
ке	 имелся	 лишь	 бетонный	 фун-
дамент.

По  поводу	 причин	 случившегося	
на  Западе	 распространены	 две	
версии.	 Согласно	 первой,	 сыг-
рали	 свою	 роль	 объективные	
сложности,	 неразбериха	 в  КЕДО	
и  последствия	 дефолта	 в  РК.	
Согласно	 второй,	 как  отмеча-
лось	 выше,	 американцы	в  целом	
не  собирались	 выполнять	 обяза-
тельства,	 ожидая	 скорого	 краха	
КНДР.	 От  себя	 замечу,	 что  если	
при Клинтоне	с реализацией	про-
екта	 действительно	 могли	 быть	
технические	 трудности,	 то,  когда	
к  власти	 пришел	 Дж.  Буш-млад-
ший,	курс	поменялся	и США	стали	
бойкотировать	 выполнение	 Ра-
мочного	соглашения.

На  это,	 в  частности,	 указывает	
то  обстоятельство,	 что  в  течение	
первых	 20	 месяцев	 после	 сме-
ны	 администрации	 в  Вашингтоне	
между	 США	 и  КНДР	 практически	
не  было	 никаких	 контактов:	 обе-
щанные	 гарантии	 безопасности	
«повисли»	 в  воздухе,	 об  уста-
новлении	 диалога	 на  дипломати-
ческом	 уровне	 речи	 тем  более	
не было.

Кроме	 того,	 американцы	 решили	
в  одностороннем	 порядке	 изме-
нить	 правила	 игры,	 пересмотрев	
одно	 из  ключевых	 условий	 сдел-
ки.	 В  частности,	 было	 заявлено,	
что  в  текущей	 ситуации	 постав-
ки	 мазута	 в  Северную	 Корею	
выглядят	 как  спонсирование	
«страны-изгоя»	 и  топливо	 будет	
направляться	 в  КНДР	 лишь	 в  от-
вет	 на  изменение	 политической	
конъюнктуры	 и  проведение	 де-
мократических	 реформ.	 Пхеньян	
ожидаемо	 отказался,	 и  США	 «пе-
рекрыли	трубу».	Это	принципиаль-
ный	момент.	Если	ранее	северяне	
не беспокоились	насчет	задержек	
со  строительством	 реакторов,	
получая	 оговоренные	 объемы	
топлива,	 то  теперь	 они	 остались	
и без мазута,	и без АЭС.

Второй виток кризиса

Привычный	для западной	аудито-
рии	рассказ	о начале	второго	вит-
ка	 ядерного	 кризиса	 обычно	 вы-
глядит	так:	 «В 2003 году	на фоне	
успехов	 армии	 США	 в  Ираке	 Се-
верная	Корея	объявила	о наличии	
у нее	ядерного	оружия,	после	чего	
выдворила	из	страны	чиновников	
МАГАТЭ,	сняла	пломбы	с	ядерно-
го	реактора	и	вышла	из	ДНЯО».

Понятно,	 что  от  «правильно»	 вы-
бранной	 даты	 начала	 кризиса	
во  многом	 зависит	 и  ответ	 на  во-
прос	«Кто виноват?».	Я же	предла-
гаю	начинать	отсчет	с момента,	ког-
да	спецпосланник	президента	США	
Дж.	Келли	обвинил	Пхеньян	в том,	
что в КНДР	тайно	велись	ядерные	

Реализацию	этих	договоренностей	
поручили	 специально	 созданной	
в марте	1995 года	международной	
(в  составе	 представителей	 США,	
Южной	Кореи	и Японии)	Организа-
ции	по развитию	северокорейской	
энергетики	—	КЕДО	(Korea	Energy	
Development	Organization).	Бюджет	
КЕДО	определили	в  3,6	миллиар-
да	 долларов,	 причем	 Сеул	 взял	
на  себя	 более	 половины	 затрат,	
еще  миллиард	 выделили	 японцы,	
а США	закрепили	за собой	общее	
руководство.	

Теоретически	у России	были	шан-
сы	войти	в проект	и существенно	
изменить	его	статус,	но «козырев-
ский»	МИД	 предпочел	 не  вмеши-
ваться.

Западная	общественность	воспри-
нимала	Соглашение	как документ,	
по  которому	 северяне	 должны	
были	 прекратить	 все	 работы,	 ве-
дущие	 к  созданию	 ядерного	 ору-
жия,	 но  эта	 трактовка	 некоррек-
тна.	 Северная	 Корея	 заморозила	
свои	 ядерные	 объекты	 в  обмен	
на  поставки	 ей	 мазута	 и  обеща-
ние	 построить	 в  КНДР	 два	 реак-
тора	 на  легкой	 воде	 мощностью	
2	000	МВт,	 которые	 не  могут	 слу-
жить	 источником	 получения	 ору-
жейного	 плутония.	 Ввод	 в  строй	
первого	 реактора	 намечался	
на  2003  год,	 до  этого	 момента	
американцы	 обязались	 ежегод-
но	 поставлять	 Северной	 Корее	
по 500	тысяч	тонн	мазута	для ра-
боты	обычных	электростанций.

В  целом	 предложенная	 концепция	
тогда	казалась	неплохим	вариантом	
выхода	из кризиса:	КНДР	сохраня-
ла	право	на мирную	атомную	энер-
гетику	и получала	гарантии,	нужные	
для  интеграции	 в  международное	
сообщество.	Но дьявол,	как всегда,	
прятался	в деталях.	Во-первых,	Ра-
мочное	 соглашение	 не  ратифици-
ровал	Сенат	 США,	 что формально	
позволяло	 Вашингтону	 уклонять-
ся	 от  исполнения	 взятых	 на  себя	
обязательств,	 но  требовать	 этого	
от  Пхеньяна,	 для  которого	 подоб-
ных	лазеек	не предусматривалось.

Во-вторых,	 формулировки	 англий-
ского	 текста	 при  желании	 можно	
толковать	 двояко.	 Такие	 фразы,	
как «примем	все	возможные	меры»,	
«будем	 двигаться	 к…»,	 «обеспечим	
гарантии»,	не содержали	конкрети-
ки,	 а  за их неисполнение	не пред-
усматривалось	 санкций.	 Даже	 по-
стройкой	 реакторов	 занимались	
не США,	а международный	консор-
циум,	за неудачи	которого	Вашинг-
тон	не нес	прямой	ответственности.	
Не был	прописан	и механизм	урегу-
лирования	 споров	 на  случай,	 если	
реакторы	будут	строиться	слишком	
медленно	 или  не  будут	 строиться	
вовсе.	Но предполагалось,	что все	
это	время	КНДР	будет	исправно	по-
лучать	топливо.

В-третьих,	8	июля	1994 года,	то есть	
еще  до  подписания	 Соглашения,	
умер	 основатель	 и  первый	 руко-
водитель	КНДР	Ким	Ир	Сен,	в свя-
зи	 с  чем  у  многих	 на  Западе	 воз-
никло	 устойчивое	 представление	
о неизбежном	скором	крахе	севе-
рокорейской	 государственности,	
что подталкивало	Вашингтон	и его	
союзников	не спешить	с выполне-
нием	взятых	на себя	обязательств.	
Если	Северная	Корея	скоро	падет,	
какой	смысл	в нее	вкладываться?

исследования	 и  ее	 представитель	
якобы	открыто	ему	в этом	признал-
ся.	А еще хотел бы	напомнить	чи-
тателям	о том,	что предшествовало	
этому	событию.

Итак,	в начале	2000-х	годов	было	
очевидно,	 что  сроки	 возведе-
ния	АЭС	срываются,	и чем ближе	
дедлайн,	 тем  выше	 вероятность	
того,	 что  вопрос	 о  нарушении	
договоренностей	 будет	 поднят	
северокорейцами	 в  неприятном	
для  их  контрагентов	 контексте.	
Между	 тем  на  фоне	 успехов	 вто-
рой	 иракской	 кампании	 ястребы	
в  США	 снова	 стали	 задумывать-
ся	о том,	что КНДР	вполне	может	
стать	следующей	целью.

Летом	 2002  года	 госсекретарь	
США	 М.  Олбрайт	 заявила	 о  том,	
что Вашингтон-де	готов	к серьез-
ным	 переговорам	 с  Пхеньяном,	
но  поступает	 «новая	 тревожная	
информация»	 о  том,	 что  КНДР	
занимается	 обогащением	 урана	
с  целью	 создания	 ядерного	 ору-
жия.	Уже	упомянутый	спецпослан-
ник	Келли	в октябре	того же	года	
предъявил	 северянам	 обвинение	
в нарушении	Рамочного	соглаше-
ния,	и  те	якобы	признали	их обо-
снованность.

По  заявлениям	 самого	 Келли,	
власти	 Северной	 Кореи	 сначала	
отрицали	наличие	программы	обо-
гащения	 урана,	 затем	 признались	
в  этом.	 Однако	 текст	 этого	 «при-
знания»	 хорошо	 известен.	 Замми-
нистра	иностранных	дел	КНДР	Кан	
Сок	Чу	сказал	Дж.	Келли	букваль-

На фоне успехов второй иракской кампании 
ястребы в США снова стали задумываться 
о том, что КНДР вполне может стать 
следующей целью.

Слово «соглашение» создает ложное 
представление о его статусе, хотя, по сути, это 
не более чем протокол о намерениях. Статья 2 
Соглашения говорила о том, что стороны 
«будут двигаться» к полной нормализации 
отношений, а по статье 3 США давали КНДР 
гарантии неприменения ядерного оружия.
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отказаться	 от  моратория	 на  испы-
тания	 баллистических	 ракет	 и  ра-
зорвать	 Соглашение	 о  перемирии	
1953  года,	 а  также	 атаковать	 аме-
риканские	военные	объекты	«в лю-
бой	точке	земного	шара»,	если	Ва-
шингтон	решится	на превентивный	
удар.	Далее,	как уже	упоминалось,	
Северная	 Корея	 выслала	 из	 стра-
ны	специалистов	МАГАТЭ	и	вышла	
из	ДНЯО.

В ответ	на эти	действия	Пхеньяна,	
поданные	 в  СМИ	 как  внезапные	
и иррациональные,	совет	директо-
ров	КЕДО	заявил	о прекращении	
выполнения	 своих	 обязательств	
перед	 Северной	 Кореей,	 после	
чего	 работа	 организации	 была	
свернута.	 Позднее	 КЕДО	 даже	
пыталась	 заговаривать	 о  том,	
что  КНДР	 должна	 ей	 выплатить	
неустойку	за срыв	столь	важного	
строительства,	 «на  которое	 были	
потрачены	 значительные	 суммы».	
Так	 что  ответ	 на  вопрос	 «Кто  ви-
новат?»	 не  очень-то  вписывается	
в  рамки	 западной	 пропаганды.	
Нарушение	 контрагентами	 КНДР	
своих	 обязательств	 —	 факт	 бес-
спорный,	и объем	этих	нарушений	
(по  сути,	 полное	 невыполнение)	
давал	Пхеньяну	моральное	право	
отказаться	от своей	части	сделки.

Совместное заявление 
2005 года

Вот	мы	и подошли	ко второму	вит-
ку	кризиса,	который	длится	по сей	
день	 и  поначалу	 сопровождался	
шестисторонними	 переговорами	
с участием	представителей	КНДР,	
США,	 КНР,	 РК,	 России	 и  Японии.	
И  хотя	 эта	 история	 уже	 выходит	
за  рамки	 публикации,	 нужно	 от-
метить,	 что  в  2005  году	 сторо-
ны	 могли	 прийти	 к  соглашению	

на схожих	условиях,	но новые	до-
говоренности	тоже	были	торпеди-
рованы	Вашингтоном.

10	 февраля	 2005  года	 Северная	
Корея	 впервые	 признала	 нали-
чие	 у  нее	 собственного	 ядер-
ного	 оружия,	 а  3	 марта	 заявила,	
что  более	 не  считает	 себя	 свя-
занной	мораторием	на испытания	
баллистических	 ракет.	 «Диалог	
с  США	 прекратился	 в  2001  году	
с  приходом	 к  власти	 администра-
ции	 Буша,	 а  это	 означает,	 что мы	
вправе	 возобновить	 испытания».	
Это	 вынудило	 Белый	 дом	 разра-
батывать	 новую	 стратегию.	 Было	
решено	 сосредоточить	 усилия	
не  на  прямом	 давлении	 (к  этому	
моменту	 шестисторонние	 перего-
воры	 после	 трех	 раундов	 зашли	
в тупик),	а на том,	чтобы	вынудить	
Пхеньян	 «открыть	 карты»	 и  пред-
ставить	реальные	доказательства	
того,	как далеко	продвинулась	его	
ядерная	программа.

Смена	 подхода	 дала	 плоды.	 Но-
вый,	 четвертый	 раунд	 «шестисто-
ронки»	 завершился	 19	 сентября	
2005  года	 подписанием	 совмест-
ного	заявления,	в котором	за Се-
верной	 Кореей	 признавалось	
право	 на  мирное	 использование	
атомной	энергии.	При этом	Пхень-
ян	 подтвердил	 обязательство	 от-
казаться	от ядерного	оружия,	по-
обещал	 свернуть	 программы	 его	
разработки,	 вернуться	 в  ДНЯО	
и  принять	 инспекции	 МАГАТЭ.	
В обмен	на это	остальные	участни-
ки	пообещали	предоставить	КНДР	
энергетическое	содействие.	

В  тексте	 был	 еще  один	 важный	
момент:	 США	 и  Северная	 Корея	
заявили	о намерении	уважать	су-

веренитет	 друг	 друга,	 мирно	 со-
существовать	и стремиться	к нор-
мализации	отношений.	Как заявил	
глава	 китайской	 делегации,	 при-
нятие	 заявления	 стало	 наиболее	
значимым	 результатом	 работы	
за более	чем два	 года	перегово-
ров	в шестистороннем	формате.

Тем  не  менее	 уже	 в  ходе	 пятого	
раунда	 (9–11	 ноября	 2005  года),	
когда	 Пхеньян	 пообещал	 отло-
жить	испытания	ядерного	оружия	
в рамках	усилий	по превращению	
Корейского	полуострова	в безъя-
дерную	зону,	США	объявили	о вве-
дении	санкций	в отношении	КНДР,	
заморозив	 счета	 восьми	 ее	 ком-
паний,	 и  подчеркнули,	 что  даже	
в  случае	 ядерного	 разоружения	
Северной	 Кореи	 нормализация	
отношений	 с  ней	 останется	 не-

возможной	 ввиду	 несоблюдения	
в стране	прав	человека	и отсутст-
вия	демо	кратии.

В  ответ	 северокорейцы	 «хлоп-
нули	 дверью»,	 и  в  переговорах	
наступила	 пауза,	 которая	 длится	
без  малого	 20  лет.	 За  это	 вре-
мя	 Пхеньян	 провел	 серию	 ядер-
ных	испытаний,	 прочно	закрепив	
за собой	место	в «ядерном	клубе».	
На  сегодняшний	 день	 развитие	
его	 ядерной	 программы	 вышло	
на  такой	 уровень,	 когда	 запад-
ные	рассуждения	о «полной,	все-
объемлющей	 и  проверяемой»	
денуклеаризации	КНДР	выглядят	
абсолютной	 фантастикой.	 Что  ж,	
такова	 реальность,	 но,	 как  гово-
рится,	шанс	был.	И винить	в  том,	
что  он	 упущен,	 нужно	 уж  точно	
не Северную	Корею.	

10 февраля 2005 года Северная Корея впервые 
признала наличие у нее собственного 
ядерного оружия, а 3 марта заявила, что более 
не считает себя связанной мораторием 
на испытания баллистических ракет.

На сегодняшний день развитие ядерной 
программы вышло на такой уровень, 
когда западные рассуждения о «полной, 
всеобъемлющей и проверяемой» 
денуклеаризации КНДР выглядят 
абсолютной фантастикой. 

явил.	 Это	 важно.	 Если  бы	 в  рас-
поряжении	 американцев	 имелись	
хоть	какие-то факты,	которые	мож-
но	было бы	представить	как дока-
зательства,	то по аналогии	с ирак-
ским	 досье	 западная	 пропаганда	
активно	использовала бы	их и тог-
да,	и много	позже.

На волне	посыпавшихся	в адрес	се-
верян	обвинений	в нарушении	«духа	
Соглашения»	 (в  тексте	 про  запрет	
на  обогащение	 урана	 ничего	 нет),	
США	«забыли»,	 что администрация	
Буша	 не  считала	 его	 документом,	
имеющим	 юридическую	 силу.	 Те-
перь	Белый	дом	рассматривал	его	
как  полноправный	 договор,	 нару-
шенный	 «режимом	 Ким	 Чен	 Ира».	
Реакция	 не  заставила	 себя	 ждать.	
Северяне	предупредили,	что могут	

но	 следующее:	 «Северная	 Корея	
имеет	 право	 обладать	 не  только	
ядерным	 оружием,	 но  и  любыми	
другими	видами	вооружений,	в том	
числе	 более	 мощными,	 для  того	
чтобы	защищать	свой	суверенитет	
и право	на существование	от пос-
тоянно	 усиливающейся	 ядерной	
угрозы	со стороны	США».

В этих	словах	автор	не видит	ни пря-
мых	указаний	на то,	что к тому	мо-
менту	 Север	 уже	 имел	 ядерную	
бомбу,	 ни  намеков	 на  то,	 что  ра-
боты	по ее	созданию	тогда	велись	
в Северной	Корее.	Добавим	к это-
му,	что каких-либо	улик,	говорящих	
о  том,	 что  КНДР	 обогащала	 уран	
и	/	или  пыталась	 получить	 оружей-
ный	 плутоний	 во  время	 действия	
Соглашения,	так	никто	и не предъ-

Пусковые установки межконтинентальных 
баллистических ракет Корейской народной 
армии во время парада в Пхеньяне. 2017

Президент РФ Владимир Путин 
и Председатель государственных дел 

КНДР Ким Чен Ын. Пхеньян.  
19 июня 2024 года
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классификация,  
риски и перспективы
Текст: Сергей Анатольевич Андрюшин,  
главный научный сотрудник Института экономики РАН

на недавнем саммите бРикс в казани страны — 
участницы объединения договорились ускорить работу 
над созданием независимой, альтернативной западной 
финансовой системы, основу которой будут составлять 
цифровые финансовые активы (ЦФа) и цифровые 
валюты. Речь в первую очередь идет о цифровых валютах 
центральных банков (ЦвЦб). тестовые операции с ними 
проводят индия, китай и многие другие члены союза, 
а Россия готовится ввести в массовый оборот с 1 июля 
2025 года. так что же такое цифровые валюты, каковы 
их преимущества над привычными деньгами и какие 
есть риски в связи с их внедрением?

депозиты	 позволяют	 более	 гиб-
ко,	 нежели	фиатные	 валюты,	 ре-
гулировать	 баланс	 совокупного	
спроса	 и	 денежного	 предложе-
ния	в	реальной	экономике.

Криптовалюты	 —	 частные	 циф-
ровые	 валюты,	 создание	 и	 учет	
которых	 производится	 в	 распре-
деленной	 сети	 неидентифици-
руемыми	 эмитентами	 програм-

мируемых	 платформ	 через	 сеть	
публичных/частных	 блокчейнов.	
При	 генерации	 адреса	 хранения	
(криптокошелек)	 и	 проверке	 пол-
номочий	 на	 проведение	 опера-

Классификация	 
цифровых	валют
Для	 начала	 немного	 теории.	 Циф-
ровые	 валюты	 бывают	 государст-
венными	и	 частными,	 основу	 кото-
рых	составляют	токены	(цифровые	
коды)	или	цифровые	единицы	уче-
та	 (цифровые	 записи),	 предназна-
ченные	 для	 измерения	 ценности	
(вмененной	 стоимости)	 цифрового	
денежного	 актива.	 Государствен-
ные	цифровые	валюты —	это	циф-
ровые	 валюты	 центральных	 бан-
ков,	 частные	—	 токенизированные	
депозиты	 коммерческих	 банков	

и	 виртуальные	 валюты1	 (криптова-
люты	 и	 стейблкойны).	 Последние	
создаются	 в	 распределенной	 сети	
(технологии	распределенных	реес-
тров,	 публичных	 и	 частных	 блок-
чейнов)2	 на	 программируемых	
цифровых	платформах	с	использо-
ванием	 смарт-контрактов3	 	 и	 мето-
дов	криптографии.	При	этом	функ-
ционал	 цифровых	 валют	 задается	
соответствующей	 финансовой	 ин-
фраструктурой	 (традиционной	 или	
новой),	 с	 помощью	 которой	 осу-
ществляется	их	выпуск,	обращение	
и	изъятие.

Токенизированный	 депозит	 —	
цифровой	 аналог	 банковского	
депозита,	который	в	соотношении	
1:1	конвертируется	в	ЦВЦБ	по	но-
миналу.	Цель	его	выпуска	 состо-
ит	 в	 расширении	 доступности	
населения	 и	 бизнеса	 к	 системе	
розничных	 платежей	 и	 расчетов.	
Такие	 депозиты	 могут	 вводиться	
в	 обращение	 финансовыми	 по-
средниками	(коммерческими	бан-
ками)	 через	 приложения	 и	 сер-
висы	 своих	 программируемых	
платформ.	 Используя	 смарт-
контракты,	 токенизированные	

Экономика 3.0 Экономика 3.0

1 Виртуальная валюта — это цифровое выражение вмененной стоимости, которое может использоваться как средство платежа, расчетная единица 
или инструмент сохранения сбережений, но не имеет статуса законных денег на государственном уровне.
2 Технология распределенного реестра (ТРР) и блокчейн — это децентрализованные формы получения, обмена и хранения информации, в рамках которых 
каждый участник распределенной сети может владеть полноценной копией реестра, имеет возможность синхронизировать ее на основе протокола 
консенсуса и получать доступ к истории всех транзакций. При этом главное отличие ТРР от блокчейна состоит в том, что при ТРР возможна ситуация, когда 
один орган управления руководит работой всех узлов и контролирует все транзакции, генерируемые в распределенной сети.
3 Смарт-контракт — это самоисполняющееся приложение на программируемой платформе, которое может инициировать определенные действия 
при выполнении участниками контракта некоторых заранее оговоренных условий.

Цифровые	
валюты
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ций	 с	 ним	 используются	 методы	
асимметричной	 криптографии,	
включая	 технологию	 кольцевых	
подписей,	 либо	 алгоритм	 «дока-
зательство	 с	 нулевым	 разглаше-
нием».	 При	 этом	 в	 самой	 системе	
нет	информации	о	владельцах	ко-
шельков	 (адреса	или	счета	можно	
сгенерировать	автономно	без	под-
ключения	к	интернету),	что	делает	
криптовалюты	 более	 похожими	
на	наличные	деньги,	чем	на	сред-
ство	безналичных	расчетов.

Платежи	в	криптовалюте	осуществ-
ляются	без	посредников	и	необра-
тимы	 —	 нет	 механизма	 возврата	
средств	уже	совершенной	транзак-
ции.	При	этом	счета	(криптокошель-
ки)	 нельзя	 заблокировать	 или	
арестовать.	 В	 то	 же	 время	 крип-
товалюты	 ничем	 не	 обеспечены	
и	крайне	волатильны,	их	стоимость	
определяется	спросом	и	предложе-
нием	 со	 стороны	 рыночных	 участ-
ников.	 Еще	 одним	 препятствием	
легализации	криптовалют	является	
их	 фрагментация,	 которая	 не	 по-
зволяет	их	быстро	масштабировать	
без	ущерба	для	безопасности	сис-
темы.	Все	это	является	серьезным	
препятствием	 для	 их	 использова-
ния	в	качестве	средства	платежа.

В	отличие	от	криптовалют,	которые,	
как	 правило,	 не	 имеют	 идентифи-

цируемого	 эмитента,	 сравнительно	
недавно	появился	такой	особый	вид	
виртуальных	 валют,	 как	 cтейблкой-
ны,	представляющие	собой	требова-
ние	на	базовые	активы	 (фонды	или	
другие	 права)	 ее	 конкретного	 эми-
тента.	Для	поддержания	стабильной	
стоимости	 таких	 цифровых	 валют	
они	 могут	 быть	 привязаны	 к	 цене	
любого	 ликвидного	 базового	 акти-
ва	(фиатные	деньги,	ценные	бумаги,	
драгметаллы,	 товарные	 или	 сырье-
вые	запасы	и	даже	другие	криптова-
люты)4,	 а	 также	 к	 алгоритмическим	
технологиям,	 регулирующим	 объем	
их	рыночного	предложения.

На	 сегодняшний	 день	 стейбл-
койны,	 обеспеченные	 базовы-
ми	 активами,	 являются	 наиболее	
распространенной	 формой	 част-
ных	 цифровых	 валют,	 претендуя	
на	 роль	 лидера	 в	 этом	 сегменте.	
Их	 эмитенты	 управляют	 базовым	
обеспечением,	 координируют	 со-
здание	и	погашение	таких	платеж-
ных	 обязательств.	 В	 то	 же	 время	
стейблкойны	не	имеют	поддержки	
центральных	 банков	 как	 кредито-
ров	последней	инстанции	и	далеко	
не	 на	 всех	 них	 распространяются	
меры	 покрытия	 убытков,	 приме-
няемые	 к	 банковским	 депозитам.	
Соответственно,	и	доверие	к	таким	
финансовым	 инструментам	 не	 аб-
солютное.

Тем	 не	 менее	 в	 последние	 годы	
виртуальные	 валюты	 (крипто-
валюты	 и	 стейблкойны)	 активно	
проникают	 в	 современные	 пла-
тежные	 и	 финансовые	 системы	
благодаря	их	использованию	для	
выполнения	отдельных	денежных	
функций,	развитию	Р2Р-сервисов,	
сервисов	 кастодиального	 хране-
ния,	 платежных	 сервисов,	 произ-
водных	инструментов	на	виртуаль-
ные	валюты	(фьючерсы,	опционы,	
свопы),	 о	 чем	 свидетельствуют	
рост	 числа	 верифицированных	
пользователей	 виртуальных	 ва-
лют	и	наличие	позитивных	ожида-
ний	на	этом	рынке.

Цифровые	валюты	
центральных	банков
ЦВЦБ	 —	 это	 прямые	 обязательст-
ва	 центральных	 банков-эмитентов,	
представленные	 в	 цифровой	фор-
ме	и	номинированные	в	националь-
ных	денежных	единицах.	Они	быва-
ют	как	розничными,	так	и	оптовыми.	
Если	первые,	рассматриваемые	как	
цифровые	 банкноты,	 ориентиро-
ваны	 на	 проведение	 транзакций	
между	частными	лицами,	то	вторые	
представляют	 собой	 токенизиро-
ванные	резервы	центральных	бан-
ков	и	предназначены	для	оптовых/
розничных	 взаиморасчетов	 с	 ком-
мерческими	 банками	 и	 другими	
субъектами	 финансового	 рынка,	
включая	казначейства.

По	сути,	ЦВЦБ	—	это	третья	форма	
денежных	 средств,	 которая	 будет	
полностью	равноценной	наличным	
и	 безналичным	 деньгам,	 обеспе-
чивая	 равнозначное	 с	 ними	 сосу-
ществование.	 При	 этом	 эта	 новая	
форма	денег	 также	будет	обеспе-
чена	золотовалютными	резервами	
и	 прочими	 реальными	 и	 финан-
совыми	 активами	 центрального	
банка,	 что	делает	ее	столь	же	на-
дежной	и	привычной,	как	и	другие	
деньги	центрального	банка	 (моне-
ты,	 банкноты	 и	 резервы),	 а	 курс	
предсказуемым.

ЦВЦБ	 обладают	 рядом	 следующих	
преимуществ.	Здесь	и	более	низкие	
издержки	 на	 администрирование	
системы,	 что	 для	 рядовых	 пользо-
вателей	 обернется	 удешевлением	
платежей,	 и	 возможность	 проведе-
ния	 операций	 при	 отсутствии	 под-
ключения	к	сети	Интернет	(в	режиме	
офлайн).	Гарантируется	также	повы-
шенная	надежность,	так	как	все	опе-
рации	 производятся	 с	 использова-
нием	 технологии	 распределенного	
реестра	и	при	возникновении	техни-
ческих	 сбоев	 в	 отдельных	 звеньях	
распределенной	 сети	 информация	
о	транзакциях	не	потеряется,	а	пла-
тежи	никуда	не	исчезнут.

Кроме	 того,	 внедрение	 ЦВЦБ	
позволит	 центральным	 банкам	
вернуть	 контроль	 над	 денежной	
массой,	 которая	 в	 процессе	 кре-
дитования	 активно	 наращивается	
коммерческими	 банками.	 Поэтому	
переток	безналичных	денег	в	част-
ные	цифровые	валюты	может	спро-
воцировать	 инфляционные	 риски	
и	 ослабление	 курса	 национальной	
валюты.	 Создание	 единой	 центра-
лизованной	 системы,	 основанной	
на	ЦВЦБ,	к	которой	будут	привяза-
ны	все	частные	цифровые	валюты,	
напротив,	 позволит	 оперативно	
купировать	и	проблемы	инфляции,	
и	стабилизировать	обменный	курс,	
и	привлечь	новые	инвестиции	в	ре-
альную	экономику.

Еще	 один	 важный	 момент.	 Учиты-
вая,	 что	 ЦВЦБ	 можно	 кодировать	
под	 определенные	 траты	 или	 ка-
тегории,	 их	 массовое	 использова-
ние	 позволит	 значительно	 увели-
чить	 прозрачность	 и	 стабильность	
в	 финансовой	 сфере,	 повысить	
эффективность	 борьбы	 с	 корруп-
цией,	 отмыванием	 денег	 и	 финан-
сированием	 терроризма.	 В	 рамках	
финансовой	системы,	построенной	
на	ЦВЦБ,	 можно	 более	 эффектив-
но	 решать	 проблемы	 с	 масштаби-
руемостью	 и	 технологическими	
сбоями,	равно	как	и	вопросы,	каса-

ющиеся	интеграции	и	 совместимо-
сти	 суверенных	 и	 международных	
финансовых	систем.	Главное	—	на-
делить	 ЦВЦБ	 функцией	 единицы	
трансграничных	расчетов,	что	даст	
возможность	 устранить	 такие	 су-
щественные	 недостатки	 нынешних	
трансграничных	 платежных	 меха-
низмов,	как	низкая	скорость	обра-
ботки	операций,	высокие	комиссии,	
ограниченный	доступ	и	недостаточ-
ная	прозрачность	транзакций.

В	настоящий	момент	над	запуском	
своих	 ЦВЦБ	 работают	 более	 чем	
в	100	странах,	в	30	с	лишним,	вклю-
чая	 Россию,	 действуют	 пилотные	
проекты,	 в	 четырех	 —	 в	 Нигерии,	
Зимбабве,	 на	 Багамских	 Островах	

и	на	Ямайке	—	ЦВЦБ	уже	введены	
в	эксплуатацию.

Среди	 членов	 БРИКС	 и	 стран	 —	
парт	неров	 организации	 свои	 пи-
лотные	 проекты	 ЦВЦБ	 запустили	
Индия,	 Китай,	 ОАЭ	 и	 Саудовская	
Аравия.	 Близки	 к	 этому	 Бразилия,	
Иран,	Казахстан	и	Турция.

Россия	находится	в	числе	лидеров	
в	этой	сфере.	Запущенный	Банком	
России	в	2020	году	проект	цифро-
вого	рубля	уже	несколько	лет	нахо-
дится	в	стадии	активного	пилотиро-
вания.	В	августе	2023	года	в	нашей	
стране	 вступили	 в	 силу	 законы,	
связанные	 с	 внедрением	 цифро-
вого	 рубля,	 и	 началось	 пилотиро-

«Наступает эпоха децентрализации, мир движется в этом направлении. Помимо но-
вых возможностей управления корпоративными и личными финансами, внедрение 
цифровых валют — это качественный сдвиг и в области мировых платежей. Мы стоим 
на пороге создания международной децентрализованной системы расчетов в цифро-
вых валютах, в которой не будет монополистов».

Вадим Кулик, заместитель президента —  
председателя правления банка ВТБ

Платежи в криптовалюте происходят 
без посредников и необратимы — нет 
механизма возврата средств уже 
совершенной транзакции. При этом счета 
нельзя заблокировать или арестовать.

4 Наиболее известные стейблкойны — Tether (USDT) и TrueUSD (TUSD). Эти цифровые монеты 
обеспечены фиатными деньгами, а механизм их эмиссии довольно прост: посредник (третья сторона) 
принимает депозит в долларах или другой оговоренной фиатной валюте и выпускает в обращение 
столько токенов в криптовалюте, сколько было получено на депозит. При обналичивании токена 
третья сторона, пересылающая доллары новому владельцу, «сжигает» токен, выводя его из обращения.
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вание	операций	с	реальными	циф-
ровыми	 рублями	 на	 ограниченном	
круге	 пользователей.	 В	 этом	 году	
участникам	 пилотирования	 стали	
доступны	 новые	 операции:	 оплата	
по	динамическому	QR-коду	и	пере-
воды	между	юридическими	лицами.	
В	настоящее	время	в	пилоте	Банка	
России	принимают	участие	порядка	
9	тысяч	российских	граждан,	более	
1200	 компаний,	 а	 также	 12	банков,	
в	 том	 числе	 такие	 крупные,	 как	
Банк	ВТБ,	Промсвязьбанк	и	другие.

Потенциальные	риски
Учитывая,	что	работа	с	ЦВЦБ	напря-
мую	зависит	от	современных	инфор-
мационных	 технологий	 (распреде-
ленные	 реестры,	 смарт-контракты,	
децентрализованные	 приложения	
и	 криптография),	 их	 массовое	 вне-
дрение	может	создать	риски,	способ-
ные	 подорвать	 функционирование	
платежно-расчетных	 механизмов	
и	финансовых	систем.	Отметим	лишь	

некоторые	 из	 подобных	 рисков,	 за-
служивающие	 особого	 внимания	
регуляторов.	 Это	 возможные	 техно-
логические	 сбои,	 возникающие	 как	
на	аппаратном,	так	и	на	программном,	
сетевом	 или	 консенсусном	 уровнях,	
а	также	проблемы,	связанные	с	мас-
штабируемостью	 системы,	 совмести-
мостью	 технологических	 стандартов	
и	финансовой	инфраструктуры.

Так,	 несовместимость	 технологиче-
ских	 стандартов,	 применяемых,	 на-
пример,	в	странах	ЕАЭС	или	БРИКС,	
может	 затруднить	 проведение	
транс	граничных	 платежных	 опера-
ций.	 Причем	 здесь	 крайне	 нежела-
тельно	 прибегать	 к	 посредникам	
или	использовать	технологии,	плохо	
совместимые	с	финансовой	инфра-
структурой	 центральных	 банков.	
Это	 может	 обернуться	 попаданием	
в	 зависимость	 от	 технологических	
компаний	 —	 поставщиков	 платеж-
ных	услуг,	что	в	свою	очередь	при-

ведет	 к	 тому,	 что	 платежно-расчет-
ные	процессы	вновь	 станут	 весьма	
дорогостоящими,	медленными	и	не-
прозрачными.

Подводя	итоги
Учитывая	 растущее	 недоверие	
к	надежности	существующей	миро-
вой	финансовой	системы,	основан-
ной	 на	 долларе	 США,	 инициатива	
стран	—	членов	БРИКС,	 связанная	
с	 созданием	 независимой	 расчет-
но-платежной	 инфраструктуры	
и	 единой	 (или	 многосторонней)	
мультивалютной	 платформы	 для	
проведения	 трансграничных	 пла-
тежей	 (BRICS	 Bridge),	 в	 настоящее	
время	 становится	 более	 чем	 ак-
туальной.	 Вместе	 с	 тем	 в	 реализа-
ции	 данного	 проекта	 есть	 немало	
подводных	камней,	над	устранени-
ем	которых	Банку	России	и	другим	
профильным	 структурам	 следует	
активно	работать	со	всеми	своими	
зарубежными	партнерами.

Во-первых,	важно,	чтобы	при	внедре-
нии	 технологий,	 поддерживающих	
операции	 в	 суверенных	 ЦВЦБ,	 за-
кладывались	сопоставимые,	а	лучше	
единые	технологические	стандарты,	
согласованный	 дизайн	 платежной	
инфраструктуры,	однотипный	реестр	
транзакций,	 а	 также	 унифицирован-
ные	 пакеты	 правовых	 документов	
(правил,	регламентов)	и	общие	под-
ходы	к	методам	управления,	регули-
рования	 и	 надзора	 за	 платежными	
системами.	В	дальнейшем	это	позво-
лит	 обеспечить	 не	 только	 «бесшов-
ное»	 проведение	 трансграничных	
переводов,	 но	 и	 быстрый	 двусто-
ронний	 и	 многосторонний	 клиринг	
ЦВЦБ,	 выпущенных	 центральными	
банками	стран	—	членов	БРИКС.

Во-вторых,	 регуляторные	 и	 зако-
нодательные	 требования	 стран-	
участниц,	 касающиеся	 функцио-
нирования	 ЦВЦБ	 в	 системе	
трансграничных	 расчетов,	 необхо-
димо	 гармонизировать.	 Важными	
элементами	 гармонизации	 законо-
дательной	базы	должны	стать	сбли-
женные	 стандарты	 идентификации	

и	 проверки	 владельцев	 или	 полу-
чателей	 цифровых	 валют,	 а	 также	
признание	 результатов	 идентифи-
кации	 в	 целях	 противодействия	
легализации	 преступных	 доходов	
и	 финансированию	 терроризма.	
При	 этом	 стандарты	 идентифика-
ции	 должны	 включать	 в	 себя	 тре-
бования	 Единой	 биометрической	
системы	(ЕБС),	цифрового	профиля	
и	модели	открытых	данных	с	реко-
мендательным	характером.

В-третьих,	 внедрение	 ЦВЦБ	 как	
внутри	страны,	так	и	в	рамках	BRICS	
Bridge	 должно	 сопровождаться	

совместимостью	 передачи	 цифро-
вых	 валют	 стран	—	 членов	 БРИКС	
между	 внутренними	 платформами,	
а	 также	 в	 рамках	 общей	 трансна-
циональной	 сети.	 Только	 при	 этих	
условиях	 участникам	 новой	 неза-
висимой	 платежной	 системы	будут	
гарантированы	 более	 эффектив-
ные	 трансграничные	 расчеты,	 до-
стигаемые	 за	 счет	 низких	 комис-
сий,	 высокой	 скорости	 обработки	
транзакций,	 расширения	 доступа	
пользователей	к	единой	мультива-
лютной	 платформе	 вкупе	 с	 повы-
шением	 прозрачности	 операций,	
совершаемых	в	сети. 

Учитывая растущее недоверие к надежности 
существующей мировой финансовой системы, 
основанной на долларе США, инициатива 
стран — членов БРИКС, связанная с созданием 
независимой расчетно-платежной 
инфраструктуры, в настоящее время 
становится более чем актуальной. 
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Наталья ивановна, расскажите, как обстоит 
ситуация с импортозамещением в компа-
нии InfoWatch и готовы ли вы к работе в но-
вых условиях?

Указ	№	166	касается	объектов	КИИ,	мы	к	та-
ковым	пока	не	относимся.	 InfoWatch	—	отно-
сительно	небольшая	компания,	всего	500	че-
ловек	в	штате,	и	мы	не	занимаемся	какими-то	
суперсекретными	вещами.	Это	означает,	что	
у	нас	есть	некоторые	послабления.

Но	 я	 напомню,	 что	 в	 дополнение	 к	 166-му	
Указу	 Президент	 подписал	 Указ	 №	 250,	
вводящий	запрет	на	использование	средств	
защиты	 информации	 иностранного	 произ-
водства	для	федеральных	органов	власти,	
госкомпаний,	 стратегических	 и	 системо-
образующих	 предприятий	 (сейчас	 в	 утвер-
жденный	Правительством	перечень	входит	
более	1300	таких	организаций).	Этот	запрет	
тоже	вступает	в	силу	с	1	января	2025	года.

А	 поскольку	 мы	 разрабатываем	 средства	
защиты	 информации,	 то	 тоже	 активно	 им-
портозамещаемся.	В	частности,	уже	поддер-
жали	в	своих	продуктах	отечественные	опе-
рационные	 системы	 (в	 основном,	 РЕД	 ОС,	
ALT	Linux	и	Astra	Linux),	построенные	на	базе	
ОС	Linux	с	открытым	исходным	кодом,	и	сей-
час	 расширяем	функционал	 до	 уровня,	 ко-

торый	был	в	наших	продуктах	под	Microsoft	
Windows.	Учитывая,	что	под	Windows	мы	пи-
сали	модули	более	двадцати	лет,	быстро	пе-
ренести	все	на	Linux	очень	непросто.	Мы	эту	
работу	начинали	еще	до	СВО,	потом	ускори-
лись	и	где-то	к	середине	2022	года	выпусти-
ли	первую	версию	наших	продуктов	на	Linux.	
Сейчас	на	выходе	уже	пятая	версия,	так	что	
мы	быстро	догоняем.

а как бы вы охарактеризовали ситуацию 
с импортозамещением в ITотрасли в це-
лом и на каких направлениях все наиболее 
сложно?

Хуже	 всего	 у	 нас	 дела	 с	 «железом»,	 что	
в	целом	понятно.	Процессоры,	материнские	
платы,	видеокарты	в	России	не	производят,	
поэтому	здесь	речь	в	основном	идет	об	оте-
чественной	сборке,	по	аналогии	со	сборкой	
машин.	Минпромторг	даже	придумал	похо-
жую	рейтинговую	систему.

Однако	 даже	 если	 почти	 все,	 кроме	 про-
цессора,	произведено	в	России,	 то,	 строго	
говоря,	считать	такое	оборудование	отече-
ственным	нельзя.	Ибо	весь	«мозг»	компью-
тера	и	любого	другого	«умного»	устройства	
находится	 в	 процессоре.	 Следовательно,	
нельзя	исключить	наличие	незадеклариро-
ванных	функций,	иначе	говоря,	закладок.

Наталья ивановна касперская
Родилась 5 февраля 1966 года в Москве в семье инженеров. Окончила факультет прикладной математики 
Московского института электронного машиностроения. Во время учебы познакомилась с будущим мужем 
Евгением Касперским, вместе с которым в 1997 году основала компанию «Лаборатория Касперского». Более 
10 лет (1997–2007) являлась ее генеральным директором. В 2007 году вышла из бизнеса, продала свою долю 
в «Лаборатории» и выкупила дочернюю компанию InfoWatch, которой успешно руководит более 20 лет.

с 1 января 2025 года вступает в силу указ Президента России № 166  
«о мерах по обеспечению технологической независимости и безопасности 
критической информационной инфраструктуры Российской Федерации», 
вводящий запрет на использование иностранного программного 
обеспечения (По) на значимых объектах критической информационной 
инфраструктуры (кии). о том, готова ли IT‑отрасль к переходу 
на российские продукты, «Разведчик» спросил у председателя правления 
аРПП «отечественный софт», президента Гк InfoWatch натальи касперской.
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Причем	сегодня	речь	идет	уже	не	о	хакер-
ских,	а	о	вендорских	атаках,	то	есть	атаках	
производителя.	Ярким	примером	подобной	
атаки	стали	закладки	взрывчатого	вещест-
ва	в	пейджеры,	которые	были	поставлены	
в	 Ливан.	 Это	 не	 компьютерная,	 а	физиче-
ская	 закладка,	 но	 компьютерные	 сейчас	
могут	 быть	 не	 менее	 вредоносными.	 На-
пример,	могут	в	нужный	момент	отключить	
устройство	 или	 спровоцировать	 его	 сбой,	
ввести	в	резонанс.	Кроме	того,	при	наличии	
выхода	 в	 интернет	 устройство	 гарантиро-
ванно	будет	передавать	информацию	куда-
то	на	сторону.

Это	 совершенно	 новый	 уровень	 угроз,	
об	этом	вообще	пока	мало	кто	говорит,	по-
скольку	 непонятно,	 как	 импортозаместить	
все	«железо».	Пока	у	нас	в	стране	физиче-
ски	 не	 делают	 процессоры	 для	 массовых	
компьютеров	 и	 высокопроизводительного	
оборудования.

а как обстоят дела с программным обес-
печением?

С	 софтом	 все	 гораздо	 лучше.	 Когда	 нача-
лась	системная	работа	по	импортозамеще-
нию,	Министерство	цифрового	развития	со-
здало	индустриальные	центры	компетенций	
по	 импортозамещению	 в	 различных	 сфе-
рах:	 машиностроении,	 металлургии,	 тран-
спорте,	связи	и	медиа,	финансах,	образова-
нии	и	так	далее.	Всего	16	центров.	В	каждый	
были	 приглашены	 профильные	 эксперты,	
которые	 составили	 большие	 таблицы,	 со-
поставив	иностранные	решения	и	наличие	
или	отсутствие	российских	аналогов.	Далее	
предприятия	могли	получить	от	 государст-
ва	субсидию	на	закупку	и	доработку	требу-
емого	ПО.

За	два	года	реестр	отечественных	продуктов	
вырос	с	9	тысяч	до	22	тысяч	позиций.	Сейчас	
практически	во	всех	классах	ПО	есть	отече-
ственные	решения.	Вопрос	не	столько	в	на-
личии	продуктов,	сколько	в	их	доработке	под	
запросы	конечных	потребителей.	С	этой	точ-
ки	зрения	я	бы	разделила	весь	софт	на	че-
тыре	 уровня	 готовности.	 Первый	—	 россий-
ское	ПО,	которое	находится	на	одном	уровне	
с	мировым	или	даже	превосходит	его.	И	таких	
продуктов	 у	 нас	 немало.	Например,	 поиско-
вик	Yandex,	финансовые	технологии	от	ЦФТ	
или	«Диасофт».	Тот	же	антивирус	Касперско-
го,	системы	защиты	информации	от	InfoWatch	
и	анализа	кода	от	Positive	Technologies.	Вооб-
ще,	у	нас	в	России	вся	информационная	без-
опасность	 очень	 сильная,	 со	 времен	 СССР	
сильная	школа	шифрования.

Второй	 уровень	—	 когда	функционал	 ана-
логов	немного	не	дотягивает	до	исходного	
и	требуется	их	доработка.	К	этой	категории	
можно	 отнести	 большинство	 имеющегося	
на	 рынке	 софта	 (например,	 офисные	 сис-
темы	 типа	 НОТ	 или	 Р-7),	 и	 здесь	 ситуация	
в	принципе	поправима.

Третий	уровень	—	это	продукты,	требующие	
существенных	доработок.	Как	правило,	это	
те	 сферы,	 где	 традиционно	 доминирова-
ло	 иностранное	 ПО,	 а	 наши	 разработчики	
либо	 делали	 какие-то	 дополнения	 к	 нему,	
либо	 решали	 узкие	 задачи.	 К	 этой	 катего-
рии	 относятся	 системы	 проектирования	
(CAD,	 CAE),	 системы	 управления	 инженер-
ными	 проектами	 и	 другой	 инженерный	
софт,	 а	 также	 большие	 ERP-системы	 (ав-
томатизированные системы управления 
предприятиями. — Ред.).	Чтобы	их	дотянуть	
до	уровня	мировых	брендов,	нужно	потра-
тить	несколько	лет,	ускориться	здесь	очень	
сложно.	 Кстати,	 в	 сфере	 информационной	
безопасности	 к	 этой	 категории	 относятся	
межсетевые	экраны,	они	же	файерволы.

И	четвертый	уровень	—	когда	у	нас	вообще	
нет	аналогов.	Это	либо	области,	где	отсутст-
вует	 коммерческая	 составляющая,	 то	 есть	
ПО	в	основном	распространяется	бесплат-
но	 (например,	 языки	 программирования,	
компиляторы),	либо	это	узкоспециализиро-
ванные	продукты,	например,	для	сельского	
хозяйства	или	авиаотрасли.

то есть для рядового пользователя замет-
ных перемен в связи со вступлением в силу 
указа президента не ожидается?

Можно	 и	 так	 сказать.	 У	 обычных	 граждан	
нет	 требований	 по	 переходу	 на	 отечест-
венное	ПО,	но	и	иностранное	сейчас	не	ку-
пишь.	 То	 есть	 какое-то	 время	 по	 инерции	
будут	использоваться	привычные	западные	
программы.	Но	постепенно	все	мы	и	на	до-
машних	 компьютерах	 перейдем	 на	 отече-
ственное	ПО,	на	более-менее	приемлемые	
аналоги	Windows,	MS	Office	и	так	далее.

InfoWatch — один из лидеров отрасли. ка-
кие направления развития сегодня для вас 
приоритетные?

Наша	компания,	как	двуглавый	орел,	имеет	
два	основных	направления	работы.	Сейчас,	
правда,	 третья	 голова	 начала	 отрастать.	
(Смеется.)	 Первое	 направление	 —	 защита	
данных.	 То,	 чем	 мы	 занимались	 с	 момен-
та	 основания.	 Это	 наш	 продукт	 по	 защите	
конфиденциальной	 информации	 и	 недо-
пущению	ее	утечки	за	периметр	организа-
ции.	 За	 двадцать	 лет	 продукт	 превратился	
в	 полноценную	 систему	 информационной	
безопасности	предприятия,	 которая,	 поми-
мо	 защиты	 от	 утечек,	 способна	 выявлять	
злоумышленников	и	нелояльных	сотрудни-
ков,	категоризировать	информацию	внутри	
компании,	 предотвращать	 информацион-
ные		риски.

Сейчас	 мы	 движемся	 в	 направлении	 ав-
томатизации	 и	 упрощения	 жизни	 безопа-
сника,	 чтобы	 он	 не	 тратил	 много	 времени	
на	разбор	подозрительных	ситуаций,	а	мог	
с	 использованием	 инструментов	 InfoWatch	
быстро	 понять,	 где	 у	 него	 проблемы,	
и	погружаться	уже	в	них.	Это	актуально	как	
в	связи	с	нехваткой	кадров,	так	и	с	тем,	что	
задачи	в	сфере	безопасности	стали	более	
сложными,	 зачастую	 у	 сотрудников	 служб	
безопасности	 просто	 не	 хватает	 квалифи-
кации	 для	 проведения	 глубокого	 анализа	
инцидентов.

При	 этом	 мы	 создаем	 открытую	 платфор-
му	 по	 защите	 данных,	 которая	 может	 ана-
лизировать	данные	из	любых,	в	 том	числе	
сторонних,	 продуктов.	 Отечественных,	 ко-

нечно.	Сейчас	у	нас	87	интеграций	—	самое	
большое	число	на	рынке.	Открытость	плат-
формы	—	наша	принципиальная	позиция.

Второе	 направление	 работы	 InfoWatch	 —	
защита	АСУ	ТП	(автоматизированные систе-
мы управления технологическими процес-
сами. — Ред.).	 То	 есть	 всего	ПО,	 что	 стоит	
на	промышленных	предприятиях	для	управ-
ления	 хоть	 фармацевтикой,	 хоть	 пивзаво-
дом.	У	нас	это	направление	появилось	лет	
восемь	назад	и	сначала	было	не	очень	во-
стребованным.	Но	после	2022	года	и	масси-
рованных	кибератак	все	поняли,	насколько	
АСУ	ТП	уязвимы	и	что	им	требуются	допол-
нительные	 средства	 защиты.	 Ведь	 сейчас	
в	 стране	 99%	 всех	 АСУ	 ТП	 иностранного	
производства.

Сегодня речь идет уже не о хакерских, 
а о вендорских атаках, то есть атаках 
производителя. Ярким примером 
подобной атаки стали закладки 
взрывчатого вещества в пейджеры, 
которые были поставлены в Ливан.

«

InfoWatch
InfoWatch — российская компания, специализирующаяся на  инфор-
мационной безопасности в  корпоративном секторе. Образована 
в 2003 году как дочернее предприятие «Лаборатории Касперского», 
с  2007  года — полностью самостоятельная. По  некоторым оценкам, 
контролирует до 40 % отечественного рынка систем защиты данных, 
четверть ее клиентской базы приходится на госструктуры. Основные 
продукты — InfoWatch Traffic Monitor (защита от  утечек информа-
ции), InfoWatch Activity Monitor (система расследования инцидентов), 
InfoWatch Data Discovery (аудит хранения данных), InfoWatch ARMA 
(защита АСУ ТП) и др.

На конференции
BIS Summit 2024.
Москва. 19 сентября
2024 года
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Наша	задача	—	не	допустить	внешних	атак	
и	 по	 возможности	 защитить	 от	 угроз	 про-
изводителя.	 Статистика	 по	 хакерским	 ата-
кам	 на	 промышленные	 системы	 в	 России,	
конечно,	 засекречена,	 но,	 по	 косвенным	
признакам,	 с	 2022	 года	 —	 рост	 в	 разы.	
И	 модель	 угроз	 изменилась:	 если	 раньше	
зло	умышленники	 в	 основном	 занимались	
вымогательством,	 то	 теперь	 пытаются	 со-
вершить	диверсию,	нанести	максимальный	
ущерб.

Одним	 из	 центральных	 элементов	 нашей	
системы	защиты	является	индустриальный	
файервол	 (программно-аппаратный ком-
плекс, позволяющий контролировать се-
тевой трафик. — Ред.).	 После	 начала	 СВО,	
когда	из	нашей	страны	ушли	CISCO,	Check	
Point	 и	 другие	 зарубежные	 производите-
ли	 файерволов,	 к	 нам	 стали	 обращаться	
наши	 клиенты	 и	 говорить:	 «Мы	 поставили	
ваш	файервол	в	корпоративный	периметр,	
и	 нам	 все	 понравилось».	 Так	 внезапно	
мы	 обнаружили	 себя	 на	 рынке,	 о	 котором	
даже	 и	 не	 думали,	 и	 теперь,	 получается,	
у	нас	растет	 третья	голова-направление	—	
корпоративный	файервол.

до Сво вы вели вполне динамичную ме-
ждународную экспансию.

С	Европой	у	нас	сразу	не	получилось.	Там	
мы	начинали	еще	в	2007	году,	немного	«по-
топтались»	 и	 быстро	 ушли	 из-за	 законов,	
запрещающих	 вмешательство	 в	 частную	
жизнь	 (напомню,	мы	делаем	систему	пере-
хвата	и	анализа	информации,	которую	мож-
но	 расценить	 как	 вмешательство).	 Потом	
повернули	свои	стопы	на	Восток:	работали	
в	Дубае,	были	попытки	продавать	в	Малай-
зии	и	Индии,	но	как-то	не	очень.	Дубайский	
офис	не	успели	вывести	«в	плюс»,	как	гря-
нул	COVID.	А	работать	с	арабами	на	удален-
ке	невозможно,	поэтому	мы	офис	закрыли.

планируете снова выходить за рубеж?

Сейчас	развиваем	в	основном	ближнее	за-
рубежье	 и	 думаем	 двигаться	 куда-нибудь	
дальше	 в	 Азию	 —	 во	 Вьетнам,	 Малайзию,	
Индонезию.	С	Китаем	пока,	честно	говоря,	
не	поняли,	как	работать.

InfoWatch считается одним из лучших ра-
ботодателей на рынке. чем привлекаете 
кадры? были ли у вас релокационные при-
ливыотливы?

Чем	 привлекаем?	 В	 первую	 очередь	 инте-
ресной	работой.	И	зарплатами,	которые	ста-
раемся	держать	на	уровне.	У	нас	неплохой	
социальный	пакет.	В	офисе,	например,	есть	
кафе	 с	 бесплатными	 напитками,	 спортив-
ный	зал,	массажист,	доктор.	Мы	оплачиваем	
сотрудникам	обеды,	поддерживаем	их	в	тя-
желых	 жизненных	 ситуациях.	 Кроме	 того,	
стремимся,	чтобы	жизнь	в	офисе	была	ин-
тересной:	проводим	совместные	мероприя-
тия,	отмечаем	праздники.

А	 насчет	 релокантов…	 Знаете,	 в	 марте	
2022	 года	 у	 нас	 оттока	 не	 было	 вообще,	
ни	 один	 не	 уехал.	 После	 объявления	 час-
тичной	мобилизации	—	да,	было	несколько	
уехавших,	менее	5%	от	общего	штата,	и	зна-
чительная	 их	 часть,	 кстати,	 быстро	 верну-
лась.	 С	 теми	 же,	 кто	 остался	 за	 границей,	
мы	 попрощались,	 потому	 что	 у	 нас	 такая	
специфика	работы	—	информационная	без-
опасность,	сами	понимаете.

С какими еще проблемами сегодня сталки-
вается наша ITотрасль: нехватка кадров, 
утечка мозгов, низкие зарплаты?..

Ну,	 низкие	 зарплаты	 —	 это	 точно	 не	 про	
российский	IT-рынок!	У	нас	они	непрерывно	
растут	последние	20	лет	и	сейчас	примерно	
достигли	европейского	уровня.	А	нехватка	
кадров	действительно	есть,	и	она	вызвана	
рядом	 причин.	 Первая	 и	 основная	 —	 это	
огульная	цифровизация.	Сегодня	у	нас	каж-
дый	 банк	 и	 телеком-оператор	 объявляет	
себя	IT-компанией.	Мол,	мы	сейчас	напишем	
свою	операционную	систему	или	какой-ни-
будь	другой	софт,	например,	с	искусствен-
ным	интеллектом.	Сейчас	это	модно.	Но	так	
как	 те	же	 банки	 в	 этом	мало	 что	 смыслят,	
они	выделяют	гигантские	деньги,	нанимают	
балбесов,	у	которых,	кроме	красивых	отче-
тов,	 ничего	 путного	 не	 получается.	 Созда-
ется	иллюзия,	имитация	работы.	Но	это	отъ-
едает	 чудовищные	 ресурсы,	 конкуренция	
за	кадры	еще	больше	возрастает.

Другим	 результатом	 цифровизации	 явля-
ется	 огромное	 число	 дублирующих	 раз-
работок.	 Например,	 сейчас	 у	 нас	 в	 стране	
28	мессенджеров,	34	операционные	систе-
мы,	семь	систем	защиты	от	утечек,	пять	го-
лосовых	колонок.	И	Минцифры	с	этим	никак	
не	борется.	Напротив,	они	видят	в	этом	здо-
ровую	конкуренцию,	мол,	«рука	рынка»	все	
отрегулирует.	Все	бы	ничего,	если	бы	у	нас	
было	на	это	время.	Но	решения	нужны	сей-
час,	 а	 не	 через	 годы!	 В	 результате	 кадры	
не	 концентрируются	 на	 приоритетных	 на-
правлениях,	 а	 «размазываются»	 по	 одно-
типным	работам.

вы упомянули о негативных последствиях 
массовой цифровизации. какие еще есть 
риски широкого внедрения ITтехнологий 
и решений?

Первое,	 о	 чем	 никто	 не	 хочет	 думать,	 это	
электричество.	 Представьте,	 в	 ЛЭП	 или	
подстанцию	 прилетел	 беспилотник,	 свет	
пропал,	 а	 с	 ним	 исчезла	 и	 цифровизация.	
То	есть,	если	мы,	как	хочет	Минцифры,	пол-
ностью	 уйдем	 от	 бумажных	 носителей	 ин-
формации	 и	 перейдем	 на	 цифровые,	 при	
отключении	электроэнергии	работать	будет	
невозможно.	Вся	экономика	встанет.

Второе	 —	 это	 удаленный	 контроль	 и	 свя-
занные	с	этим	риски	внешнего	вторжения.	
Взять	тот	же	интернет	вещей.	С	одной	сто-

роны,	 все	 очень	 удобно:	 роботы-пылесо-
сы	с	управлением	через	Сеть,	телевизоры	
с	 выходом	 в	 интернет.	 Но	 «умный»	 теле-
визор	—	 это	же	 настоящий	шпион	 в	 доме!	
Он	распознает	голоса,	жесты,	лица,	смотрит	
за	тем,	что	вы	делаете	в	комнате	или	спаль-
не.	И	все	это	выкладывает	куда-то	в	облако.	
Ладно,	если	вы	простой	житель,	а	если	важ-
ный	чиновник?

Отдельные	риски	связаны	с	повсеместным	
внедрением	 биометрии.	 В	 условиях	 стре-
мительного	 развития	 технологий	 дипфей-
ков,	 то	 есть	 подделок,	 навязывать	 людям	
биометрию	как	минимум	странно.	Возьмем	
идею	платить	«лицом»	в	банках.	Пока	дейст-
вуют	лимиты	на	платежи	с	использованием	
биометрии,	 но	 как	 только	они	будут	 сняты	
и	появится	возможность	списать	«лицом»	со	
счета	миллионы,	представляете,	что	начнет-
ся?!	 Уже	 сейчас	 полно	 программ,	 которые	
делают	 дипфейки	 на	 таком	 уровне,	 что	 их	
невозможно	выявить.	И	решения	этой	про-
блемы	пока	нет.

Наконец,	 еще	 один	 важный	 аспект	 —	 то-
тальный	 контроль.	 Да,	 чиновнику	 удобно,	
когда	 на	 гражданина	 надет	 «электронный	
ошейник»,	позволяющий	отслеживать	пове-
дение,	контакты,	транзакции…	Но	я	глубоко	
убеждена,	 что	 тотальная	 цифровизация	—	
вещь	не	просто	неоднозначная,	а	вредная,	
прежде	всего	с	точки	зрения	человеческих	
прав	и	свобод.	Многие	риски	цифровизации	
мы	до	сих	пор	даже	не	осознаем.	Ее	нужно	
внедрять	только	там,	где	это	действительно	
необходимо.	

Беседовал  
Владислав Ильин

На конференции
BIS Summit 2024.
Москва. 19 сентября
2024 года

Еще один важный аспект — 
тотальный контроль. Да, чиновнику 
удобно, когда на гражданина 
надет «электронный ошейник», 
позволяющий отслеживать 
поведение, контакты, транзакции… 
Но я глубоко убеждена, что тотальная 
цифровизация — вещь не просто 
неоднозначная, а вредная.

«
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артем, анна, прошло уже более четырех 
месяцев, как вы вернулись домой. расска-
жите, чем занимаетесь, как дети, нравит-
ся  ли им в  россии и  начали  ли они учить 
русский язык?

Артем: Знаете,	 за  это	 время	 произошло	
столько	событий,	что у меня	складывается	
ощущение,	что мы	вернулись	год	или два	на-
зад.	Наверное,	это	говорит	о том,	что наша	
адаптация	подходит	к концу.

Анна: Мы	 объехали	 всех	 родственников,	
отдохнули	 в  Сочи,	 побывали	 в  Санкт-Пе-
тербурге…	А дети	очень	счастливы	в Рос-
сии.	 Они	 узнали,	 что  у  них	 большая	 се-
мья	—	есть	бабушки	и дедушки,	которых	им	
так	не хватало	за рубежом.	

Сейчас	они	окружены	постоянной	заботой,	
любовью	 всех	 родных	 и  ощущают	 себя	
по-настоящему	дома.

В сентябре	София	и Даниил	пошли	в школу.	
Русский	учат	с большим	интересом,	занима-
ются	ежедневно	по ускоренной	программе.	
Уже	есть	результаты	—	начали	читать	книги	
на русском.

а дома как с ними общаетесь? попрежнему 
на испанском?

Анна: По-испански	 нельзя,	 преподаватели	
будут	 ругаться.	 (Смеется.)	 На  самом	 деле	
пока	 получается	 вперемешку.	 Особенно	
если	нужно	сказать	что-то быстро	—	 тогда	
испанский,	а когда	есть	время	на разъясне-
ния	—	конечно,	на русском.

в разговорах както касаетесь случившего-
ся или для вас и детей это теперь закрытая 
тема?

Анна: Нет,	 мы	 часто	 об  этом	 говорим,	
вспоминаем	 какие-то  моменты.	 Дети	 про-
должают	 задавать	 вопросы,	 в  том	 числе	
о  нас	 и  о  нашей	 профессии.	 Мы	 честно	
на все	отвечаем,	открыто	говорим	им	обо	
всем.	И,	знаете,	дети	это	приняли,	приняли,	
что  их  родители	 —	 разведчики,	 и  теперь	
даже	 рады,	 что  они	 русские	 и  гордятся	
этим.

далеко не  все семейные пары нелегалов 
решаются заводить детей. Насколько слож-
ным это решение было для вас?

Артем: У  нас	 никогда	 не  было	 сомнений	
в  том,	 хотим	 мы	 детей	 или  нет.	 Конечно,	
мы	 сразу	 их  планировали,	 вопрос	 был	
лишь	в сроках.	Учитывая	все	обстоятель-
ства,	думаю,	что у нас	все	получилось	оп-
тимально.

артем и анна дульцевы
Артем Дульцев родился в 1981 году в Башкирии, окончил один из уральских вузов. Анна Дульцева роди-
лась в Нижнем Новгороде, там же получила диплом журналиста. В 2009 году им поступило предложение 
служить в разведке, после чего они в течение трех лет проходили спецподготовку. С 2012 года находились 
за рубежом в особых условиях. Арестованы в декабре 2022 года в Словении, 19 месяцев провели в тюрьме.  
1 августа 2024 года в результате обмена вместе с детьми вернулись на Родину. Указом Президента России 
награждены орденами Мужества.

1 августа 2024 года в москву из словении после 19 месяцев тюремного 
заключения возвратились наши разведчики‑нелегалы артем и анна 
дульцевы, а также двое их детей — 11‑летняя софия и 9‑летний даниил, 
которые только в самолете узнали, что они русские. «Разведчик» решил 
встретиться с этой удивительной семьей, расспросив о том, как проходит 
адаптация на Родине и какие у них дальнейшие планы.

крупным планом крупным планом

Разведчики-нелегалы
Артем	и	Анна	Дульцевы:
«Нелегалы	всегда	
ходят	по	грани.
И	за	гранью.	 
Это	осознанный	риск»	
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Анна: Мы	оба	из больших	семей,	и нам	всег-
да	хотелось	детей.

позвольте вернуться в те непростые 19 ме-
сяцев. что в тюрьме было самым сложным 
и что вас поддерживало?

Артем:	 Поддерживало	 понимание	 того,	
что детям	нужна	наша	помощь,	что мы	долж-
ны	вместе	пережить	этот	непростой	период.

Анна: Самым	сложным	было	полное	отсутст-
вие	контактов	с детьми	в первые	три	неде-
ли	после	ареста.	Нас	задержали	5	декабря	
[2022 года],	и тогда	с ними	разрешили	толь-
ко	попрощаться.	В следующий	раз	я смогла	
им	 позвонить	 только	 26-го	 числа.	 Все	 это	
время	 детей	 содержали	 в  кризисном	 цен-
тре,	куда	в Словении	принято	забирать	ма-
лолетних	из неблагополучных	семей.	Сами	
понимаете,	какая	там обстановка…	Уже	по-
том,	когда	стало	очевидно,	что переговор-
ный	процесс	о нашем	освобождении	затя-
гивается,	их отправили	в детский	дом.

Артем:	Где-то спустя	месяц	адвокаты	доби-
лись,	 чтобы	 нам	 разрешили	 очные	 встре-
чи.	 Детей	 привозили	 к  нам	 раз	 в  неделю,	
поочередно	в мужскую	и в женскую	тюрь-
му,	поскольку	мы	содержались	раздельно.	
Общение	 было	 ограничено	 одним	 часом	

в  специально	 отведенной	 комнате.	 Потом	
добавились	звонки	по телефону,	в том	чи-
сле	по видеосвязи.

Анна:	 Чтобы	 поддерживать	 детей	 и  друг	
друга,	мы	придумали	девиз:	«Somos	fuertes,	
somos	 una	 familia»	 («Мы — сильные, мы — 
одна семья» (исп.). — Ред.),	 которым	закан-
чивали	все	наши	разговоры.

чувствовали отчаяние?

Артем:	Нет,	никогда.	Только	тревогу	за де-
тей,	 и  то  лишь	 вначале,	 пока	 не  налади-
ли	 с  ними	 связь.	 В  целом	 была	 глубокая	
уверенность	 в  том,	 что  все	 разрешится,	
что в итоге	мы	благополучно	вернемся	до-
мой.	Мы	твердо	знали,	что Служба	сделает	
все,	 чтобы	 вызволить	 нас	 как  можно	 ско-
рее.	 Поэтому	 настраивали	 себя	 на  терпе-
ние,	 пытались	 добиться	 приемлемых	 усло-
вий	содержания	детей	и ждали.

Анна: Психологически	очень	помогала	под-
держка	представителя	СВР	в Словении,	ко-
торый	часто	навещал	нас	в тюрьме,	сообщал	
о ходе	переговоров	о нашем	обмене,	расска-
зал,	что прорабатываются	варианты,	как пе-
реправить	в Россию	Софию	и Да	ниила.

Когда	 выяснилось,	 что  это	 невозмож-
но	 —	 ЦРУ	 решило	 оставить	 наших	 детей	
«в  заложниках»,	 —	 представитель	 Службы	
и его	супруга	полтора	года	заботились	о них	
как о своих.	Несколько	раз	в месяц	практи-
чески	на целый	день	забирали	Софию	и Да-
ниила	из детдома,	гуляли	с ними,	устраивали	
семейные	праздники.	Потом	нам	показывали	
фотографии	с этих	мероприятий,	мы	видели,	
что детям	хорошо,	и нам	 тоже	становилось	
спокойнее.	Мы	очень	за это	благодарны!

Еще  нам	 повезло	 с  адвокатами	 (их  было	
трое!),	 которые	 оказались	 не  только	 про-
фессионалами,	 но  и  очень	 человечными	
людьми.	 Благодаря	 им	 нам	 разрешили	
звонки	и  свидания	 с  детьми,	 хотя	вначале	
судья	 все	 запретил.	 Кроме	 того,	 они	 тоже	
часто	брали	наших	детей	на прогулки,	пони-
мая,	что в детском	доме	царит	агрессивная	
атмосфера.	 И  все	 это	 несмотря	 на  то	 что,	
как  мы	 знаем,	 на  адвокатов	 оказывалось	
серьезное	давление,	на одного	даже	хоте-

ли	завести	уголовное	дело,	искали	рычаги,	
чтобы	ослабить	нашу	защиту.

На вас с артемом пытались давить?

Анна: Когда	стало	ясно,	что быстрого	обме-
на	не получится,	в  тюрьму	пришла	женщи-
на,	представилась	сотрудницей	социальных	
служб	и начала	рассказывать	о том,	что на-
ших	 детей	 собираются	 отдать	 в  приемную	
семью.	 В  Словении	 это	 называется	 Foster	
Family.	 Большинство	 таких	 семей	 живут	
в  сельской	 местности,	 занимаются	 нату-
ральным	хозяйством,	и им	очень	нужны	ра-
бочие	руки.	К тому же	государство	им	при-
плачивает,	поэтому	они	охотно	берут	к себе	
чужих	 детей,	 но  отношение	 к  ним,	 как  вы	
понимаете,	почти	как к рабам.	Вот	в такую	
семью	хотели	отдать	и наших	детей.

Уже	потом	адвокаты	нам	сказали,	что усы-
новление	 иностранных	 детей	 в  Словении	
запрещено,	 поэтому	 Софии	 и  Даниилу	
ничего	не  угрожало.	Но  та	женщина,	без-
условно,	зная	нюансы,	все	равно	пыталась	
нас	запугать.

Сотрудничество предлагали?

Артем:	Предлагали,	конечно.	Но у меня	сло-
жилось	 стойкое	 ощущение,	 что  местные	
спецслужбы	 не  понимали,	 что  с  нами	 де-
лать.	Просто	 говорили:	вы	знаете,	 что нам	
нужно,	 будете	 сотрудничать	 —	 мы	 пойдем	
навстречу.	 Хотя	 у  них	 и  арест-то  прошел	
не  по  плану.	 Расчет	 был	 на  внезапность,	
хотели,	 видимо,	 поймать	 нас	 с  поличным,	
но ничего	не вышло.

а в тюрьме как к вам относились? 
чувствовался негатив?

Артем:	Нет,	никакого	негатива.	Скорее,	на-
против,	сочувствие,	особенно	когда	узнава-
ли	насчет	детей,	что мы	разделены.

Анна:	 Женское	 общество	 немного	 другое,	
но я  тоже	могу	 сказать,	 что в  целом	отно-
шение	 было	 нейтральное.	 Правда,	 когда	
информация	о нас	попала	на телевидение,	
некоторые	заключенные	стали	показывать	
на  меня	 пальцем,	 почувствовалась	 вра-
ждебность.	Я сказала	об этом	нашему	пред-

ставителю,	 и  уже	 через	 пару	 дней	 ко  мне	
на  время	 прогулок	 приставили	 дополни-
тельного	охранника.	Очевидно,	руководст-
ву	 тюрьмы	 пришла	 команда	 оградить	 нас	
от возможных	неприятностей.

вы упомянули цру, а ранее говорили, что вас 
арестовали по наводке то ли англичан, то ли 
американцев. откуда такая информация?

Анна:	Это	есть	в нашем	в деле,	нас	знако-
мили	 с  ним	 наши	 адвокаты.	 Там  написано,	
что  такого-то  числа	 словенская	 контрраз-
ведка	получила	о нас	информацию	от парт-
неров.	Указана	точная	дата,	когда	за нами	
установили	наблюдение.

Артем:	 Мы	 пытались	 уточнить	 этот	 момент	
на судебных	слушаниях,	прямо	спрашивали	
у  главы	контрразведки,	о каких	партнерах	
идет	 речь:	 европейских	 или  заокеанских?	

Была глубокая уверенность в том, 
что все разрешится, что в итоге  
мы благополучно вернемся домой.  
Мы твердо знали, что Служба  
сделает все, чтобы вызволить  
нас как можно скорее. 

«

Нижний Новгород.  
10 декабря 2004 года

Аргентина. 2017
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крупным планом крупным планом

Он	 нам	 так	 и  не  ответил.	 Но  сразу	 было	
ясно,	что это	американцы.

остались друзья за  рубежом? всетаки 
провели там столько лет…

Артем:	После	ареста	от нас	почти	все	отвер-
нулись.	 Кто-то  решил,	 что  из-за  контактов	
с нами	может	лишиться	работы,	кого-то на-
пугала	 полиция.	 Мы	 читали	 полицейские	
отчеты,	они	опросили	порядка	50	человек	
из нашего	окружения.	Все,	к кому	приходи-
ли,	сильно	испугались.

Анна: Сразу	после	ареста,	 когда	встал	во-
прос,	что делать	с детьми,	я позвонила	од-
ной	бразильской	семье,	с которой	мы	очень	
тесно	дружили:	вместе	отмечали	все	празд-
ники,	дни	рождения,	ездили	в отпуска.	Мне	
было	сказано:	«Твои	дети	больше	не войдут	

в наш	дом».	Стало	понятно,	насколько	силь-
но	они	напуганы.

Есть ли понимание причин  
случившегося?

Артем: Безусловно.	 В Центре	 знают,	 поче-
му	все	так	произошло.	Более	того,	уже	сде-
ланы	 необходимые	 выводы,	 но  публично	
говорить	 об  этом	 пока	 рано.	 Нелегальная	
разведка	—	 это	 высокорисковый	 вид	 раз-
веддеятельности.	 Нелегалы	 всегда	 ходят	
по  грани.	 И  за  гранью.	 Это	 осознанный	
риск.	Мы	понимали,	на что идем.	Арест,	про-
вал	—	это	то,	что иногда	случается.

Анна:	Мы	 были	 готовы	 к  такому	 развитию	
событий.	 На  случай	 провала	 у  нас	 была	
отработана	 линия	 поведения,	 и  мы	 четко	
ей	следовали.	В любом	случае,	я  уверена,	
что  этот	 опыт	 сделал	 нас	 только	 сильнее.	
Нас	как семью	и Службу	внешней	разведки	
в целом.

Ни о чем не жалеете?

Анна:	 Абсолютно.	 Еще  в  тюрьме,	 когда	
мы	 не  знали,	 сколько	 лет	 ждать	 обмена,	
чем все	закончится,	у меня	спросил	охран-
ник	 (или,	 быть	 может,	 это	 был	 сотрудник	
контр	разведки),	 не  жалею  ли	 я  о  случив-
шемся,	мол,	дети	в детском	доме…	Я ему	от-
ветила,	что ни капли	и готова	повторить	все	
сначала.	Он	сильно	удивился.

После	 возвращения	 к  нам	 на  улице	 часто	
подходят	 люди,	 которые	 нас	 узнали,	 гово-
рят,	 что  гордятся	 нами,	 гордятся,	 что  мы	
граждане	России.	Мне	кажется,	 что  с  этим	
чувством	 гордости	 еще  больше	 молодых	
ребят	вольются	в ряды	разведки	и захотят	
сделать	что-то большое	и значимое	для за-
щиты	нашей	страны.

расскажите о вашей подготовке, вы же дол-
го готовились к  выезду. что  было самым 
сложным?

Артем: В моем	случае,	думаю,	самым	слож-
ным	было	не что-то одно	—	скажем,	обуче-
ние	языкам	или спецдисциплинам,	—	а об-
щее	понимание	того	колоссального	объема	
работы,	которую	предстояло	выполнить	пе-

ред	выездом.	В какой-то момент	даже	стало	
казаться,	что это	нереально.	Но благодаря	
терпению	шаг	за шагом	все	получилось.

Анна: Самым	 сложным,	 наверное,	 было	
ожидание	выезда,	который	у нас	отложил-
ся	на два	года.	Мы	завершили	учебу,	были	
полностью	готовы,	Артем	уже	даже	выехал.	
И  в  этот	 момент	 в  США	 арестовали	 нашу	
«десятку»	 (группу российских разведчиков-
нелегалов. — Ред.)!	 Это	 был	 2010  год.	 Ар-
тема	 сразу	 вернули,	 пришлось	 еще ждать.	
Было	 очень	 важно	 не  перегореть.	 Нам	
подключили	 третий	 язык,	 который,	 кстати,	
очень	пригодился	в работе.

Когда	уже	я сама	выехала,	то сначала	мне	
нужно	 было	 осесть	 на  время	 в  промежу-
точной	стране.	Представьте:	я одна,	супру-
га	 нет,	 мамы	 и  сестры	 тоже.	 Только	 связь	
с  Центром.	 Потом,	 правда,	 и  с  Артемом	
связь	появилась,	но все	равно	первые	ме-
сяцы	были	очень	непростыми.

родные знали, что вы надолго уехали?

Артем: Да,	мы	поставили	их в известность.	
Они	 в  целом	 понимали,	 что  мы	 довольно	
продолжительное	время	будем	находиться,	
скажем	так,	в особом	режиме.	Но про раз-
ведку,	разумеется,	ничего	не знали.

Анна: На самом	деле	нам	предложили	два	
варианта:	рассказать	родным	все	как есть,	
либо	 ничего	 им	 не  рассказывать.	 Выбор	
был	 за  нами.	 Мы	 тогда	 решили,	 что,	 если	
скажем,	для них	это	будет	большая	тяжесть.	
Поэтому	 мы	 нашли	 внешне	 объективную	
причину,	 объясняющую	 наше	 продолжи-
тельное	отсутствие,	и уехали.

С кемто из известных разведчиковнеле-
галов удалось пообщаться перед выездом?

Артем: Мы	работали	со многими	коллегами	
по цеху,	которые	делились	с нами	своим	бо-
гатым	опытом,	рассказывая	не только	кра-
сивые	истории	о загранице,	но и объясняя,	
как  там  устроена	реальная	жизнь.	Во вре-
мя	 общения	 мы	 фокусировались	 именно	
на трудностях	за рубежом	с тем, чтобы	быть	
к ним	готовыми	и поменьше	набивать	своих	
«шишек».

Очень	запомнились	встречи	(у нас	их было	
несколько)	с Героем	России	Алексеем	Ми-
хайловичем	Козловым.	Знаете,	 от  него	ис-
ходила	такая	энергия.	Это	неописуемо!	Че-
ловек	с несгибаемым	стержнем.

Анна:	А мне	удалось	поработать	еще с од-
ним	Героем	России	—	Юрием	Анатольеви-
чем	Шевченко.	В последний	год	подготов-
ки	 я  посещала	 школу	 дизайна,	 осваивала	
знания,	 которые	 могли	 мне	 пригодиться	
в выстраивании	легенды.	Поскольку	Юрий	
Анатольевич	 был	 архитектор,	 он	 помогал	
с моим	финальным	дизайн-проектом	и тоже	
делился	жизненным	опытом.	У нас	было	не-
сколько	очень	интересных	встреч.

С  испанским	 языком	 помогала	 Тамара	Ива-
новна	Нетыкса,	уникальный	человек.	Знаете,	
нам	очень	повезло,	что в процессе	подготов-
ки	удалось	повстречать	таких	великих	людей.

расскажите, как вы познакомились. пом-
ните тот день?

Анна: Да,	 конечно.	Это	 было	20	 сентября.	
Артем	приехал	в Нижний	Новгород…

Артем:	 Наша	 история	 заслуживает	 отдель-
ного	 романа.	 (Смеется.)	 Если	 серьезно,	
то  у  нас	 было	 совместное	 задание	 контр-
террористического	 характера.	 Задание	
примерно	на одну	неделю.

Нелегальная разведка — это 
высокорисковый вид разведдеятельности. 
Нелегалы всегда ходят по грани. 
И за гранью. Это осознанный риск. 
Мы понимали, на что идем. 

«

Нижний Новгород. 
21 июня 2018 года

Пиза. Италия. 2021
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Беседовал  
Владислав Ильин

Москва. Ясенево. 
30 августа 2024 года

Мы были готовы к такому развитию 
событий. На случай провала у нас была 
отработана линия поведения, и мы четко 
ей следовали. В любом случае этот опыт 
сделал нас только сильнее. Нас как семью 
и Службу внешней разведки в целом.

«

Анна: Проработав	 неделю,	 Артем	 уехал	
в  Москву,	 потом	 на  следующие	 выходные	
вернулся.	 После	 стал	 приезжать,	 приез-
жать…	 Конечно,	 уже	 не  в  рамках	 задания.	
(Смеется.)	Затем	я поехала	к нему	в Москву.

Артем: В  какой-то  момент	 возникла	 идея	
вместе	съездить	в Питер…

Анна: Да,	 в  ноябре	 мы	 уехали	 в  Питер	
на праздники,	где	Артем	сделал	мне	пред-
ложение,	а 10	декабря	мы	поженились.	Так	
что в этом	декабре	мы	отмечаем	20 лет	сов-
местной	жизни.

поздравляем с этой замечательной датой!.. 
практически половину супружеской жиз-
ни вы провели вдали от родины. была ли 
возможность хоть изредка поддерживать 
контакты с родными?

Анна:	Крайне	редко.	Думаю,	что за эти	де-
сять	лет	нам	удалось	переслать	родителям	
не более	трех-четырех	писем.

Артем: Пару	 раз	 мы	 приезжали	 в  Россию,	
но это	было	очень	непросто	организовать,	
сами	понимаете…

вы были в нашей стране?! расскажите, когда?

Артем:	 Летом	 2018  года,	 когда	 в  России	
проводился	 чемпионат	 мира	 по  футболу.	
Мы	воспользовались	этой	ситуацией	и при-
ехали	 как  иностранцы.	 Посетили	 пару	 мат-
чей,	в том	числе	в родном	для Ани	Нижнем	
Новгороде,	где	смотрели	игру	Аргентина	—	
Хорватия.	 Было	 очень	 много	 аргентинских	
болельщиков,	и мы	сидели	среди	них.	Очень	
непривычно,	 надо	 сказать:	 мы	 вроде  бы	
дома,	 но  чужие…	 Кстати,	 Аргентина	 тогда	
крупно	 проиграла,	 из-за  чего	 София	 рас-
строилась,	 даже	 всплакнула.	 Тогда  же	 нам	
удалось	организовать	и встречу	с родными.

всетаки увиделись!

Анна: Да,	это	было	на даче	моих	родителей,	
куда	 приехали	 обе	 семьи.	 Дети,	 конечно,	
ничего	не поняли:	 что мы	на даче,	 что пе-
ред	ними	их бабушки	и дедушки.	Они	были	
еще слишком	маленькими	и не задавали	во-
просов.

Тем не менее	мы	решили,	что поездка	в Ниж-
ний	для них	важна.	Она	им	запомнится	и по-
может	 адаптироваться	 после	возвращения.	
Ведь	в основном	дети	нелегалов	приезжают	
на Родину,	когда	они	уже	большие,	и им	не-
просто	принимать	новую	для них	реальность.

какие дальнейшие планы?

Артем:	 Сейчас	 главное	 —	 помочь	 детям	
с  адаптацией	 и  изучением	 языка.	 Хочется	
также	 показать	 им	 нашу	 прекрасную	 стра-
ну.	 Затем,	 разумеется,	 готовы	 продолжать	
службу,	 мы	 еще	 очень  многое	 хотим	 сде-
лать.

как будете отмечать Новый год?

Анна:	 Конечно,	 в  кругу	 семьи.	Мы	 все	 так	
долго	этого	ждали!..	

Видеоверсия  
интервью

	СВР	РОССИИ	
УПОЛНОМОчеНА	 

зАяВИть
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крупным планом

http://svr.gov.ru/upload/iblock/15112024.mp4
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Цифровая	 
разведка
Важнейшее	направление	работы	
современных	спецслужб	

Основоположницей	 радиоэлек-
тронной,	 или,	 если	 быть	 более	
точными,	 радиоразведки,	 по  пра-
ву	считается	Россия.	Именно	нам,	
русским,	 которые,	 к  слову,	 изо-
брели	и само	радио,	принадлежит	
идея	 использовать	 радиосигнал	
для  выявления	 позиций	 непри-
ятеля.	 Соответствующий	 приказ	
Степан	Осипович	Макаров,	коман-
дующий	 Тихоокеанским	 флотом,	
издал	20	марта	1904 года,	в нача-
ле	 Русско-японской	 войны.	 Этот	
день	 можно	 считать	 днем	 рожде-
ния	радиоразведки,	и в этом	году	
у нее	юбилей	—	120 лет!

За  прошедшее	 время,	 как  гово-
рится,	 много	 воды	 утекло.	 Радио-

разведка	 сыграла	 значимую	 роль	
на фронтах	Первой	и Второй	миро-
вых	 войн,	 показала	 высочайшую	
эффективность	в годы	послевоен-
ного	 противостояния	 СССР	 и  за-
падного	 блока.	 И  сейчас	 в  зоне	
проведения	 СВО	 подразделения	
радио-,	вернее,	 теперь	уже	радио-
электронной	 разведки	 и  радио-
электронной	 борьбы	 исключи-
тельно	 востребованы.	 Задачи	
по  неусыпному	 контролю	 за  эфи-
ром	всегда	актуальны,	а соответст-
вующие	структуры,	помимо	России,	
сегодня	имеются	у многих	развитых	
стран,	 включая	 Израиль,	 Индию,	
Китай,	 США,	 Японию.	 Учитывая	
чувствительность	вопроса,	 нам бы	
не  хотелось	 детально	 говорить	

и  обеспечение	 защиты	 органов	
власти	 от  нежелательных	 уте-
чек.	 В  2017  году	 в  его	 структуре	
появился	 Национальный	 центр	
кибербезопасности,	 к  которому	
отошли	 вопросы	 информацион-
ной	безопасности,	а головная	ор-
ганизация	 сосредоточила	 усилия	
на разведке,	включая	проведение	
в  киберпространстве	 операций	
наступательного	характера.

Британская	 модель	 работы	 ор-
ганов	 радиоэлектронной	 раз-
ведки	 взята	 на  вооружение	 мно-
гими	 государствами	 —	 членами	
Содружества.	 Так,	 с  1946  года	
в  Министерстве	 обороны	 Канады	
функционирует	 Центр	 безопасно-

сти	 коммуникаций	 (Communications	
Security	Establishment).	Годом	позже	
в составе	австралийского	военного	
ведомства	создано	Управление	ра-
диотехнической	 обороны	 (Defence	
Signals	Directorate)	с аналогичными	
GCHQ	 функциями.	 Сильные	 и  хо-
рошо	 оснащенные	 подразделения	
цифровой	разведки	имеются	в Ар-
мии	 обороны	 Израиля	 (Unit	 8200),	
в  вооруженных	 силах	 Франции,	
Японии	и многих	других	стран.

Важно	 понимать,	 что  еще  с  сере-
дины	прошлого	века,	то есть	с на-
чала	 холодной	 войны,	 спецслуж-
бы	 Запада	 плотно	 сотрудничают,	
объединив	 технические	 и  прочие	
ресурсы	для создания	глобальной	
системы	электронного	шпионажа.	
Наиболее	 тесно	 такое	 взаимо-
действие	налажено	в рамках	раз-
ведывательного	 альянса	 «Пять	
глаз»	 (Five	 Eyes)	 в  составе	 США,	
Великобритании,	 Канады,	 Австра-
лии	 и  Новой	 Зеландии,	 к  которо-
му	при необходимости	могут	быть	
подключены	 Израиль,	 Сингапур,	
Турция,	 Южная	 Корея,	 Япония	
и другие	страны.

В последние	годы	альянс	превра-
тился	 в  некий	 наднациональный	
орган,	 координирующий	решение	

стремительное развитие цифровых технологий сопровождается заметным 
расширением возможностей разведок по сбору информации и ее 
последующему использованию в своих целях. Передовые IT‑решения давно 
перестали рассматриваться как вспомогательный инструмент и заняли 
ключевое место в арсенале ведущих спецслужб мира. данный процесс 
привел к существенному усилению роли радиоэлектронной, то есть цифровой 
разведки, превратив ее в одно из наиболее значимых направлений работы.

о наших	возможностях,	как и о воз-
можностях	 наших	 союзников,	 поэ-
тому	 в  данной	 статье	 речь	 пойдет	
о западных	«партнерах».

Начнем	с британского	Центра	пра-
вительственной	связи	(Government	
Communications	 Headquarters,	
GCHQ)	 —	 пожалуй,	 одной	 из  ста-
рейших	 структур,	 занимающихся	
радиоэлектронной	 разведкой.	
Основанный	 в  1919  году	 как Пра-
вительственная	 школа	 кодов	
и шифров,	сегодня	GCHQ	—	веду-
щий	орган	радиоэлектронной	раз-
ведки	 всего	 Содружества	 наций,	
отвечающий	за сбор	информации	
на  электронных	 и  радиоканалах	
связи,	 создание	 криптосистем	

общих	 задач	 на  основе	 согласо-
ванных	 подходов,	 унифициро-
ванных	 систем	 и  технологий.	 Ре-
гулярный	 обмен	 разведданными	
ведется	 также	 в  рамках	 таких	
объединений,	 как  «Девять	 глаз»	
(«Пять	 глаз»	 плюс	 Дания,	 Ни-
дерланды,	 Норвегия	 и  Франция)	
и «Четырнадцать	глаз»	(те же	плюс	
Бельгия,	 Германия,	Испания,	Ита-
лия	 и  Швеция),	 более	 известный	
как SIGINT	Seniors	Europe.

По  поводу	 США	 хотелось  бы	
сказать	 отдельно,	 учитывая,	
что  в  силу	 имевшего	 место	 тех-
нологического	 превосходства	
Вашингтон	 долгое	 время	 считал-
ся	 лидером	 в  области	 цифровой	
разведки.	 Этим	 направлением	
работы	 занимаются	 многие	 чле-
ны	 американского	 разведсооб-
щества,	 включая	 то  же	 ЦРУ,	 где	
еще  в  2015  году	 был	 создан	Ди-
ректорат	 цифровых	 инноваций,	
призванный,	 как  писали	 СМИ,	
преодолеть	наметившийся	кризис	
в  сфере	 агентурного	 шпионажа.	
Однако	 головным	 ведомством,	
отвечающим	 за  сбор	 сведений	
на  технических	 каналах	 связи,	
считается	основанное	в 1952 году	
Агентство	 национальной	 безопа-
сности	(АНБ).

агентство национальной 
безопасности
Агентство национальной безопасности (англ. National 
Security Agency, NSA) — подразделение Минобороны США, 
основано 4 ноября 1952 года. Входит в разведывательное 
сообщество на правах независимого органа. Занимается 
радиоэлектронной и научно-технической разведкой, 

защитой правительственных коммуникаций. По количеству персонала (более 30 тысяч 
человек) и размеру бюджета (по некоторым оценкам, может превышать 10 миллиардов 
долларов) считается крупнейшим разведывательным ведомством США. Директор 
АНБ назначается министром обороны после одобрения кандидатуры президентом 
и сенатом. С декабря 2023 года пост занимает генерал-лейтенант Тимоти Хоу (Timothy 
Haugh). Штаб-квартира АНБ расположена в Форт-Мид (штат Мэриленд).
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Особенностью	 подхода	 амери-
канцев	 является	 ставка	 на  массо-
вый	 сбор	 первичной	 информации	
из всех	доступных	источников	с ее	
последующим	 анализом	 и  обра-
боткой	 на  предмет	 поиска	 значи-
мых	 сведений.	 Отметим,	 что  инте-
рес	 для  Вашингтона	 представляют	
не только	сигналы	о потенциальных	
угрозах	безопасности,	но и передо-
вые	 научно-технические	 разработ-
ки	других	государств	и чужие	ком-
мерческие	секреты,	которые	могут	
использоваться	 компаниями	 США	
для  получения	 конкурентных	 пре-
имуществ.	 Старательно	 собирает-
ся	 также	 вся	 личная	 информация,	
желательно	 компрометирующего	
характера,	 на  иностранных	 поли-
тических	 деятелей	 и  сколь-нибудь	
значимых	общественных	фигур.

Подобная,	скажем	так,	беспринцип-
ность	—	еще одна	характерная	чер-
та	 работы	 американцев,	 которые	
без  стеснения	 следят	 не  только	
за своими	потенциальными	против-
никами,	но и за союзниками.	На па-
мяти	скандал	2013 года,	когда	быв-
ший	 сотрудник	АНБ	и ЦРУ	Эдвард	
Сноуден	поведал	миру	о прослуш-
ке	 спецслужбами	 США	 телефонов	
европейских	 политиков,	 включая	
канц	лера	ФРГ	Ангелу	Меркель.

А вот	более	свежий	пример:	в кон-
це	2020 года	выяснилось,	что АНБ	
с  позиций	 разведцентра,	 постро-
енного	в Дании	в рамках	соглаше-
ния	 с  местной	 Службой	 военной	
разведки,	шпионило	за политика-
ми	Германии,	Норвегии,	Франции,	
Швеции	и других	европейских	го-
сударств.	 После	 огласки	 истории	
в СМИ	глава	датской	разведки	ли-
шился	 не  только	 поста,	 но  и  сво-
боды.	 Впрочем,	 на  решимости	
США	 и  далее	 использовать	 весь	
имеющийся	у них	арсенал	данный	
эпизод	никак	не сказался.

По  поводу	 арсенала.	 Опять  же	
со  слов	 Э.  Сноудена	 известно,	
что  АНБ	 использует	 в  работе	 та-
кие	 специальные	 программы,	

как  PRISM,	 GENIE,	 XKEYSCORE,	
позволяющие	 снимать	 дан-
ные	 практически	 с  любых	 кана-
лов	 связи	 и  проникать	 в  любые	
устройства,	 включая	 персональ-
ные	 компьютеры	 и  личные	 мо-
бильные	телефоны.	Со спецслуж-
бами	 США	 сотрудничают	 многие	
западные	IT-компании,	передавая	
ключи	 шифрования	 и  исходные	
коды	 своих	 программ,	 что  дает	
возможность	 обходить	 защиту	
и  «зашивать»	 в  устройства	 не-
задекларированные	 функции.	
На  оборудовании	 американских	
сотовых	 операторов	 и  интернет-
провайдеров	 установлены	 филь-
тры	и перехватывающие	станции,	
которые	 копируют	 весь	 трафик	
на серверы	АНБ.	Врезки	с анало-
гичными	функциями	есть	практи-
чески	на всех	магистральных	ли-
ниях	проводной	связи.

Учитывая,	 что  сбор	 информации	
ведется	в поистине	промышленных	
масштабах,	 для  ее	 хранения	 и  об-
работки	 требуются	 колоссальные	
мощности.	 Как  отмечали	 СМИ,	 по-
строенный	в 2013 году	в штате	Юта	
дата	 центр	 АНБ	 площадью	 150	 ты-
сяч	 квадратных	 метров	 позволяет	
хранить	 до  одного	 зетабайта	 (1021)	
или до одного	йотабайта	 (1024)	раз-
личной	информации,	а за ее	обра-
ботку	 отвечает	 суперкомпьютер	
Cray	 XC30	 производительностью	
100	петафлопс	(более	100	квадрил-
лионов	операций	в секунду).

Не  стоит	 сомневаться,	 что  за  про-
шедшие	 годы	 возможности	 запад-
ных	 спецслужб	 по  организации	
негласного	 контроля	 только	 рас-
ширились.	А как показала	недавняя	
история	с самоподрывом	ливанских	
пейджеров,	 от  слежки	 до  физиче-
ского	 устранения	 неугодных	 лиц	
посредством	 гаджетов,	 в  которые	
установлена	закладка	или вредоно-
сное	ПО,	всего	один	шаг.

Между	 тем  с  развитием	 совре-
менных	 технологий	 Запад	 пере-
стал	 быть	 единственным	 игро-
ком	 на  поле	 цифровой	 разведки,	
и за кем сегодня	лидерство	в дан-
ной	 сфере,	 однозначно	 сказать	
сложно.	 Как  мы	 уже	 говорили	
выше,	 соответствующие	 струк-
туры,	 причем	 опытные	 и  хорошо	
оснащенные,	 имеются	 в  спец-
службах	 многих	 стран.	 При  этом	
очевидно,	 что  в  обозримой	 пер-
спективе	 конкуренция	 здесь	
будет	 только	 нарастать.	 США	
и их союзники	 готовы	до послед-
него	 биться	 за  контроль	 над  ки-
берпространством,	 хорошо	 пони-
мая,	что с утратой	позиций	и в этой	
сфере	их глобальное	могущество	
будет	окончательно	подорвано.

Показательно,	 что  не  далее	
как  в  мае	 этого	 года	 Вашинг-
тон	 представил	 новую	 между-
народную	 стратегию	 в  области	
киберпространства	 и  цифровых	
технологий,	 призвав	 союзников	
по  НАТО	 наращивать	 совмест-
ные	 усилия	 по  противодействию	
России,	 Китаю,	 Ирану	 и  другим	
«враждебным	акторам».	Основное	
нововведение	 —	 так	 называемая	
цифровая	 солидарность,	 которая	
прямо	 противопоставляется	 циф-
ровому	суверенитету.

В завершение	отметим,	что реали-
зация	 намеченных	 планов	 не  за-
висит	 от  смены	 политического	
руководства.	 Кто  бы	 ни  занимал	
Овальный	 кабинет,	 императивы	
внешней	политики	Белого	дома	—	
однополярная	 гегемония	 и  навя-
зывание	 остальному	 миру	 собст-
венных	правил,	выгодных	прежде	
всего	американским	элитам,	—	бу-
дут	определяющими.  

Эдвард Сноуден 
(Edward Joseph Snowden)
Родился 21 июня 1983 года в Элизабет-Сити 
(штат Северная Каролина). Работал системным 
администратором в АНБ и в отделе информационной 
безопасности ЦРУ. В 2013 году передал СМИ 
секретную информацию, касающуюся тотальной 
слежки американских спецслужб за иностранцами 
и гражданами США. По данным Пентагона, похитил 
более 1,7 млн файлов, касающихся «жизненно важных 

операций». В том же году бежал из Америки, где ему заочно предъявлено обвинение 
в шпионаже, сначала в Гонконг, затем в Россию. 1 августа 2013 года получил временное 
убежище, в 2020 году — вид на жительство, а в сентябре 2022 года — российское 
гражданство.

ДАТА-ЦЕНТР АНБ В ШТ.  ЮТА

КЛАССИФИКАЦИЯ/ИНДЕКСИРОВАНИЕ/АНАЛИЗ

Данные
пользователей

Практическое
применение

• Посещенные сайты
• Поисковые запросы
• Телефонные звонки
• Видеозвонки через
  приложения
  (Skype/Zoom) и пр.)
• Электронная почта
• Текстовые сообщения
• Активность в соцсетях
• Финансовая информация, в том 
числе по кредитным картам
• Медицинские карты
• Другие данные

• Хранилище данных
• Наблюдение и контроль
• Предоставление     
  сообщений о 
  подозрительной 
  деятельности
  (Suspicious Activity
  Reporting – SAR)
• Уведомления в Центр 
  по борьбе с терроризмом
  (Terrorist Screening  
  Center)
 

Сбор Принятие
решения

XKeyscore
XKeyscore — одна из компьютерных программ, 
используемых АНБ для поиска интересующих лиц путем 
анализа перехваченных электронных коммуникаций. 
Способна в режиме реального времени обрабатывать 
интернет-трафик со скоростью до 10 гигабит в секунду. 

Для ее функционирования на территории США и стран-союзниц развернуто более 
700 серверов. Помимо АНБ, доступ к программе имеют спецслужбы Великобритании, 
ФРГ, Японии и других государств.
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У	меня	никогда	не	было	сомнений,	
кем	стать.	Спасибо	моему	школьно-
му	 учителю	 ОБЖ,	 который	 всегда	
говорил,	 что	 настоящая	 мужская	
профессия	 только	 одна	 —	 Родину	
защищать.	 А	 почему	 именно	 воен-
ная	разведка,	 сложно	 сказать.	На-
верное,	 как	 и	 все,	 увлекся	 роман-
тикой.	Мы	же	выросли	на	фильмах	
про	 десантников.	 Каждый	 из	 нас	
хотел	 оказаться	 на	 месте	 гвардии	
лейтенанта	Тарасова.

Когда	 к	 нам	 в	 училище	 приехали	
из	 спецназа,	 я	 был	 в	 числе	 пер-
вых,	 кого	 отобрали.	 Без	 проблем	
сдал	все	нормативы.	У	нас	в	целом	
неплохая	 подготовка	 была.	 Как	
говорится,	 все,	 что	нужно	молодо-
му	 организму:	 пострелять	 из	 авто-
мата,	 поездить	 на	 БМП…	 Правда,	
прыгали	 с	 парашютом	 в	 ДОСААФ	
платно.	 Других	 возможностей	 учи-
лище	 не	 предоставляло.	 Когда	 же	
прибыли	в	боевое	подразделение,	

Быть,	
а не казаться

5 ноября в России отмечается день военного 
разведчика, а 27 февраля — день сил специальных 
операций. Редколлегия журнала поздравляет наших 
боевых товарищей, желает новых свершений в деле 
служения отечеству. Пусть вам всегда и во всем 
неизменно сопутствует удача!

в	 пассивной	 обороне.	 Чтобы	 по-
бедить	 врага,	 его	 нужно	 удивить:	
смотри,	 у	 нас	 есть	 квадрокоптер,	
больше	 ты	 не	 сможешь	 здесь	 без-
опасно	 копать	 окопы.	 А	 еще	 у	 нас	
есть	ПТРК,	бьющий	на	десять	кило-
метров,	 и	 теперь	 вы	 здесь	 ездить	
не	будете,	еду	и	воду	придется	но-
сить	пешком.	И	то,	пока	мы	добрые…

Вы	 представляете,	 что	 такое	 де-
сять	 километров	 на	 фронте?	 Что	
с	такого	расстояния	можно	забрать	
практически	 любую	 цель,	 хоть	
тот	же	 «Аб	рамс»?	А	 как	 они	 горят!	
Мы	 за	 это	 время	 столько	 всего	
наколотили:	 танки,	 БМП,	 БТР,	 раз-
личная	 колесная	 техника.	 Вначале	
еще	пытались	проводить	подсчеты,	
но	уже	давно	перестали.

Были	 моменты,	 когда	 противник	
как	 дурной	 пер	 на	 наши	 позиции,	
не	считаясь	с	потерями.	Буквально	
шел	напролом	в	полный	рост	в	от-
крытом	поле.	Мы	его	бьем,	он	горит,	
но	продолжает	идти.	Такое	не	забу-
дешь.	Сколько	 наши	 птуристы	 тог-
да	 набили!	 И	 ведь	 никто	 не	 дрог-
нул!	 У	 меня	 в	 подразделении	 все	
ребята	 исключительно	 надежные,	
на	любого	можно	положиться.	Ког-
да	рядом	такие	люди,	по	телу	прям	
мурашки	бегут	и	возникает	полное	
ощущение	нашей	непобедимости.

А	 еще	 они	 фартовые	 —	 на	 войне	
без	 удачи	 никуда.	 Помню	 эпизод.	
Один	из	наших	минометных	расче-
тов	 уничтожил	 танк	 прямым	 попа-
данием.	 Выстрел,	 и	 тот	 загорелся.	
Мы	 долго	 не	 могли	 понять,	 куда	
делась	 мина,	 пока	 не	 посмотрели	
видео	 с	 коптера.	 Оказалось,	 что	
она	попала	прямо	в	открытый	люк.	
В	замедленном	режиме	четко	вид-
но,	как	мина	зашла	внутрь,	словно	
в	 форточку.	 Конечно,	 тут	 немалая	
доля	 профессионализма,	 точность	
стрельбы	 из	 миномета	 у	 нас	 всег-
да	 была	 высокая,	 но	 и	 без	 удачи	
не	обошлось.	В	тот	день	нашим	ре-
бятам	вообще	везло.

У	 нас	 очень	 дружный	 коллектив,	
нет	 этого	формального	 разделения	
на	 начальник	 —	 подчиненный,	 как,	
скажем,	в	пехотных	подразделениях.	
В	спецназе	все	равны.	Мы	общаемся	
семьями,	вместе	отдыхаем,	отмечаем	
праздники…	Да,	в	боевой	обстанов-
ке	принимает	решение,	естественно,	
командир,	но	для	меня	важно	мнение	
каждого,	поэтому	на	этапе	подготов-
ки	я	всегда	советуюсь	с	товарищами,	
стараюсь	учесть	их	предложения.

За	эти	почти	три	года	случалось	вся-
кое.	 Бывали	 и	 ранения,	 достаточно	
серьезные,	приходилось	вытаскивать	
ребят.	 Но	 я	 действительно	 горжусь	
тем	(могу	прямо	об	этом	сказать),	что	
за	все	время	СВО	безвозвратных	по-
терь	в	моем	подразделении	не	было.

Большинство	 ранений	 из-за	 дро-
нов.	 Собственно,	 меня	 тоже	 рани-
ли	 сбросом	 ВОГа (выстрел оско-
лочный гранатометный. — Ред.).	
Нас	 тогда	 трое	 на	 задании	 было,	
и	все	трое	получили	ранения.	Дво-
им,	 включая	 меня,	 перебило	 ноги,	
и	 мы	 не	 могли	 самостоятельно	
передвигаться.	 Третий	 из	 нашей	
группы	был	ранен	 в	 руку,	 он	 отта-
щил	нас	в	укрытие,	оказал	первую	
помощь.	Нам	повезло,	что	машина	
оказалась	 рядом	 и	 мы	 быстро	 до-
брались	до	врачей.

Иллюзий	не	было.	Сразу	понял,	что	
стоп	 однозначно	 лишился.	Помню,	
мысль	в	голове	промелькнула:	все,	
отбегался.	 Но	 это	 первые	 секунд	
десять.	 Далее	 мозг	 быстро	 пере-
ключился:	 сейчас	 еще	 прилетит,	
надо	 что-то	 делать,	 работаем…	 За-
дачу,	естественно,	мы	выполнили.

Ничего	другого	в	голове	—	семья,	
дети	—	в	тот	момент	не	было,	толь-
ко	 максимальная	 сосредоточен-
ность	 на	 задании.	 У	 нас	 каждый	
сотрудник	подразделения	выезжа-
ет	 на	 выполнение	 боевой	 задачи	
в	 полной	 уверенности,	 что	 у	 него	
дома	все	решено,	все	«хвосты»	за-
крыты.	 Только	 так	 человек	 может	
работать	в	полный	рост.

У	меня	с	женой	в	этом	плане	тоже	
полное	 взаимопонимание.	 Мы	 же	
с	 ней	 с	 десятого	 класса	 вместе,	
долгая	история.	Поэтому,	когда	я	ей	
из	госпиталя	звонил,	не	сомневал-
ся,	 что	 будут	 поддержка	 и	 забота.	
Мы	 много	 раз	 это	 обсуждали,	 она	
прекрасно	осознает,	за	кого	выхо-
дила	 замуж.	 Все	 это	 время	 я	 ведь	
не	бабочек	ловил.	Угроза	однажды	
не	 вернуться	 или	 вернуться,	 ска-
жем,	не	в	том	качестве,	всегда	при-
сутствовала.

В	целом	у	нас	очень	эффективное	
и	 результативное	 подразделе-
ние.	 Мы	 с	 первых	 дней	 работали	
на	 самых	 сложных	 участках	—	Го-
стомель,	Мариуполь,	теперь	Курск.	
И	везде	решали	поставленные	за-
дачи.	Для	меня,	кстати,	до	сих	пор	
загадка,	почему	из	всех	выделили	
именно	 меня.	 Считаю,	 что	 это	 об-
щая	награда	всех	моих	подчинен-
ных.	 Если	 бы	 только	 можно	 было	
взять	 эту	 Звезду	 Героя	 и	 как-то	
ее	разделить	на	части,	я	бы	с	удо-
вольствием	 это	 сделал.	 Не	 заду-
мываясь,	 раздал	 бы	 все	 ребятам,	
они	этого	более	чем	достойны.	На-
стоящие	 мужики!	 Недаром	 девиз	
Сил	 специальных	 операций:	 «Луч-
ше	быть,	чем	казаться».  

оказалось,	 что	 за	 прыжки	 платить	
не	 надо.	 Прыгай	 в	 удовольствие.	
А	огневая	подготовка	—	это	вообще	
что-то!	Стреляли	из	всех	видов	ору-
жия.	И	не	как	в	войсках,	а	от	души:	
всегда	по	пояс	в	гильзах.	Нужно	же	
постоянно	 повышать	 профессио-
нальные	навыки.

До	начала	СВО	много	поездили:	Се-
верный	 Кавказ,	 где	 периодически	
вспыхивали	КТО,	Сирия,	другие	стра-
ны…	Но	по	 интенсивности	боев	все	
это	 не	 идет	 ни	 в	 какое	 сравнение.	
Таких	 жестких	 «прожарок»	 никогда	
не	было.	Сейчас	наши	Вооруженные	
Силы	и	другие	подразделения	полу-
чают	колоссальный	опыт.

Конечно,	 мы	 к	 этому	 готовились.	
В	 принципе	 понимали,	 что	 рано	
или	 поздно	 именно	 так	 все	 и	 бу-
дет.	Что	последнее	слово	все	рав-
но	нужно	сказать,	ведь	в	2015	году	
в	 результате	Минских	 соглашений	
мы	 с	 противником	 как-то	 непра-
вильно	расстались.	Поэтому,	повто-
рюсь,	начало	СВО	для	нас	не	стало	
неожиданностью.

Суть	 боевой	 работы	 —	 постоянно	
держать	 противника	 в	 тонусе.	 Это	
такая	 шахматная	 партия,	 когда	 ты	
все	 время	 ставишь	шах,	 создаешь	
угрозу,	 чтобы	 та	 сторона	не	могла	
действовать	 свободно,	 а	 сидела	

Текст: Герой России, подполковник Сил специальных операций  
Главного управления Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации 
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Как	произвести	
хорошее	впечатление

Будьте  
доброжелательны, 
вежливы и уверены  
в себе
Позитивный	настрой	и уверенность	
в себе	—	это	тот	самый	минимум,	
который	необходим,	чтобы	
расположить	к себе	человека.	Когда	
вы	с кем-то встречаетесь,	старайтесь	
приветствовать	его	улыбкой,	обращать	
внимание	на внешний	вид	и настроение	
вашего	собеседника.	Если	вы	заметили,	
что он	устал	или подавлен,	имеет	смысл	
поинтересоваться	его	самочувствием	
и делами.	При необходимости	предложите	
посильную	помощь	или просто	выразите	
слова	поддержки.	Это	покажет	вашу	
доброжелательность	и заботу.

психологический практикум психологический практикум

Текст: Дарья Зотова, Наталья Василевская

Проявите  
внимательность
Одним	из ключевых	элементов,	которые	
помогут	вам	понравиться	любому	
собеседнику,	является	проявление	
неподдельного	интереса	к его	персоне	
и к предложенной	им	теме	разговора.	
Обращайте	внимание	на детали	
рассказа,	задавайте	уточняющие	
вопросы,	позволяющие	лучше	понять	
характер	и эмоции	вашего	визави.	Если	
он,	к примеру,	увлекается	спортом,	можно	
расспросить	о личных	достижениях	
и обсудить	спортивные	новости.	Это	
покажет	вашу	заинтересованность	
и создаст	положительное	впечатление.

Делайте  
комплименты
Для того	чтобы	делать	по-настоящему	
сильные	комплименты,	важно	разобраться,	
что в вашем	собеседнике	действительно	
вас	привлекает,	что в нем	можно	отметить	
с положительной	стороны	и за что следует	
похвалить.	Правильный	комплимент	
должен	соответствовать	действительности,	
то есть	отражать	особенности	личности	
или ее	персональные	достижения.	
Лучше	всего	хвалить	действия	(поступки,	
решения)	и оригинальные	идеи	человека.

«Жизнь не дает нам второй возможности  
составить первое впечатление».

Марк Леви

Не «соревнуйтесь»

Во время	общения,	особенно	при первом	
знакомстве,	не ставьте	задачу	«победить»	
собеседника,	отстаивая	свою	позицию	
или рассказывая	о ваших	достижениях.	
Больше	слушайте,	меньше	говорите.	
Внимательный	слушатель	может,	
во-первых,	обнаружить,	что его	визави	
совсем	не тот,	на кого	нужно	производить	
впечатление.	Во-вторых,	рассказ	о ваших	
достоинствах	будет	намного	ярче,	когда	
об этом	спросят.	Бесконечные	истории	
из личной	жизни	часто	воспринимаются	
как попытка	поднять	свою	самооценку.

Обращайтесь  
к человеку по имени
Имя	—	это	то,	что отличает	человека	
от других,	дает	ему	ощущение	собственной	
значимости,	а порой	и исключительности.	
Люди	любят,	когда	к ним	обращаются	
по имени,	поэтому	эта	маленькая	
психологическая	хитрость	поможет	
вызвать	симпатию	собеседника.	
Важно!	Называйте	человека	так,	как он	
представился	сам.	Не повторяйте	его	имя	
слишком	часто,	иначе	это	может	вызвать	
обратный	эффект.

Позаботьтесь 
о своем внешнем виде
«Встречают	по одежке»,	поэтому	стоит	
обратить	внимание	на правильный	выбор	
одежды.	В зависимости	от характера	
мероприятия,	места	его	проведения	
и статуса	присутствующих	на нем	лиц	
необходимо	подобрать	такой	комплект	
одежды	и аксессуаров,	чтобы	сойти	
за «своего».	При этом	важно	подчеркнуть	
собственную	индивидуальность,	ведь	
тот,	кто хочет	понравиться,	должен	
еще и запомниться.	Не забывайте	также	
о выражении	лица	и позе,	в которой	
вы	находитесь.	Не показывайте	
нервозности	—	не нужно	теребить	волосы	
или мять	в руках	салфетку.

Мы всегда хотим быть привлекательными, нравиться другим людям, 
производить хорошее впечатление. Иногда это нам необходимо 
не только в обычной жизни, но и при прохождении собеседования, 
на первом свидании, знакомстве с важными людьми. Умение 
завоевывать симпатию и создавать положительное впечатление 
у окружающих — один из базовых и важнейших навыков разведчика.

В этом выпуске мы поделимся с вами некоторыми советами, 
как развить этот навык и научиться добиваться расположения 
собеседника практически в любой ситуации.

55№ 4 (9) декабрь 2024 № 4 (9) декабрь 202454



Старайтесь чаще  
быть в поле зрения
Чтобы	расположить	человека	к себе,	
с ним	не всегда	нужно	общаться	
напрямую.	Иногда	достаточно	просто	
быть	на виду,	чтобы	человек	сам	
вами	заинтересовался.	Этот	совет	
особенно	важен,	если	объект	вашего	
внимания	избирателен	и предпочитает	
воздерживаться	от разговора	
с малознакомыми.	Постарайтесь	
построить	свой	маршрут	так,	чтобы	
изредка	оказываться	с ним	в одном	
транспорте,	начните	ходить	в тот же	
магазин	или спортивный	клуб.	Установите	
контакты	с его	знакомыми,	станьте	
частым	гостем	в	компании	его	друзей.	
Вам	повезет,	если	кто-то из окружения	
нужной	вам	персоны	как бы	невзначай	
упомянет	вас	в разговоре	с ним.	Так	
шаг	за шагом	у него	можно	вызвать	
встречный	интерес	к вам.

Возьмите на заметку:  
проверенные инструменты, 
способствующие успешному общению!
Техника трех «да»	—	несложный	психологический	прием,	позволяющий	
в разговоре	«накапливать	согласие».	Мозг	человека	устроен	таким	образом,	
что после	двух	положительных	ответов	согласие	дается	намного	легче,	
чем при вопросе	в лоб.

Длинные	предложения,	как правило,	труднее	для восприятия.	Постарайтесь 
выстраивать короткие фразы	(8–15	слов),	они	более	наглядны	и легче	
для поддержания	беседы.

Используйте удивительную силу голоса.	Хорошо	известно,	что люди	
в первую	очередь	обращают	внимание	на то,	как говорит	человек,	а уж потом	
на то,	что он	говорит.	Если	у вашего	собеседника	тихий	голос	—	уменьшите	
громкость	своего,	если	громкий	—	увеличьте.	При быстрой	речи	партнера	вам	
также	следует	ускориться	и наоборот,	так	как человека	может	раздражать	
медленная	или быстрая	речь.	Развивайте	свой	голос,	это	позволит	усилить	
обаяние	вашей	личности.

При общении	обращайте внимание на слова, которые использует ваш 
собеседник.	Как правило,	они	отражают	внутреннее	состояние	человека	
в конкретный	момент	времени.	Отлично	работает	возврат	речевых	оборотов.	
Попробуйте	«отразить»	особенности	ударения,	нестандартные	слова-связки,	
терминологию	партнера.

Следите	за мимикой	и жестами,	улавливайте	интонацию	и громкость	голоса	
собеседника,	развивайте	другие	навыки	невербальной	коммуникации,	
необходимые	для установления	раппорта	—	психологической подстройки 
под человека.	Если	вы	ненавязчиво	«отразите»	эти	особенности	поведения	
партнера,	беседа	точно	станет	для него	более	комфортной,	а,	следовательно,	
увеличатся	шансы	на ее	продолжение.

В заключение отметим, что лучший помощник в создании хорошего 
впечатления о себе — ваша искренность. Все вышеперечисленные приемы 
и правила следует использовать не для коварных «тайных манипуляций», 
а для выстраивания конструктивного диалога и надежных личных 
отношений. Умение нравиться людям — не врожденная способность, 
а навык, который может стать полезной привычкой.

Поделитесь тайной
Ничто	так	не сближает,	как наличие	
общего	секрета.	Откровенность	
и доверительность	—	одни	из лучших	
методов	выстраивания	отношений.	
Разумеется,	начинать	общение	
с незнакомцем	следует	с нейтральных	
тем.	Допустим,	обсудить	новый	фильм	
или театральную	постановку.	Затем	можно	
переходить	на что-то более	личное.	
Например,	рассказать	о ком-то,	кто много	
значит	в вашей	жизни.	Когда	делишься	
с другими	подобной	информацией,	люди,	
как правило,	чувствуют	себя	ближе	
и с большей	вероятностью	захотят	сами	
довериться	вам	в будущем.

Правильно  
заканчивайте  
общение
Чтобы	у партнера	появилось	желание	
продолжить	общение,	важно	правильно	
завершить	первую	беседу.	Дайте	
понять	собеседнику,	что хорошо	
провели	время	и надеетесь	на новую	
встречу.	Ненавязчиво	поинтересуйтесь	
о возможных	сроках	и месте	ее	
проведения.

психологический практикум психологический практикум
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Для  начала	 немного	 истории.	 В  марте	
1965 года	в южноафриканском	Центре	ядер-
ных	 исследований	 в  местечке	 Пелиндаба	
(33	километра	к западу	от Претории)	был	вве-
ден	в строй	первый	исследовательский	ядер-
ный	реактор	«Сафари-1»,	построенный	амери-
канцами	по программе	 «Атом	во имя	мира».	
Спустя	два	года	там же	был	запущен	второй	
реактор	«Сафари-2»,	собранный	уже	своими	
силами.	 Топливо	 для  обоих	 реакторов	 (вы-
сокообогащенный	 уран)	 также	 поставляли	
США,	оказывавшие	ЮАР	помощь	в освоении	
«мирного	атома»	с конца	1940-х	годов.

Следует	отметить,	что в то время	в ЮАР	был	
режим	апартеида,	страной	управляли	исклю-
чительно	 белые	 —	 африканеры,	 потомки	
голландских	 и  британских	 колонизаторов.	
Претория	 стремилась	 обрести	 статус	 миро-
вой	державы	и активно	расширяла	свое	вли-
яние	 на  Черном	 континенте,	 но  этому	 пре-
пятствовали	многочисленные	вооруженные	
конфликты	и начавшаяся	в 1966 году	война	
за  независимость	 в Намибии,	 бывшей	 про-
винции	ЮАР,	что побудило	африканеров	на-
чать	военные	ядерные	разработки.

Договорившись	 о  помощи	 с  Израилем	 и  Па-
кистаном,	Претория	с конца	1960-х	годов	стала	
активно	добывать	урановую	руду	(благо	у ЮАР	
имелись	ее	крупные	запасы),	изучать	методы	
ее	 обогащения	 и  строить	 собственную	 атом-
ную	бомбу,	которая	позволила бы	ей	устано-
вить	контроль	над всем	континентом.	Работы	
велись	в обстановке	строжайшей	секретности	
под прикрытием	мирной	атомной	программы.	
К  середине	 1970-х	 опасения	 насчет	 появле-
ния	у ЮАР	ядерного	оружия	стали	настолько	
серьезными,	что	вызывали	беспокойство	уже	
не	только	в СССР,	но и на Западе.	Режим	апар-
теида	 фактически	 выходил	 из-под  контроля,	
«горячие	 головы»	 в  Претории	 начинали	 раз-
махивать	«ядерной	дубинкой».

В попытках	 «остудить»	африканеров	миро-
вое	 сообщество	 выступило	 с  соответству-
ющими	 призывами,	 пригрозив	 Претории	
санк	циями,	но для их введения	требовались	
неопровержимые	 факты.	 Чтобы	 их  раздо-
быть,	в ЮАР	со всех	концов	света	потяну-
лись	 иностранные	 разведчики.	 Учитывая,	
что  Москва	 не  поддерживала	 с  режимом	
апартеида	 дипломатических	 отношений,	

Герой России алексей козлов. имя этого разведчика‑нелегала знают 
во всем мире, отдавая должное его высочайшему профессионализму, 
верности Родине и невероятному мужеству. алексей михайлович прожил 
удивительную жизнь, сделав очень многое для безопасности не только 
нашей страны, но и всего человечества. значительная часть операций, 
в которых он участвовал, навсегда останется тайной за семью печатями, 
но, вспоминая его сегодня, мы решили рассказать об одной из них.

К	90-летию	со	дня	рождения	Героя	России
Алексея	Михайловича	Козлова
Текст: Павел Cмелов

алексей Михайлович козлов
Родился 21 декабря 1934 года в поселке Опарино Кировского края (ныне Кировская область) в многодетной 
семье. В 1943 году поступил в вологодскую школу № 1, которую окончил с серебряной медалью. Любимым 
его предметом был немецкий. Алеша овладел им практически в совершенстве благодаря талантливому 
учителю. Приехав в Москву, поразил приемную комиссию своим знаниями и, обойдя многих, сумел поступить 
в престижный МИМО. На последнем курсе направлен на практику в консульский отдел Посольства СССР в Дании.
По завершении учебы в 1959 году его пригласили на работу во внешнюю разведку. Пройдя спецподготовку, 
он стал разведчиком-нелегалом и выехал за рубеж. В 1965 году в ФРГ повторно женился на собственной 
жене (уже как иностранец), там же родились его сын и дочь. Успешно выдавая себя за немца, жившего 
в Алжире, сумел получить для себя и жены немецкое гражданство. Трудился под прикрытием 
предпринимателя, торгующего в Европе, Африке и Азии оборудованием для химчистки нового поколения. 
После смерти жены (скончалась от онкологии в середине 1970-х годов) оставил детей в Москве 
в интернате и продолжил нелегальную работу вплоть до своего ареста в ЮАР.

человек,	 
сокрушивший	
апартеид
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единственной	 возможностью	 проникнуть	
в эту	страну	было	направить	туда	нелегала.	
Выбор	пал	на полковника	Алексея	Козлова.

В  1976  году	 он	 впервые	 прибыл	 в  ЮАР.	
Имея	 надежные	документы	 на  имя	 прожи-
вавшего	 в  Италии	 немецкого	 бизнесмена	
Отто	Шмидта,	Алексей	Михайлович	не выз-
вал	 подозрений	 в  южноафриканском	 кон-
сульстве	в Риме	и без проволочек	получил	
въездную	визу.

Нужно	отметить,	что первые	сведения	о про-
ведении	в ЮАР	секретных	работ	по  созда-
нию	 ядерного	 оружия	 поступили	 в  штаб-
квартиру	 советской	 внешней	 разведки	
еще  в  1974  году.	 Знали	 в  Москве	 и  о  том,	
что в качестве	места	его	испытаний	выбран	
расположенный	 в  пустыне	 Калахари	 аэро-
дром	Вастрап,	а Израиль	в рамках	заключен-
ного	 с ЮАР	 в  1975  году	 секретного	 согла-
шения	 передал	 Претории	 адаптированные	
под специальные	боеголовки	восемь	ракет	
«Иерихон-2».	 Поэтому	 наш	 разведчик	 был	
хорошо	подкован	и знал,	что искать.	Как го-
ворится,	удача	любит	подготовленных.

В те	годы	точкой	притяжения	иностранцев	
на юге	Африки	являлось	небольшое	 госу-
дарство	Малави,	которое	в числе	немногих	
поддерживало	 с  режимом	 апартеида	 дип-
отношения.	 В  начале	 1977  года	 Алексей	

Михайлович	 познакомился	 в  одном	 из  ба-
ров	 малавийского	 города	 Блантайр	 с  воз-
растной	 немецкоговорящей	 женщиной,	
в  прошлом	 сотрудницей	 исследователь-
ского	центра	в Пелиндабе.	Обрадовавшись	
возможности	 пообщаться	 на  немецком,	
не  в  меру	 болтливая	 пенсионерка	 расска-
зала	обаятельному	мужчине,	что ЮАР	при-
ступила	к практическим	работам	по созда-
нию	ядерного	оружия	еще в начале	1970-х	
годов,	 а	 сейчас	 в	 пустыне	 Калахари	 идет	
подготовка	к	первым	испытаниям.

В ходе	умело	выстроенной	беседы	наш	раз-
ведчик	установил,	что ЮАР	стоит	на пороге	
обладания	 своей	 атомной	 бомбой,	 правда,	
для  окончательной	 доработки	 «изделия»	
юаровцам	 не  хватало	 урана.	 Кроме	 того,	
требовались	 промежуточные	 «холодные»	
испытания,	 которые	 планировалось	 про-
вести	 в  ближайшее	 время	 в  одной	 из  под-
земных	 шахт	 Пелиндабы.	 Верный	 принципу	
перепроверять	 полученную	 информацию,	
Козлов	 немедленно	 вернулся	 в  Преторию,	
где	 инсценировал	 поездку	 в  предполагае-
мый	район	проведения	работ	по подготовке	
к  взрыву.	 Изображая	 из  себя	 сбившегося	
с дороги	и не вполне	трезвого	немецкого	ту-
риста,	он	сумел	разглядеть	за заграждениями	
очень	многое.	А после	в пивной	подслушал	
разговор	подвыпивших	буров,	обсуждавших	
происходившее	 в  «запретной	 зоне».	 Только	
после	того,	как он	убедился,	что информация	
о подготовке	к испытаниям	—	не пустая	бол-
товня,	подробное	сообщение	ушло	в Центр.

В  Москве	 эта	 телеграмма	 наделала	 много	
шума.	 Поздно	 ночью	 в  штаб-квартиру	 раз-
ведки	 были	 вызваны	 сотрудники,	 занимав-
шиеся	 отслеживанием	 ядерной	 программы	
ЮАР,	 и  кураторы	 разведчика.	 Полученные	
данные	после	сопоставления	со сведениями	
из других	источников	признали	достоверны-
ми	и заслуживающими	самого	пристального	
внимания.	 Наутро	 информация	 о  подготов-
ке	Претории	к ядерным	испытаниям	в виде	
срочных	депеш	легла	на стол	высшего	руко-
водства	СССР.	И почти	сразу	было	принято	
решение:	 по  закрытым	 каналам	 связи	 не-
медленно	ознакомить	с «добычей»	А. М. Коз-
лова	 западных	 «партнеров».	 А  в  качестве	
дополнения	 представить	 фотоматериалы	
советской	космической	разведки.

Реакция	 Вашингтона	 не  заставила	 себя	
ждать.	Публично	посетовав	на «самоуправ-
ство»	Претории,	американцы	решили	пере-
проверить	 полученные	 сведения	 и  напра-
вили	 в  район	 предполагаемых	 испытаний	
самолет-разведчик	 Lockheed	 SR-71.	 Про-
летев	над пустыней	Калахари,	 тот	 получил	
бесспорные	 доказательства	 поступивших	
из Москвы	предупреждений.

Демонстрируя	рвение	и организуя	авиараз-
ведку,	 американцы	 лукавили,	 поскольку,	
без сомнения,	знали	о сотрудничестве	Из-
раиля	и ЮАР	в ядерной	сфере.	Более	того,	
США	и другие	западные	страны,	рассматри-
вая	Преторию	в качестве	союзника	в борь-
бе	 с  коммунизмом	на Африканском	конти-
ненте,	 тайно	 поддерживали	 африканеров	
в их стремлении	к обладанию	ядерным	ору-
жием.	Однако	Западу	не нужен	был	шумный	
скандал,	 в  ходе	 которого	 могли	 всплыть	
свидетельства	его	участия	в ядерной	аван-
тюре,	и потому	было	решено	показательно	
«наказать»	ЮАР.

28	августа	1977 года	СМИ	опубликовали	сен-
сационное	 заявление	 официального	 пред-
ставителя	 США	 о  том,	 что  в  ЮАР	 полным	
ходом	идет	подготовка	к полномасштабным	
ядерным	 испытаниям	 и  что  американская	
администрация	не намерена	с этим	мирить-
ся.	С подачи	Вашингтона	Запад	усилил	дав-
ление	на Преторию,	 требуя	отменить	наме-
ченный	 ядерный	 взрыв.	 4	 ноября	 того  же	
года	 Совет	 Безопасности	 ООН	 принял	 Ре-
золюцию	№	 418,	 которая	 вводила	 эмбарго	
на поставки	оружия	в Южную	Африку,	и при-
звал	остальные	государства	воздерживать-
ся	от сотрудничества	с ЮАР	в ядерной	сфе-
ре.	 Однако	 данные	 требования	 выполнили	
не все.	В том же	году	Израиль	тайно	передал	
ЮАР	30	граммов	трития	в обмен	на 50	тонн	
обогащенной	 урановой	 руды.	 Кроме	 того,	
Тель-Авив	 в  рамках	 секретного	 соглаше-
ния	 обязался	 поставить	Претории	 техноло-
гии	и материалы,	 необходимые	для  сборки	
как минимум	шести	атомных	бомб.

Все	это	знали	в Москве	из сообщений	Алек-
сея	 Михайловича,	 который	 продолжал	 по-
сещать	 Южную	 Африку,	 собирая	 нужную	
информацию	через	свои	связи	в немецкой	
диаспоре.

22	сентября	1979 года	власти	ЮАР,	несмотря	
на  внешнее	 давление,	 все-таки	 решились	
провести	полномасштабные	ядерные	испы-
тания.	 Благодаря	 организованной	Москвой	
утечке	 информации	 об  этом	 быстро	 стало	
известно	 мировой	 общественности,	 и  аме-
риканцам	 пришлось	 демонстративно	 уси-
лить	нажим	на Преторию	с целью	заставить	
отказаться	 от  продолжения	 опасных	 игр.	
Однако	 и  после	 этого	 ядерная	 программа	
ЮАР	свернута	не была.	Более	того,	опять же	
при поддержке	Тель-Авива	в Претории	заду-
мались	над созданием	межконтинентальной	
баллистической	ракеты,	которая	могла	быть	
использована	в качестве	средства	доставки.

Осознавая,	какую	угрозу	для мира	таят	про-
исходившие	в Пелиндабе	события,	руковод-
ство	 внешней	 разведки	 приняло	 решение	
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ГДР. Конец 1980-х



срочно	прояснить	ситуацию	на месте,	и пол-
ковник	 Козлов	 в  очередной	 раз	 собрался	
в дальнюю	дорогу.	Из Москвы	он	вылетел	
в январе	 1980  года	и  спустя	 какое-то вре-
мя	 прибыл	 на  Черный	 континент.	 График	
поездок	 и  встреч	 нашего	 разведчика	 был	
расписан	буквально	по минутам.	Выполнив	
часть	намеченных	заданий	в Йоханнесбур-
ге,	он	посетил	Дурбан	и Кейптаун,	а затем	
шумный	и грязный	Виндхук	в оккупирован-
ной	 Намибии.	 И  повсюду	 решал	 главную	
задачу	—	искал	точные	сведения	о ядерной	
программе	ЮАР,	 попутно	 собирая	 данные	
о текущей	политической	обстановке	в стра-
не	и регионе.

Легендируя	 посещение	 упомянутых	 стран	
интересами	бизнеса	 (к тому	моменту	Алек-
сей	 Козлов,	 он  же	 Отто	 Шмидт,	 занимал	
пост	 представителя	 крупной	 западной	
компании  –	 производителя	 оборудования	
для  химчисток),	 наш	 разведчик	 вращался	
в местных	деловых	кругах	и среди	работав-

ших	 в  тех	 краях	 иностранцев.	Он	 не  знал,	
что  местная	 контрразведка	 уже	 взяла	 его	
под  наблюдение.	 Как  потом	 выяснилось,	
наводку	юаровцам	дали	американцы,	кото-
рым	о нелегале	сообщил	перебежчик	Олег	
Гордиевский.	 Сам	 Алексей	 Михайлович	
поз	же	 тоже	признавался,	 что в  те	дни	его	
посещали	 недобрые	 предчувствия,	 но  он	
всячески	отметал	их как беспочвенные.

Это	можно	назвать	чудом,	но Козлову	уда-
лось	 не  только	 получить	 подтверждение	
добытой	 из  других	 источников	 информа-
ции	 о  проведенном	ЮАР	 совместно	 с  Из-
раилем	ядерном	испытании,	но и передать	
эти	данные	в Центр.	Крайне	важными	были	
и  собранные	 им	 сведения	 об  активизации	
южноафриканскими	 специалистами	 работ	
по производству	атомных	бомб.	В качестве	
подтверждения	в Намибии	он	узнал	о рез-
ком	увеличении	объемов	добычи	урановой	
руды	 на  местных	 месторождениях	 и  о  ее	
вывозе	в ЮАР,	хотя	раньше	она	в полном	
объеме	экспортировалась	в США.

Возможно,	 юаровские	 контрразведчики	
боялись	«спугнуть»	Козлова	либо же	посчи-
тали,	что он	никуда	не денется,	и на время	
ослабили	 контроль.	 Поэтому	 он	 отрабо-
тал	 в  относительно	 спокойных	 условиях	
и лишь	в последние	дни	в Виндхуке	выявил	
за  собой	 плотную	 слежку,	 которая	 велась	
весьма	 профессионально.	 Уйти	 от  «наруж-
ки»	 он	 не  смог,	 да  и  не  пытался.	 Ведь	 ок-
купированная	 Намибия	 тех	 лет	 не  имела	
прямых	 связей	 с  внешним	 миром,	 и  все	
контакты	 осуществлялись	 через	ЮАР.	 По-
ложение	оказалось	практически	безвыход-
ным,	 не  вернуться	 в  Южную	 Африку	 ему	
было	 нельзя.	 Единственный	 альтернатив-
ный	 маршрут	 —	 пешком	 три	 с  половиной	
тысячи	 километров	 по  выжженной	 пусты-
не	до Анголы.	Разведчики	—	люди	смелые,	
но отнюдь	не безрассудные,	и идти	на вер-
ную	мучительную	смерть	Алексей	Михайло-
вич	позволить	себе	не мог.

Козлова	арестовали	28	июля	1980 года	сра-
зу	 по  прилете	 в  Йоханнесбург.	 Контрраз-
ведчики	ждали	его	прямо	на летном	поле,	
после	чего	началось	почти	двухлетнее	за-
ключение	 нашего	 нелегала	 в  южноафри-
канских	 тюрьмах.	 Его	 допрашивали	 пред-

ставители	почти	всех	западных	спецслужб.	
Угрожали,	били,	морили	голодом,	держали	
в  клетке	 на  жаре,	 лишали	 сна,	 полностью	
изолировав	от внешнего	мира.	А он	мужест-
венно	держался,	что впоследствии	призна-
ли	даже	враги,	разрешив	при обмене	взять	
на  память	 ряд	 «сувениров»	 (подробнее 
об этом читайте в рубрике «История одного 
предмета»).

За освобождение	Козлова	велась	жесткая	
борьба.	О факте	его	ареста	Москва	узнала	
от нашего	агента	в спецслужбах	США	менее	
чем через	месяц.	Однако	власти	ЮАР	долго	
скрывали	эту	информацию.	Лишь	в январе	
1981  года	 в  обращении	 к  парламенту	 пре-
мьер-министр	 страны	 Питер	 Бота	 признал	
факт	 ареста	 «советского	 шпиона»,	 назвав	
его	разоблачение	«выдающимся	примером	
работы	контрразведки».

1	 мая	 1982  года	 Алексея	Михайловича	 об-
меняли	на десятерых	агентов	из Западной	
Германии	 и  попавшего	 в  плен	 в  Анголе	
офицера	 армии	 ЮАР.	 За  без  малого	 два	
года	тюрьмы	наш	разведчик	похудел	вдвое	
и  сильно	 подорвал	 здоровье,	 но  главное	
дело	 было	 сделано.	 Его	 усилия	 можно	
расценить	 не  иначе,	 как  миротворческую	
миссию	 даже	 не  континентального,	 а  гло-
бального	 масштаба.	 Остается	 только	 до-
гадываться,	 что  ждало  бы	 человечество,	
если бы	хрупкий	ядерный	паритет	нарушило	
профашистское	 государство,	 державшее	
в рабстве	26	миллионов	своих	граждан.

Собранные	 Козловым	 данные	 дали	 воз-
можность	Москве	 склонить	 США	 и  другие	
страны	Запада	к усилению	международных	
санкций	в отношении	Претории.	В результа-
те	жесткого	эмбарго	режим	апартеида	пал.	
В 1990 году,	еще до прихода	к власти	в ЮАР	
Африканского	 национального	 конгресса	
во главе	с Нельсоном	Манделой,	президент	
Фредерик	 де	 Клерк	 принял	 решение	 доб-
ровольно	 отказаться	 от  ядерного	 оружия	
и уничтожить	все	его	запасы,	что подтвер-
дили	инспекции	МАГАТЭ	в 1994 году.

Что же	до Алексея	Михайловича,	то по воз-
вращении	на Родину	он	не оставил	службу	
в  разведке.	 Напротив,	 поработав	 в  Цен-
тре,	 стал	 настойчиво	 проситься	 обратно	

«в поле».	Несмотря	на то	что он	был	раскрыт,	
начальник	 Управления	 «С»	 (нелегальная	
разведка)	 генерал	 Юрий	 Иванович	 Дроз-
дов	поддержал	его	просьбу.	Вновь	выехав	
за  рубеж	 в  1986  году,	 полковник	 Козлов	
еще более	десяти	лет	 трудился	в  «особых	
условиях»,	 побывав	 с  секретными	 миссия-
ми	почти	в 90	странах	мира.

В 2000 году	Указом	Президента	полковни-
ку	 Козлову	 присвоено	 звание	 Героя	 Рос-
сии.	 В  2005  году	 Алексея	 Михайловича	
с его	согласия	предали	гласности,	и он	стал	
общаться	с прессой.	Его	невероятная	судь-
ба	послужила	основой	для многочисленных	
публикаций,	а также	увлекательного	рома-
на	и сценария	остросюжетного	фильма.

Скончался	выдающийся	нелегал	2	ноября	
2015  года,	 но  память	 о  нем	 по-прежнему	
жива.	 21	 декабря	 2024  года	 полковнику	
Козлову	исполнилось бы	90 лет.	Он	не до-
жил	 до  этой	 даты,	 сказались	 последствия	
тюремного	заточения.	Но как свет	далекой	
и,	 возможно,	 давно	 потухшей	 звезды	 дол-
гие	 годы	продолжает	 сиять	 во Вселенной,	
так	и память	о нашем	Герое	будет	озарять	
и вдохновлять	еще многие	поколения	оте-
чественных	разведчиков.	

Фильм «К 100-летию 
службы внешней 
разведки. „Без права 
на славу“»

Открытие бюста 
в родной Вологде. 
2 ноября 2024 года

Вручение Звезды 
Героя. Москва. 2000
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28	июля	 1980 года	в аэропорту	Йо-
ханнесбурга	 шел	 на  посадку	 бело-
снежный	авиалайнер.	Один	из пасса-
жиров,	неприметный	немец	средних	
лет,	внимательно	вглядывался	в ил-
люминатор.	На летном	поле	он	сра-
зу	 заметил	 тонированный	 черный	
внедорожник,	 лихо	 выруливший	
на  взлетную	 полосу.	 Из  распахнув-
шихся	дверей	начали	неспешно	вы-
саживаться	 крепкие	 ребята	 в  тем-
ных	очках.	Торопиться	было	некуда:	
до остановки	двигателей	оставалось	
еще минут	десять.	«Это за мной»,	—	
подсказало	 никогда	 не  подводив-
шее	 пассажира	 шестое	 чувство.	
Отто	 Шмидт,	 он  же	 полковник	 со-
ветской	 разведки	 Алексей	 Козлов	
был	 арестован	 контрразведкой	
ЮАР,	как только	спустился	по трапу	
на раскаленный	бетон.

Из  джипа	 вместе	 с  молодчиками	
на поле	вышел,	 как потом	выясни-

Текст: Александра Хакимова

музейное собрание свР России хранит немало уникальных предметов, 
олицетворяющих мужество и стойкость разведчиков, их верность однажды 
выбранному пути. и отнюдь не всегда это ордена и медали. даже самые обычные 
вещи могут рассказать истории, берущие за душу. Перед нами кусок казенного мыла 
и машинка для закручивания папирос — это все, что смог увезти с собой Герой России 
алексей михайлович козлов после двух лет заточения в африканской тюрьме.

Африканские	сувениры
Алексея	Козлова

лось,	заместитель	директора	контр-
разведки	ЮАР,	 генерал-полковник	
Бродерик.	«Неплохой, интеллигент
ный такой мужик, —	вспоминал	Коз-
лов,	—	показал мне удостоверение, 
сказал, что я арестован, и меня по
везли в тюрьму».

Однако	 в  тюрьме	 отношение	 было	
отнюдь	 не  интеллигентным.	 В  те-
чение	 первой	 недели	 Козлов	
не  спал	 ни  минуты:	 его	 или  били,	
или без конца	допрашивали.	В ходе	
одного	 из  допросов	 показали	 его	
собственную	 фотографию,	 и  он	
успел	прочитать	надпись	на оборо-
те	«Alexej	Kozlov».	Прочитал	и тут же	
получил	 подзатыльник	 от  раздоса-
дованного	юаров	ца:	не должен	был	
задержанный	 видеть	 эту	 пометку.	
Козлову	 стало	 ясно,	 что  если	 юж-
ноафриканцам	известно	его	насто-
ящее	 имя,	 значит,	 его	 кто-то  сдал	
и  отпираться	 бессмысленно.	 Алек-

Камеры смертников 
в тюрьме ЮАР

Экспонаты Зала истории 
внешней разведки

руки, спина выгибалась, и  доста
точно было ткнуть пальцем, чтобы 
человек падал. А пол там бетонный. 
На пятый раз теряешь сознание».

Это	 лишь	 один	 из  примеров	 того,	
насколько	 преуспели	 спецслужбы	
ЮАР	 в  приумножении	 опыта	 геста-
по.	Козлову	не давали	спать,	 вклю-
чали	 яркий	 свет	 и  записи	 криков	
терзаемых	пленников,	женский	плач	
и  детские	 рыдания.	 Не  давали	 си-
деть:	однажды	он	провел	стоя	26	ча-
сов,	 параллельно	 его,	 как  водится,	
избивали.	Как тут	не сломаться?

Пытались	склонить	к отчаянию,	до-
казывая,	что ситуация	безысходная:	
никто	не знает,	что он	здесь,	в ЮАР,	
где	 цена	 человеческой	 жизни	 —	
грош.	 В  доказательство	 и  на  каз-
ни	 водили,	 делая	 вид,	 что  скорая	
кончина	 ждет	 его	 самого,	 и  скар-
мливали	на его	глазах	крокодилам	
случайного	 заключенного,	 чтобы	
«немец»	 понимал:	 он	 легко	 может	
стать	 следующим.	 Каждую	 пятницу	
в  пять	 утра	 мимо	 его	 камеры	 про-
носили	 трупы	 казненных,	 которых	
вешали	 этажом	 выше.	 Выдержка	
Алексея	Михайловича	поражала.

В декабре	1981 года	об аресте	Коз-
лова	 публично	 объявил	 премьер-
министр	 ЮАР	 Питер	 Бота.	 Молва	
о  силе	 духа	 нашего	 разведчика	
быс	тро	 разлетелась	 среди	 обита-
телей	 тюрьмы,	 где	 содержались	
только	 белые	 (апартеид	 распро-
странялся	 даже	 на  места	 лишения	
свободы).	 После	 полугода	 в  ка-
мере	 смертников	 Алексея	 Козло-
ва	 перевели	 в  обычную	 одиночку	
и  разрешили	 совершать	 прогулки.	
Он	 впервые	 за  долгое	 время	 уви-
дел	других	людей,	не тюремщиков,	
которые	 проявили	 неожиданное	
сочувствие	 к  его	 судьбе.	 «Меня 
вывели на  прогулку во  двор тюрь
мы, и  со  всех сторон раздалось: 

„Парень, держись! Мы слышали, 
что тебя скоро обменяют!“ Да ниче
го они не  слышали, нигде об  этом 
не  писали, но  для  меня это такая 
моральная поддержка была! Колос
сальнейшая!» Через	 надзирателей	
в  знак	 уважения	 к  нежеланию	 со-
трудничать	с властями	Козлову	пе-
редали	подарок.	Это	была	машинка	
для свертывания	папирос,	ставшая	
одним	из символов	его	стойкости.

В  конце	 апреля	 1982  года	 началь-
ник	тюрьмы	вдруг	пришел	в камеру	
к Козлову	и сообщил,	что ему	нужно	
срочно	собираться:	его	будут	обме-
нивать.	С одной	стороны,	неожидан-
ность,	 выстраданная,	 счастливая,	
с другой	—	он	никогда	не сомневал-
ся,	 что  на  Родине	 все	 эти	 месяцы	
шла	работа.	Своих	разведка	не бро-
сала	никогда,	ни до,	ни после	Алек-
сея	Козлова.	Тюремную	робу	пола-
галось	 сменить	 на  костюм,	 но  все	
вещи,	 отобранные	 при  аресте,	 ему	
не  подходили.	 Только	 ботинки	
еще  впору,	 остальное	 оказалось	
велико	 на  несколько	 размеров.	
Вместо	 прежних	 90	 килограммов	
теперь	 он	 весил	 57!	 Принесли	 но-
вый	 костюм,	 рубашку	 с  галстуком,	
дали	 небольшой	 пакетик	 —	 с  со-
бой	 разрешалось	 взять	 только	
то,	 что  в  него	 поместится.	 А  выно-
сить,	 собственно,	и нечего:	Козлов	
положил	ту	самую	машинку	для за-

сей	 Михайлович	 признал,	 что  он	
советский	 разведчик,	 но  больше	
не проронил	ни слова.

Так	 началось	 его	 почти	 двухлет-
нее	 заключение.	 Козлову	 предъ-
явили	 обвинение	 в  терроризме,	
что  по  местным	 законам	 означало	
отсутствие	 права	 на  адвоката	 и  за-
прет	на общение	с внешним	миром.	
За	 это	 время	 разведчику	 довелось	
пройти	 через	 настоящие	 пытки.	
У  следователя,	 который	 вел	 дело,	
на  стене	 кабинета	 висел	 портрет	
Э. Кальтенбруннера,	и меры	воздей-
ствия	на подследственных	он	прак-
тиковал	 соответствующие.	 Из  вос-
поминаний	 Алексея	 Михайловича:	
«У него была забава: в кабинете все 
стулья с  выгнутыми спинками, мне 
за  спинкой стягивали наручниками 

крутки	 папирос	 и  кусок	 казенного	
мыла,	 грязно-зеленый,	 вонявший	
карболкой.	

Козлова	 не  сразу	 повезли	 на  аэ-
родром,	 сначала	 опять	 в  здание	
контрразведки	 ЮАР,	 где	 начи-
налось	 «приключение».	 Там  его	
вновь	 встречал	 генерал	 Бродерик.	
Он	извинился	перед	Алексеем	Ми-
хайловичем,	 добавив:	 «Мы не  зна
ли, с кем имеем дело. Сейчас знаем, 
что ты нормальный мужик и настоя
щий парень».

Спустя	 два	 года	 Алексей	 Козлов	
снова	 был	 в  аэропорту	 Йоханнес-
бурга,	 снова	шел	по раскаленному	
бетону	к трапу	самолета,	но на бор-
ту	 огромного	 300-местного	 «Боин-
га-747»	было	всего	девять	пассажи-
ров.	 Вглядываться	 в  иллюминатор	
уже	не было	ни смысла,	ни желания:	
он	 навсегда	 прощался	 с  Южной	
Африкой,	два	 года	державшей	его	
в стальных	объятьях.

Алексея	 Михайловича	 обменяли	
по  «курсу»	 1:11.	 За  него	 отдали	 де-
сять	 сотрудников	 и  агентов	 запад-
ногерманских	 спецслужб,	 взятых	
на  территории	 ГДР,	 и  одного	 офи-
цера	ЮАР,	попавшего	в плен	в Ан-
голе.	 Люди,	 подобные	 Алексею	
Козлову,	—	как уникальные	алмазы.	
Бесценны!	
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он ей не  понравился, и  она за
ставляла его ждать по  два часа. 
Но  потом, конечно, влюбилась. 
Порой случается, что  молодые 
люди кажутся почти детьми — 
хрупкими и  незрелыми. Но  если 

присмотреться, то  можно раз
глядеть несгибаемый внутрен
ний стержень. Возможно, именно 
на  это истинное богатство отца 
мама в  итоге и  обратила внима
ние. В 1953 году родители заклю
чили брак и прожили вместе всю 
жизнь. У них не было ни размол
вок, ни  серьезных конфликтов. 
Мама всегда проявляла удиви
тельное терпение, осознавая 
важность работы отца».

Оперативную	 работу	 лейтенант	
Лохов	начал	с должности	помощ-
ника	 оперуполномоченного	 5-го	
отдела	 МГБ	 Азербайджанской	
ССР.	За короткое	время	приобрел	
опыт	 проведения	 агентурных	 ме-
роприятий,	 добился	 заметных	
результатов,	 проявив	 себя	 доб-
росовестным	 и  инициативным	 со-
трудником.	В марте	1957 года	ему	
поступило	 предложение	 перейти	
на службу	во внешнюю	разведку,	
а именно	в ее	нелегальное	подра-
зделение,	 что  было	 воспринято	
с большим	энтузиазмом.

Итак,	 знакомьтесь:	 Владимир	 Ио-
сифович	 Лохов,	 осетин.	 Родился	
22	декабря	1924 года	в селе	Пичид-
жин	Оконского	 (ныне	 Знаурского)	
района	 Юго-Осетинской	 автоном-
ной	 области	 Грузии	 (ныне	 —	 Рес-
публика	 Южная	 Осетия)	 в  семье	
шахтера.	Отец,	Иосиф	Ростомович,	
за  революционные	 заслуги	 полу-
чал	 персональную	 пенсию.	 Мать,	
Евдокия	 Георгиевна,	 занималась	
хозяйством	 и  воспитывала	 детей.	
Помимо	 Володи	 в  семье	Лоховых	
росли	еще три	сына	—	Иосиф,	Шота	
и Заур	—	и дочка	Вера.

Среднюю	 школу	 №45	 в  Тбили-
си	 окончил	 перед	 самой	 вой-
ной.	В сентябре	 1942-го	призван	
в  ряды	 Красной	 армии,	 охра-
нял	 железнодорожные	 составы	
и  особо	 важные	 объекты,	 зани-
мался	ликвидацией	скрывавших-
ся	в горах	бандитов	и вражеских	
диверсантов.	 После	 демобили-
зации	 поступил	 на  юридический	
факультет	 Азербайджанского	
гос	университета	в Баку,	который	
окончил	 с  отличием.	 В  апреле	
1952 года	по рекомендации	при-
нят	 на  службу	 в  органы	 госбез-
опасности.

В  студенческие	 годы	 встретился	
с будущей	женой	—	Нонной	Влади-
мировной	 Толстой.	 Рассказывая	
об  обстоятельствах	 их  знакомст-
ва,	сын	Лохова,	Игорь,	вспомина-
ет:	«Мама училась на первом кур
се, отец — на четвертом. Сначала 

с легкой руки руководителя советской нелегальной разведки Юрия ивановича 
дроздова этого нелегала знали как полковника «к». При этом сам генерал дроздов, 
высоко ценивший его профессионализм и личные качества, считал, что настоящее имя 
разведчика никогда не будет раскрыто. тем не менее в 2020 году по случаю 100‑летия 
свР России он был упомянут в сми вместе с другими рассекреченными нелегалами. 
а сегодня в связи с юбилеем нашего героя мы готовы рассказать об отдельных 
эпизодах его биографии и даже ознакомить с выписками из личного оперативного 
дела, наглядно показывающими, насколько исключительная личность скрывалась 
под псевдонимом «Полковник „к“».

Текст: Юрий Данилин

Кто	вы,	 
полковник	«К»?
К	100-летию	со	дня	рождения	 
разведчика-нелегала
Владимира	Иосифовича	Лохова	

«За  время подготовки „Стрельцов“ (оперативный псевдоним В. И.  Лохова. — Ред.) 
характеризуется исключительно положительно. Основное внимание уделял изуче-
нию языка, занимаясь с двумя преподавателями. За период с июля 1957 по январь 
1958 года приобрел навыки беглой разговорной речи на политические и бытовые 
темы. Может без  затруднения выразить свою мысль и  понять собеседника, имеет 
активный словарный запас в  объеме 2000 слов и  оборотов речи, язык усваивает 
успешно, обладает хорошей зрительной памятью». 
 Из оперативной справки

С отцом, братом Иосифом  
и сестрой Верой. 1930-е
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Первоначально	 предполагалось,	
что  за  рубеж	 семья	Лоховых	 по-
едет	вместе,	однако	в связи	с на-
личием	 у  Нонны	 Владимировны	
медицинских	 противопоказаний	
от  этих	 планов	 пришлось	 отка-
заться.	 Посовещавшись	 с  супру-
гой,	Владимир	Иосифович	принял	
решение	 работать	 самостоятель-
но	 и  начал	 интенсивную	 подго-
товку,	 которая	 продолжалась	
несколько	 лет.	 Всего	 за  полгода	
языковых	 занятий	 ему	 удалось	
с  нуля	 освоить	 базовый	 уровень	
одного	из восточных	языков,	по-
сле	чего	он	был	направлен	в Ду-

шанбе	 для  совершенствования	
языковых	знаний.

С апреля	1958	по июль	1959 года	
наш	герой	проживал	в Таджикис-
тане	в семье	выходцев	из одного	
интересовавшего	 внешнюю	 раз-
ведку	 азиатского	 государства,	
оттачивая	 языковые	 навыки.	 Па-
раллельно	 овладел	 профессиями	
фотографа	 и  шофера.	 В  ноябре	
1960  года	 выехал	 на  стажировку	
в  страну	 с  жестким	 контрразве-
дывательным	 режимом,	 где	 в  те-
чение	 полутора	 лет	 занимался	
изучением	 нравов	 и  обычаев	

местного	 населения	 и  осваивал	
быт.	Не меньшее	внимание	уделял	
выяснению	 агентурно-оператив-
ной	 обстановки	 и  особенностей	
ведения	 разведработы	 с  неле-
гальных	позиций.

По возвращении	в итоговом	отче-
те	 указал:	 «Считаю себя готовым 
к выполнению заданий в нелегаль
ных условиях за границей. С теми 
знаниями в языке, быте и религии 
мусульман, оперативными и  дру
гими навыками, которые мне уда
лось получить при огромной помо
щи товарищей из Центра, а также 
при  наличии той внешности, кото
рой наградила меня природа, ка
жется, что  в  странах Востока мне 
удастся сделать много полезного».

В  мае	 1964  года	 Владимир	 Иоси-
фович	через	ряд	государств	Ази-
атского	 региона	 выехал	 с  опе-
ративным	 заданием	 в  страну	
назначения.	 Проявленные	 иници-
атива	и  настойчивость	 позволили	
ему	 в  короткие	 сроки	 легализо-

ваться	 и  создать	 необходимые	
условия	 для  ведения	 плодотвор-
ной	 разведывательной	 работы	
с  нелегальных	 позиций.	 Сначала	
он	 на  паях	 с  местным	 компань-
оном	 организовал	 небольшую	
компанию	 по  добыче	 полезных	
ископаемых.	Позже	основал	свою	
кинопрокатную	 фирму,	 приобрел	
такси	и открыл	неприметную	авто-
ремонтную	мастерскую.

Собственный	 бизнес	 давал	 на-
шему	 герою	 столь	 необходимые	
в работе	разведчика	личную	неза-
висимость	 и  легальные	 источники	
финансирования.	Пользуясь	поло-
жением	 успешного	 коммерсанта-
иностранца	и врожденными	комму-
никативными	навыками,	В. И. Лохов	
сумел	в сжатые	сроки	завести	ряд	
полезных	 связей	 в  местных	 биз-
нес-кругах	 и  среди	 видных	 пред-
ставителей	 иностранных	 диаспор,	
после	чего	от него	в Москву	стали	
поступать	важные,	а порой	и очень	
чувствительные	сведения.

Когда  же	 контрразведывательная	
обстановка	 в  стране	 пребывания	
еще  более	 накалилась	 и  работа	
с имевшимися	у разведки	ценными	
источниками	 с  позиций	 легальной	
резидентуры	 стала	 рискованной,	
Центр	 принял	 решение	 передать	
эту	 агентуру	 на  связь	 В. И.  Лохо-
ву.	На протяжении	нескольких	лет	
Владимир	Иосифович	успешно	ру-
ководил	 переданной	 ему	 группой	
агентов,	 обеспечив	 регулярное	
и  бесперебойное	 получение	 за-

крытой	 документальной	 информа-
ции,	 которая	 неизменно	 получала	
высокую	 оценку	 при  реализации	
в правительственные	инстанции.

В мае	1967 года	по соображениям	
безопасности	 В. И.  Лохова	 при-
шлось	 вывести	 из  страны	 пребы-
вания,	а работу	с ценными	источни-
ками	 на  время	 законсервировать	
(впоследствии	 связь	 с  ними	 вос-
становили,	 но  это	 совсем	 другая	
история).	По возвращении	нашего	
героя	ждала	первая	заслуженная	
награда	—	медаль	«За боевые	за-
слуги».	 С  учетом	 приобретенного	
ценного	 опыта	 его	 решили	 оста-
вить	 в  особом	 резерве,	 время	
от  времени	 направляя	 за  рубеж	
в краткосрочные	командировки.

Новое	 ответственное	 задание	
Владимир	 Иосифович	 получил	
в декабре	того же	1967-го,	выехав	
в качестве	нелегала	в одну	из за-
падных	 стран,	 с  которой	 у  СССР	
не было	дипломатических	отноше-
ний,	для сбора	разведывательной	
информации	 об  оперативной	 об-
становке,	ее	политическом	и эко-
номическом	 положении.	 В  после-
дующем	подобных	поездок,	в том	

С любимой женой Нонной.  
Середина 1950-х 

Париж. 1960-е Где-то на Ближнем Востоке

В. И. Лохов (третий справа) на деловом ужине 
в одной из стран Ближнего Востока. 1960-е

«Агентурная обстановка очень сложная. Наружное наблюдение ходит за мной 
по пятам, без маскировки. Каждого, с кем имею хотя бы кратковременную беседу, 
моментально подвергают допросу, запугивают. Причем это делают лица из сле-
дящей за мной бригады НН, которая состоит из пяти-шести человек ежедневно, 
и происходит это иногда прямо в моем присутствии. Так наблюдают практически 
за всеми иностранцами в этой стране, где царит режим жесткой диктатуры. Но надо 
работать, надо как-то приспосабливаться. Расслабляться некогда. Будем изыскивать 
другие возможности общения с населением». 
 Из оперативного отчета «Стрельцова» за январь 1961 года
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числе	 для  разработки	 и  вербов-
ки	 перспективных	 иностранцев,	
было	немало.	Со всеми	поставлен-
ными	задачами	В. И. Лохов	всегда	
успешно	 справлялся,	 а  добывае-
мые	 им	 сведения	 неизменно	 до-
кладывались	 высшему	 руковод-
ству	 СССР.	 Все	 это	 время	 Нонна	
Владимировна	 проживала	 с  деть-
ми	в Москве,	 с пониманием	отно-

силась	к работе	супруга,	оказывая	
всю	необходимую	поддержку.

В январе	1979 года	Владимир	Иоси-
фович,	 пользовавшийся	 большим	
авторитетом	 и  уважением	 среди	
коллег,	возглавил	1-й	отдел	Управ-
ления	 «С»	 ПГУ	 КГБ,	 отвечавший	
за  работу	 наиболее	 ценных	 и  са-
мых	 засекреченных	 разведчиков-

нелегалов.	 Достаточно	 сказать,	
что  в  числе	 курируемых	 им	 лиц	
были	легендарные	 супруги	Варта-
нян	 —	 Геворк	 Андреевич	 и  Гоар	
Левоновна,	 к  которым	 наш	 герой	
относился	 с  поистине	 отеческой	
заботой.	На этом	посту	он	прорабо-
тал	более	12 лет,	воспитав	немалое	
количество	 профессионалов.	 От-
метим	также,	что именно	с подачи	
В. И.  Лохова	 нелегалам	 в  мирное	
время	впервые	стали	присваивать	
звезды	Героев.

Сам  же	 Владимир	 Иосифович	
предпочитал	 оставаться	 в  тени	
и  для  себя	 никогда	 не  хлопотал	
ни  о  наградах,	 ни  о  высоких	 зва-
ниях.	Жил	в полном	соответствии	
с девизом	нелегальной	разведки:	
«Без права	на славу,	во славу	Дер-
жавы!»	 Вышел	 в  отставку	 в  июле	
1991  года,	 но  продолжал	 участво-
вать	в жизни	коллектива,	переда-
вая	 свой	 богатейший	 жизненный	
и оперативный	опыт	молодым	по-
колениям.	 До  последнего	 сохра-
нял	бодрость	 духа	 и  ясность	 ума.	
Скончался	в	2002	году,	похоронен	
с	воинскими	почестями	на Троеку-
ровском	кладбище	в Москве.

О  профессионализме,	 смелости	
и  выдержке	 В. И.  Лохова	 до  сих	
пор	 ходят	 легенды.	Многих	 пора-
зила	 поведанная	 Ю. И.  Дроздо-
вым	история	о том,	как полковник	
«К»,	 используя	 документы	 на  имя	
давно	 умершего	на  чужбине	ино-
странца,	 для  подтверждения	
легенды	 поехал	 в  горный	 аул.	
Там  давно	 потерявшая	 надежду	
увидеться	с пропавшим	без вести	
сыном	 престарелая	 и  полуслепая	
мать	 «двойника»	 признала	 в  на-
шем	 разведчике	 своего	 ребенка.	
Примечательно,	 что  и  Владимир	
Иосифович	 отнесся	 к  старушке	
как  к  родной	 матери:	 обласкал,	

вручил	 щедрые	 подарки,	 день-
ги,	 помог	 по  хозяйству	 и,	 уехав,	
еще  долго	 не  оставлял	 без  вни-
мания	и заботы:	подарки	к празд-
никам	 «мать»	 получала	 до  самой	
своей	кончины.

Не  менее	 примечателен	 и  сюжет	
о  спасении	 Владимиром	 Иосифо-
вичем	 одного	 нашего	 нелегала,	
который	 по  состоянию	 здоровья	
не  мог	 сам	 вернуться	 на  родину.	
От  напряжения	 у  него	 случился	
нервный	 срыв	 —	 не  выдержала	
психика	 (к  сожалению,	 и  такое	
бывает),	 и  все	 попытки	 вывезти	
его	из страны	пребывания	закан-
чивались	 неудачей,	 так	 как  он	
отказывался	 с  кем-либо	 даже	
разговаривать.	 Когда	 об  этом	
сообщили	 В. И.  Лохову,	 лично	
знавшему	 пострадавшего,	 Влади-
мир	 Иосифович	 сразу	 вызвался	
помочь	 и  немедленно	 вылетел	
на место.	Нелегал	вспомнил	свое-
го	товарища	и согласился	поехать	
домой	 вместе.	 Но  возвращаться	
самолетом	 было	 слишком	 риско-
ванным,	 и  В. И.  Лохов	 принял	 ре-
шение	 ехать	 на  машине.	 Неделю	
день	и ночь	за рулем	он	вез	боль-
ного	 коллегу	 через	 всю	 Европу	
и  в  итоге	 благополучно	 доставил	
в  Москву.	 Когда	 тот	 выздоровел,	
он	 с  благодарностью	 вспоминал	
Владимира	 Иосифовича	 и  протя-
нутую	 им	 в  трудную	 минуту	 руку	
помощи.

В  этом	 году	 по  случаю	 юбилея	
выдающегося	разведчика	по ини-
циативе	 его	 соотечественников	
у  здания	 парламента	 Республики	
Южная	 Осетия	 в  Цхинвале	 уста-
новлен	 его	 бюст.	 Принимавший	
участие	 в  церемонии	 открытия	
глава	 республики	 Алан	 Гаглоев,	
отметив,	что В. И. Лохов	всю	жизнь	
посвятил	 служению	 Родине,	 зая-

вил:	«Каждый из нас должен счи
тать своим долгом хранить память 
и  историю. Мы обязаны делать 
все, чтобы подрастающее поко
ление росло на  наших примерах, 
жило с теми же духовными и нрав
ственными ценностями, которые 
оставили нам наши старшие».

А завершить	рассказ	нам бы	хоте-
лось	словами	сына	разведчика,	Иго-
ря:	«Я счастлив, что память об отце 
жива. Он запомнился мне как  че
ловек, который всегда был уверен 
в себе и внешне выглядел подтяну
тым, хотя внутри у  него было мно
го переживаний. Он не показывал 
слабостей и  внушал окружающим, 
что, пока человек жив, он способен 
достичь всего, что  ему предназна
чено судьбой». 

С сыном Игорем и дочерью Аллой. 
Москва. Середина 1960-х

Сын Игорь и дочь Алла на открытии бюста. 
Цхинвал. Южная Осетия. 8 мая 2024 года

«…За период работы в особых условиях Лохов В. И. зарекомендовал себя как инициа-
тивный, вдумчивый, зрелый и смелый оперработник, обладающий хорошими органи-
заторскими способностями. В сложных и критических ситуациях сохранял выдержку, 
спокойствие и работоспособность. Умел правильно оценить обстановку, распределить 
силы и разработать необходимые оперативные мероприятия». 

Выписка из служебной характеристики

«Сделан первый шаг в работе на данном поприще. Шаг этот в общем плане стоящих 
передо мной задач, может, и небольшой, но лично для меня имеет огромное зна-
чение. Как видно из описания моих действий по легализации и, особенно, по по-
лучению паспорта, мне пришлось лично участвовать на всех этапах оформления 
этого документа. Поэтому я особенно рад, что труд людей, давших мне языковые 
знания, не пропал даром. Вращаясь в коллективе шоферов, среди соседей, обща-
ясь почти два месяца с работниками нескольких участков полиции, паспортного 
отдела и множеством других лиц, я ни разу не испытывал затруднений в языке. 
Ни один человек из числа этого круга лиц не почувствовал того, что я не коренной 
местный житель».
 Из оперативного отчета «Стрельцова» за январь 1964 года
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финского	 истеблишмента	 пред-
седателя	 Банка	 Финляндии	 Ристо	
Рюти,	 «проводившего свой курс 
через министра финансов Танне
ра и министра обороны Ниуканен
на».	 Что  касается	 самого	 Р.  Рюти,	
то он	«выполнял директивы Совета 
Обороны, в  котором имелись две 
линии: немецкого и  английского 
генштаба, представленные соот
ветственно генералом Вальденом 
и маршалом Маннергеймом».

В  документе	 также	 упомянут	Юхо	
Эркко	 —	 главный	 редактор	 веду-
щей	финской	 газеты	 «Хельсингин	
Саномат»,	 который,	 по  мнению	
Э. Ярнефельта,	принадлежал	к чи-
слу	 тех,	 кто  препятствовал	 линии	
Э.  Холсти	 на  сближение	 с  Со-
ветским	 Союзом.	 На  самом	 деле	
Холсти	не питал	симпатий	к СССР,	
о  чем  свидетельствовала	 его	 ра-
бота	 на  посту	 главы	 МИД	 (1919–
1922),	 а  также	 в  качестве	 послан-
ника	в Эстонии.	Однако	в отличие	
от предшественника	Антти	Хакцел-
ля	 Э.  Холсти	 стремился	 избежать	
превращения	 Финляндии	 в  арену	
военных	действий	в случае	обще-
европейского	 конфликта	 и  с  этой	
целью	 пытался	 снять	 напряжен-
ность	в отношениях	с Москвой.

В феврале	1937 года	вместе	с ди-
ректором	 политического	 депар-
тамента	 МИД	 Финляндии	 Паю-
лой  Э.  Холсти	 прибыл	 в  Москву,	
где	 провел	 переговоры	 с  совет-
ским	руководством,	что повлекло	
за собой	потепление	в отношени-
ях	 двух	 стран.	 Советский	 Союз,	
в частности,	 пошел	навстречу	по-
желаниям	Хельсинки	в отношении	
финских	 рыбаков,	 которые	 жили	
на островах	Сескар	и Лавансаари	
в  Финском	 заливе,	 предоставив	
им	 возможность	 зимой	 по  льду	
территориальных	 вод	 СССР	 сно-
ситься	с побережьями	Финляндии	
и Эстонии.

Однако	 уже	 во  второй	 половине	
1937 года	давление	на Финляндию	
со  стороны	 Германии	 усилилось.	
Холсти	 был	 вынужден	 нанести	
визит	 в  Берлин,	 где	 его	 визави,	
барон	 Константин	 фон	 Нейрат,	
всячески	 настраивал	 его	 против	
Советского	Союза,	призывая	пом-
нить,	что «Россия — всегда Россия, 
цвет — черный, белый или  кра
сный — значит очень немного».

Давление	 дополнялось	 расшире-
нием	 разведывательной	 деятель-
ности	 германских	 агентов,	 пере-
ходом	 от  их  отправки	 под  видом	
журналистов	и туристов	для сбора	
чувствительной	информации	к со-
зданию	на территории	Финляндии	
и  других	 стран	 Северной	 Евро-
пы	 постоянных	 агентурных	 ячеек	
для оказания	влияния	на внутрен-
нюю	политику	и борьбу	с социали-
стическими	организациями.	Спец-
сообщение	7-го	отдела	ГУГБ	НКВД	
СССР	 о  немецком	 агенте	 Отто	
Виттеке,	 представителе	 «Норди-
ше	Гезельшафт»,	начавшем	свою	
работу	 в  Хельсинки	 в  октябре	
1937 года	и связанного	с внешне-
политическим	 ведомством	 Герма-
нии,	наглядно	раскрывает	особен-
ности	 этого	 нового	 этапа	 работы	
немцев	 на  финском	 направлении	
(см. документ 2).

как  мирные переговоры не  дали 
результатов, а  безопасность Ле
нинграда надо было обеспечить 
безусловно […]. Не  только потому, 
что  Ленинград представляет 30–
35 % оборонной промышленности 
нашей страны, и, стало быть, от це
лости и  сохранности Ленинграда 
зависит судьба нашей страны, 
но  и  потому, что  Ленинград есть 
вторая столица нашей страны […]. 
Ясно, что,  коль скоро переговоры 
мирные с Финляндией не привели 
к результатам, надо было объявить 
войну, чтобы при помощи военной 
силы организовать, утвердить и за
крепить безопасность Ленинграда 
и, стало быть, безопасность нашей 
страны».

Избрание	 в  начале	 1937  года	
на  пост	 президента	 Финляндии	
Кюёсти	 Каллио,	 приход	 к  власти	
«темно-красного»	 правительст-
ва	 и  назначение	 министром	 ино-
странных	 дел	 Э.  Холсти,	 который	
считался	 противником	 Германии,	
а  также	 в  целом	 доброжелатель-
ная	 позиция,	 занятая	 советским	
руководством	 в  отношениях	
с  Хельсинки,	 способствовали	 на-
чалу	«оттепели».	Однако	финские	
правящие	 круги	 тех	 лет	 не  были	
едины	 в  том,	 что  касается	 разви-
тия	связей	с СССР	и другими	веду-
щими	 европейскими	 державами,	
что  хорошо	 иллюстрируют	 рассе-
креченные	архивы	СВР.

Примечательна,	 в  частности,	 ин-
формация	 посланника	 Финляндии	
в  Вашингтоне	 Ээро	 Ярнефельта	
(1934–1938),	 где	 он	 дает	 оценку	
сущности	финской	политики,	ее	ос-
новным	действующим	персонажам	
и  их  связям	 с  внешними	 силами	
(см. документ 1 в  разделе «Рассе
креченные архивы»).	 Так,	 ссыла-
ясь	 на  мнение	 финского	 послан-
ника	 в  Швеции	 Юхо	 Паасикиви	
(1934–1939,	 президент	 Финляндии	
в  1946–1956  годах),	 Э.  Ярнефельт	
назвал	 в  числе	 ключевых	 фигур	

По случаю 85‑летия начала зимней войны свР России рассекретила большой массив 
документов того периода, свидетельствующих о том, что советское руководство 
в течение как минимум двух лет предпринимало настойчивые попытки прийти 
к взаимовыгодному соглашению с финской стороной по вопросам безопасности. 
архивные материалы проливают свет на особенности внутренней и внешней 
политики Хельсинки тех лет, явившиеся причиной того, почему Финляндия, в конце 
концов, отвергла советские предложения, практически не оставив москве выбора.

Текст: Никита Андреевич Ломагин, доктор исторических наук, профессор

зимняя	
война

Советско-финские	 отношения	 ха-
рактеризовались	 высокой	 степе-
нью	напряженности	весь	межвоен-
ный	 период.	 В  отчете	 за  1935  год	
полпред	СССР	в Хельсинки	Эрик	Ас-
мус	отмечал:	«Финляндия попреж
нему привлекала к себе внимание 
Советского Союза как  страна не
изменно склонная поддерживать 
любую антисоветскую авантюру… 
1935 год показал, что самое насто
роженное отношение к Финляндии 
с  нашей стороны и  принятие пре
вентивных мер целиком оправдано 
и диктуется необходимостью».

О  стремлении	 советских	 властей	
достичь	 соглашения	 с  Финлян-
дией	 свидетельствует	 тот	 факт,	
что  переговоры	 между	 сторо-
нами	 проводились	 «по  восходя-
щей»	в трех	форматах.	На первом	
этапе	 (14	 апреля	 —	 28	 сентября	
1938  года)	 по  поручению	 Стали-
на	 конфиденциальные	 перего-
воры	 с  министром	 иностранных	
дел	 Финляндии	 Эйно	 Рудольфом	
Холсти	 вел	 Борис	 Ярцев	 (Борис	
Аркадьевич	 Рыбкин	 —	 резидент	
внешней	 разведки	 в  Хельсинки,	
оперативный	 псевдоним	 «Кин»).	

На  втором	 этапе	 (март	 1939  года)	
контакты	перешли	в официальную	
плоскость	 и  к  ним	 подключились	
полномочные	 представители	 (по-
слы)	обеих	стран.	Наконец,	в ходе	
третьего	этапа	(12	октября	—	9	но-
ября	 1939  года)	 Советский	 Союз	
вел	диалог	на максимально	высо-
ком	уровне,	а финская	сторона	—	
на демонстративно	низком.

17	апреля	1940 года	на итоговом	со-
вещании	по окончании	боевых	дей-
ствий	 с Финляндией	Сталин	 отме-
тил:	«Война была необходима, так 

Э. Холсти, министр иностранных дел 
Финляндии (1936–1938)
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торговая	 делегация	 безрезуль-
татно	 покинула	 Москву	 (см. доку
мент 5).	Тем не менее	в	Хельсинки	
продолжали	 тянуть	 время,	 делая	
вид,	что переговоры	вот-вот	сдви-
нутся	с мертвой	точки.	Правитель-
ство,	 например,	 высказало	 готов-
ность	 продать	 СССР	 три	 острова	
в  Финском	 заливе,	 включая	 Гог-
ланд,	но «за такую хорошую цену, 
которой [оно] могло бы оправдать
ся перед общественным мнением 
страны» (см. документ 6).

На  самом	 деле	 после	 окончания	
этого	 этапа	 переговоров	 прави-
тельство	 Каяндера	 стало	 спешно	
строить	 оборонительные	 соору-
жения	 на  Карельском	 перешейке	
с привлечением	тысяч	национали-
стически	 настроенных	 студентов	
и молодежи	призывного	возраста.

29	 июня	 1939  года	 в Финляндию	
прибыл	 начальник	 германского	
Генштаба	 Франц	 Гальдер,	 кото-
рый	со свитой	офицеров	облетел	
на  самолете	 всю	 финско-совет-
скую	 границу,	 проинспектировав	
укрепления	 и  военные	 объекты.	
В  его	 честь	 Эркко	 организовал	

В  апреле	 1938  года	 для  ведения	
переговоров	с финскими	властями	
в  Хельсинки	 прибыл	 Борис	 Рыб-
кин	 (Ярцев).	Советское	руководст-
во	 стремилось	 получить	 гарантии	
того,	 что  Финляндия	 не  окажет	
поддержку	 Германии	 в  назревав-
шей	войне	против	СССР.	Для фин-
нов	 миссия	 Рыбкина	 не  стала	 не-
ожиданностью,	 новым	 моментом	
было	 лишь	 предложение	 об  ока-
зании	 взаимопомощи	 на  двусто-
ронней	 основе.	 Оценили	 они	 и  то,	
что  СССР	 не  возражал	 против	 со-
хранения	 в  мирное	 время	 сканди-
навской	 ориентации	 Финляндии.	
Поэтому	на первом	этапе	перегово-
ры	продвигались	довольно	 успеш-
но,	 что  видно	 из  направлявшихся	
в Москву	отчетов	Рыбкина	 (см. эти 
документы на сайте СВР России).

Однако	 истинная	 позиция	 Хель-
синки	 была	 намного	 сложнее.	
Финны	 с  недоверием	 относились	
к  советским	 предложениям:	 спор	
в  правящих	 кругах	 велся	 прежде	
всего	 о  том,	 где	 следует	 искать	
союзников	 и  поддержку	 против	
СССР	—	в Лиге	Наций	или у скан-
динавских	 соседей.	 Возможность	
решения	 проблем	 безопасности	
в  рамках	 двусторонних	 согла-
шений	 с  Москвой	 всерьез	 даже	
не рассматривалась.	По воспоми-
наниям	Арво	Инкиля,	личного	се-
кретаря	финского	премьера	Аймо	
Каяндера	(12	марта	1937	—	1	дека-
бря	 1939),	 который	 выступал	 по-
средником	на переговорах	с Рыб-
киным,	 СССР,	 главным	 образом,	
стремился	 удостовериться	 в  том,	
что Финляндия	не станет	плацдар-
мом	для нападения	Гитлера	на Со-
ветский	Союз.	Взамен	Финляндии	
гарантировались	 независимость	
и  помощь	 в  усилении	 ее	 оборо-
носпособности,	включая	укрепле-
ние	 Аландских	 островов.	 Таким	
образом	 затягивание	 перегово-
ров	 становилось	 для  Хельсинки	
важнейшим	 средством	 сохране-
ния	 статус-кво	и предотвращения	

торжественный	 прием,	 ряд	 не-
мецких	генералов	получили	выс-
шие	награды	Финляндии.	А в ав-
густе	того же	года	на Карельском	
перешейке	 состоялись	 крупные	
маневры	 финских	 вооруженных	
сил,	на которые	пригласили	всех	
аккредитованных	 в  стране	 воен-
ных	 атташе	 других	 государств,	
за исключением	СССР.

С 26	апреля	по 29	августа	1939 года	
капитан	финских	ВВС	Эскола	на ан-
глийском	самолете	«Бристоль	Блен-
хейм»	совершил	на высоте	9	тысяч	
метров	 13	 полетов	 над  советской	
территорией,	 во  время	 которых	
провел	 аэрофотосъемку	 Кронш-
тадта,	Ленинграда,	Петрозаводска,	
Олонца	и всего	Карельского	пере-
шейка.	 Эти	 действия	 спровоциро-
вали	резкую	эскалацию	напряжен-
ности	в двусторонних	отношениях.	
Финская	 погранслужба	 не  была	
проинформирована	 о  секретной	
миссии	Эсколы	и не могла	иденти-
фицировать	государственную	при-
надлежность	 самолета.	 Априори	
считая	его	принадлежащим	СССР,	
финны	 направляли	 ноты	 протеста	
по  поводу	 нарушения	 их  воздуш-
ного	пространства.	Советская	сто-
рона,	 в  свою	 очередь,	 относила	
нарушение	 госграницы	 на  счет	
германских	 или  британских	 ВВС,	
все	более	укрепляясь	в уверенно-
сти	в том,	что территория	Финлян-
дии	используется	третьими	силами	
в качестве	плацдарма	для будуще-
го	 нападения	 на Советский	Союз.	
В ответ	командование	Ленинград-
ского	 военного	 округа	 провело	
на  Карельском	 перешейке	 ряд	
мероприятий	оборонительного	ха-
рактера,	 что  было	 интерпретиро-
вано	финнами	как подготовка	к аг-
рессии.

Как известно,	третья	попытка	скло-
нить	власти	Финляндии	к разумно-
му	компромиссу	также	не увенча-
лась	 успехом.	 Сталин	 и  Молотов	
на переговорах	в Москве	(12	октя-

эскалации	 в  отношениях	 с  вос-
точным	соседом.	В этой	связи	ста-
новятся	 понятными	 те	 маневры,	
которые	 предприняла	 финская	
сторона,	 стараясь	 максимально	
сузить	 рамки	 будущего	 военного	
соглашения,	а также	получить	вы-
годный	торговый	договор.

Сталин,	со своей	стороны,	был	го-
тов	 смягчить	 условия	 возможно-
го	 советско-финского	 договора,	
соглашаясь	 лишь	 на  письменные	
обязательства	 Хельсинки	 дать	
отпор	немцам	в случае	их вторже-
ния	 в  Финляндию.	 При  этом	 Мо-
сква	стремилась	заполучить	право	
на строительство	военно-морской	
базы	в Финском	заливе	на остро-
ве	 Гогланд,	 что  имело	 принци-
пиальное	 значение	 для  без-
опасности	 Ленинграда.	 Взамен	
предлагалось	 открыть	 советский	
рынок	для финских	молочных	про-
дуктов	 и  лесоматериалов.	 Кроме	
того,	СССР	был	готов	покрыть	по-
требности	финнов	в сахаре,	 таба-
ке	и ряде	других	товаров,	которые	
Финляндия	импортировала	из дру-
гих	стран,	прежде	всего	Германии.	
В Москве	рассчитывали,	что такие	

жесты	будут	способствовать	даль-
нейшему	 сближению	 двух	 стран	
и  укреплению	 позиций	 тогдаш-
него,	 относительно	 умеренного	
финского	 правительства.	 Зало-
гом	успеха	переговоров	считался	
и рост	международного	престижа	
СССР	вследствие	победы	над Япо-
нией.	Обо	всем	этом	Центр	в виде	
подробных	 инструкций	 информи-
ровал	 резидента	 в  Хельсинки	 то-
варища	Кина	(см. документы 3, 4).

К концу	1938 года	на позицию	фин-
ских	 властей	 существенное	 влия-
ние	оказало	резкое	усиление	Гер-
мании,	которая	вслед	за аннексией	
Австрии	 в  результате	Мюнхенско-
го	сговора	с Англией	и Францией	
прибрала	к рукам	еще и Чехосло-
вакию.	 Если  бы	 Гитлер	 заключил	
аналогичные	соглашения	с осталь-
ными	крупными	державами,	СССР	
мог	 оказаться	 в  полной	 изоля-
ции.	 В  этих	 условиях	 проводимый	
Э. Холсти	курс	на сохранение	нейт-
ралитета	 становился	 все	 менее	
актуальным,	 тем  более	 что  Бер-
лин	 настаивал	 на  его	 отставке	
как предпосылке	для налаживания	
отношений	двух	стран.	В итоге	пост	
главы	 МИД	 вместо	 Холсти,	 ори-
ентировавшегося	 на  Лигу	 Наций,	
занял	 его	 давний	 оппонент,	 уже	
упомянутый	владелец	«Хельсингин	
Саномат»	Юхо	Эркко.	Он	прервал	
переговоры	со сменившим	Б. Рыб-
кина	 членом	 делегации	 СССР	
в  Лиге	 Наций	 Борисом	 Штейном	
и  предложил	 совместно	 со  Шве-
цией	начать	частичное	укрепление	
Аландских	 островов,	 против	 чего	
категорически	 выступала	 Москва,	
понимая,	что в случае	войны	с Гер-
манией	 эти	 укрепления	 будут	 ис-
пользованы	Гитлером.

Наиболее	ярко	линия	на затягива-
ние	переговоров	с Советским	Сою-
зом	или их срыв	посредством	орга-
низации	утечки	в СМИ	содержания	
их политической	части	проявилась	
в марте	 1939  года,	 когда	финская	

бря	—	9	ноября	1939 года)	предла-
гали	финской	делегации,	которую	
возглавляли	 министр	 финансов	
Вяйнё	 Таннер	 и финляндский	 по-
сол	в Швеции Ю. Паасикиви,	раз-
личные	 варианты	 выхода	 из  ту-
пика.	 Советская	 сторона	 в  целях	
обеспечения	 безопасности	 Ле-
нинграда	 предлагала	 обсудить	
возможность	аренды	полуострова	
Ханко,	 а  также	 совместного	 ис-
пользования,	аренды	или продажи	
нескольких	 островов	 в  Финском	
заливе	 либо	 их  обмена	 на  более	
крупные	 советские	 территории	
в  Восточной	 Карелии.	 Озвучива-
лась	 также	 идея	 о  перенесении	
советско-финляндской	 границы	
на  Карельском	 перешейке	 по-
дальше	 от  Ленинграда	 за  солид-
ное	возмещение	все	в той же	Вос-
точной	Карелии.	Финская	сторона	
все	эти	предложения	отвергла.

Итог	известен.	30	ноября	1939 года	
начались	 боевые	 действия,	 кото-
рые	окончились	12	марта	1940 года	
победой	СССР.	Согласно	мирному	
договору,	 советско-финская	 гра-
ница	отодвигалась	на север	от Ле-
нинграда	 на  120–130	 километров,	
к Советскому	Союзу	отходили	час-
ти	 полуостровов	Рыбачий	и Сред-
ний	и острова	Выборгского	залива.	
Полуостров	 Ханко	 передавался	
в  аренду	на 30 лет.	 Главная	 стра-
тегическая	 цель	 —	 обезопасить	
северо-западную	 границу	—	 была	
достигнута.

Одновременно	 с  этим	 Западом	
была	 развернута	 мощная	 антисо-
ветская	 кампания:	 СССР	 исклю-
чили	 из  Лиги	 Наций,	 вводились	
санкции	 (тогда	 они	 назывались	
эмбарго).	 Исторические	 паралле-
ли	 напрашиваются	 сами	 собой.	
Но урок	истории	очевиден:	неже-
лание	 одной	 стороны	 учитывать	
законные	интересы	безопасности	
другой	 вынуждает	 последнюю	
принять	 меры.	 Иногда	 довольно	
жесткие.	

Резидент советской разведки 
в Финляндии Б. А. Рыбкин (т. Кин) 

А. Каяндер, премьер-министр Финляндии 
(12.03.1937 — 01.12.1939) 
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Михаил борисович, в сентябре этого года 
в Санктпетербурге состоялся юбилейный 
X Международный форум объединенных 
культур, в  работе которого принимали 
участие представители 80 государств. Ме-
роприятие проходило под девизом «куль-
тура XXI века: суверенитет или глобализм?» 
как  бы вы сами ответили на  этот вопрос 
и нужно ли, на ваш взгляд, в современных 
условиях стремиться к сохранению единст-
ва мировой культуры?

Культура	 существует	 у  каждого	 народа,	
но при этом	она	должна	и может	существо-
вать	 только	 как  единая	мировая	 культура.	
И это	очень	даже	практическая	вещь.	Вся-
кая	 национальная	 культура	 замечательна	
и абсолютно	самоценна,	но сама	по себе	—	
без мирового	культурного	признания	—	она	
может	 исчезнуть.	 Если	 культура	 принадле-
жит	 одному	 народу,	 ее	 возможно	 уничто-
жить.	Я много	раз	повторял:	национальные	
культуры	ценны	тем,	что важны	для других	
народов.

Сегодня	 люди	 хорошо	 это	 осознают	 и  хо-
тят	 защищать	 свой	 культурный	 суверени-
тет.	 Но  возникает	 вопрос:	 где	 кончается	
свобода	одного	и начинается	свобода	дру-
гого?	Как при всех	культурных	суверените-
тах	 все-таки	 сохранить	 единство	 мировой	
культуры?	В Экспертном	совете	при Прави-
тельстве	Российской	Федерации,	в котором	
я имею	честь	состоять,	мною	подготовлены	
материалы	на тему:	«Способы	преодоления	
последствий	вульгарной	глобализации	и ме-
ханизм	 взаимодействия	 культурных	 суве-
ренитетов;	 система	 гарантий	 безопасности	
культурного	 наследия».	 Частично	 они	 были	
представлены	на сентябрьском	форуме.

В  многополярном	 мире,	 который	 мы	 со-
здаем	и который	строится	на суверенитете	
культур	 разных	 народов,	 очень	 важно	 на-
ходить	механизмы	выполнения	этими	суве-
ренными	 культурами	функции	 части	 миро-
вой	культуры.	Одним	из таких	действенных	
механизмов	как раз	являются	музеи.	Музеи	
призваны	 показывать	 единство,	 разли-
чия	 и  взаимодействие	разных	 суверенных	
культур.	Преимущество	музейного	формата	
состоит	 в  том,	 что  разность	 исторических	
взглядов	 в  музее	 показывается	 в  уважи-
тельной	 форме	 и  никогда	 не  переходит	
в «войны	памяти».

С началом Сво культурные связи с западом 
стали разрушаться первыми. С чем вы это 
связываете? как западная политика «отме-
ны» сказалась на деятельности российских 
музеев?

Глубоко	убежден	в  том,	 что русскую	куль-
туру	нельзя	«отменить».	Не потому,	что она	
хорошая,	а потому	что она	—	неотъемлемая	
часть	 мировой	 культуры.	 На  Западе	 запу-
щен	процесс	отмены	России,	 а не русской	
культуры.	Западные	политики	пытаются	«от-
менить»	 Россию,	 как  государство,	 создать	
в  информационном	 поле	 блокаду,	 будто	
нашей	страны	нет	вовсе.	Но это	не так.	Рус-
ская	 культура	 по-прежнему	 широко	 везде	
присутствует,	 русские	 люди	 есть	 повсюду.	
Чайковский	никуда	не денется.	Это	первое.

Вторая	 вещь	 более	 серьезная:	 сейчас	
в  мире	 раскручивается	 процесс	 «отмены»	
культуры	 как  таковой.	 Ее	 уровень	 падает,	
многие	 считают,	 что  она	 уже	 не  особен-
но-то и нужна.	Яркий	пример	—	продвиже-
ние	 идеи	 «отмены»	 музеев.	 Мол,	 музеи	 —	
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на Кавказе, в Центральной Азии и Йемене. Возглавляет Государственный Эрмитаж с июля 1992 года. 
Декан Восточного факультета СПбГУ. Доктор исторических наук, профессор. Академик РАН и РАХ.

Директор	Эрмитажа
Михаил	Пиотровский:
«Музеи	воспитывают	сложного	
человека,	без	которого	у	нашей	
цивилизации	нет	будущего»
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вслед за переориентацией политики и эко-
номики россия начала и культурный поворот 
на восток. ощущаете ли вы встречный инте-
рес со стороны азиатских музеев и публики? 
Есть ли у Эрмитажа планы по созданию вы-
ставочных центров в дружественных стра-
нах и как сейчас обстоят дела с культурными 
центрами в Европе?

Восток	присутствует	в мире	в  той же	мере,	
что и Запад.	Более	того,	он	всегда	присутст-
вовал	у нас,	в Эрмитаже,	поэтому	нам	никуда	
поворачиваться	не надо.	Приходите,	мы	объ-
ясним,	 что  такое	 Восток.	 Культуры	 Востока	
столь же	замечательны	и важны,	сколь	и за-
падные.	А музеи	в восточных	странах	сейчас,	
пожалуй,	даже	интереснее.	Там собирается	
все	лучшее	современное	искусство,	все	но-
вейшие	технологии	—	тоже	там.

Мы	любим	делать	Дни	Эрмитажа	в России	
и  вне	 России.	 Как  правило,	 привозим	 не-
большую	 выставку,	 один	 шедевр	 и  пока-
зываем	 наши	 технологии	 и  инклюзивные	
программы.	Читаем	лекции	о нашем	музее,	
рассказываем	 об  Эрмитаже,	 как  о  живом	
организме.	Сейчас,	правда,	вывозить	боль-
шие	выставки	даже	в дружественные	стра-
ны	очень	непросто.	То,	что мы	сегодня	де-
лаем	в Сербии,	Китае,	Омане,	тоже	строится	
как рассказ	об Эрмитаже	и его	коллекциях	
с небольшим	добавлением	вещей.

Тем не менее	научные	контакты	с Западом	
остаются.	 Мы	 регулярно	 переписываемся,	
наши	 люди	 по-прежнему	 могут	 туда	 пое-
хать.	 И  продолжают	 ездить,	 чтобы,	 напри-
мер,	позаниматься	в библиотеках.	Но того,	
что было	в последние	15–20 лет,	безуслов-
но,	нет.	Официально	все	запрещено,	колле-
ги	ездят	и работают	индивидуально.

По большому	счету,	сейчас	ни мы	им,	ни они	
нам	особо	и не нужны.	Западный	мир	карди-
нально	перестроился,	и наш	рассказ	о Рос-
сии	 (а  все	 наши	 выставки	 —	 это	 рассказы	
о России)	сегодня	не попадает	в их повестку	
дня.	Недавно	мы	открывали	экспозицию	ра-
бот	фламандского	живописца	Франса	Сней-
дерса.	 Если  бы	 мы	 решили	 делать	 подоб-
ный	проект	в Амстердаме,	то при нынешней	
интеллектуальной	 ситуации	 на  Западе	 нам	
пришлось бы	говорить	о том,	что богатство	

Западный мир кардинально 
перестроился, и наш рассказ 
о России (а все наши выставки — 
это рассказы о России) сегодня 
не попадает в их повестку дня. 

«

Фландрии	основано	на эксплуатации	людей	
в колониях.	Следовало бы	также	упомянуть	
о  том,	 что  Великие	 географические	 откры-
тия	 послужили	 началом	 эпохи	 колониализ-
ма.	 Еще,	 возможно,	 возникли  бы	 протесты	
экологов	 по  поводу	 того,	 что  рисунки	 пет-
ровских	 времен	 выполнены	 на  пергамен-
те.	 Значительная	 часть	 людей	 там  уверена	
в том,	что главное	—	это	продвижение	соци-
ально-политической	повестки.

какую долю среди посетителей Эрмитажа 
составляют иностранные туристы?

У нас	есть	социологи,	которые	все	тщатель-
но	изучают,	анализируют,	но мы	не любим	
делить	 посетителей	 на  российских	 и  ино-
странных.	 Нам	 важно,	 сколько	 среди	 них	
жителей	Санкт-Петербурга,	а их количество	
уверенно	увеличивается.	Растет	также	чис-
ло	людей,	приходящих	в одиночку,	парами	
и всей	семьей	с детьми.	При этом	стало	за-
метно	меньше	тех,	кто заходит	ради	«галоч-
ки»	 с  туристическими	 группами,	 да  и  сами	
туристы	поменялись,	 стали	более	интелли-
гентные,	что ли,	на вид.

учитывая, что вы не только директор Эрми-
тажа, но и президент Союза музеев россии, 
расскажите, как  идет процесс восстанов-
ления разрушенных музеев Новороссии? 
Можно ли говорить, что интеграция новых 
российских регионов в  общее культурное 
пространство россии завершена, или здесь 
еще много работы?

Эрмитаж	активно	работает	с музеями	Ново-
россии	 в  рамках	 программы	 их  включения	
(наряду	с другими	музеями	юга	России)	в об-
щее	музейное	пространство	страны.	Мы	на-
лаживаем	профессиональный	диалог,	ведем	
обмен	 опытом	 реконструкции	 и  реставра-
ции.	 У  нас	 подготовлена	 программа	 стажи-
ровок	для музейных	работников	новых	реги-
онов,	в рамках	которой	к нам	уже	приезжали	
представители	Донецка	и Луганска.

В ближайшее	время	ждем	коллег	из Мари-
уполя.	 Это	 город-побратим	 Санкт-Петер-
бурга,	поэтому	контактам	с Мариупольским	
художественным	 музеем	 уделяем	 особое	
внимание.	Его	сотрудники	могут	регулярно	
приезжать	 к  нам	 для  получения	 дополни-

тельных	знаний,	а наши	специалисты	гото-
вы	 отправиться	 в Мариуполь,	 с  тем  чтобы	
оценить	 возможность	 проведения	 полно-
ценной	 реконструкции	 пострадавших	 па-
мятников	культуры.

Один	 из  таких	 памятников	 —	 мозаичное	
панно	 «Покорители	 космоса»	 площадью	
около	 100	 квадратных	 метров.	 Его	 создал	
в 1960-е	годы	художник-монументалист	Вик-
тор	Арнаутов	на фасаде	Дома	связи	в цен-
тре	города,	но в 2022 году	из-за интенсив-
ных	 боев	 многие	 его	 элементы	 оказались	
утеряны.	Теперь	мы	сообща	намерены	его	
восстановить.

в начале сентября в Санктпетербурге уже 
во второй раз прошла церемония награж
дения лауреатов Эрмитажной премии, кото-
рая ежегодно присуждается двум деятелям 
культуры — гражданину россии и иностран-
цу (в 2024 году ее лауреатами стали Бо-
рис Эйф ман и  Полад Бюльбюль-оглы.  — 
Ред.). расскажите, как  родилась эта идея 
и в чем главная миссия премии?

это	 хранители	 награбленного,	 выставляют	
то,	что не для них	создавалось.	Тем самым	
подводится	 почва	 к  новым	 требованиям	
реституции.	 За  рубежом	 эту	 тему	 активно	
муссируют	СМИ	и музейные	 гиды.	К  сожа-
лению,	в нашей	стране	вопросы	реституции	
тоже	поднимаются.	У нас	этот	процесс	воз-
главляет	 Русская	 православная	 церковь,	
за  ней	 в  «очереди»	 выстроились	 музеи	
с претензиями	друг	к другу,	есть	еще потом-
ки	частных	собственников…	На мой	взгляд,	
как  бы	 обидно	 для  кого-то  это	 ни  прозву-
чало,	 все	 это	 —	 тоже	 элементы	 «отмены»	
культуры,	 потому	 что  музеи	—	 одна	 из  ее	
высших	категорий.	Музеи	спасают	и изуча-
ют	то,	что создается	человеком	для сохра-
нения	общей	памяти	человечества.

В многополярном мире, который 
мы создаем и который строится 
на суверенитете культур разных 
народов, очень важно находить 
механизмы выполнения этими 
суверенными культурами функции 
части мировой культуры.

«

Большая 
Колыванская ваза 
Автор: 
А. И. Мельников

В залах Эрмитажа
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К  300-летию	 Санкт-Петербурга	 на  Алтае	
была	 изготовлена	 копия	 вазы	 из  того  же	
камня,	 на  ней	 расписались	 члены	 Государ-
ственного	 совета	 РФ,	 затем	 вазу	 подарили	
Эрмитажу,	и теперь	она	стоит	в Реставраци-
онно-хранительском	центре	в Старой	Дерев-
не.	А небольшие	ее	копии	решено	вручать	
в  качестве	 Эрмитажной	 премии.	 Возникла	
такая	символическая	цепочка.

в этом году Эрмитаж отмечает свое 260ле-
тие, при  этом продолжает активно разви-
ваться, внедрять современные технологии, 
запускать новые проекты. расскажите о них 
подробнее и, если можно, поделитесь плана-
ми на дальнейшую перспективу.

Наша	главная	стратегическая	линия	—	про-
ект	«Большой	Эрмитаж».	Он	основан	на идее	
расширения	наших	выставочных	площадей	
и  создания	 открытых	 эрмитажных	 храни-
лищ.	 Это	 проект	 «земной»,	 и  я  бы	 сказал,	
что  на  сегодня	 именно	 в  этом	 состоит	 ре-
волюция	в музейном	деле,	а не в «цифре».	
Проектом	 также	 предусмотрено	 открытие	
центров-спутников	 Эрмитажа	 по  всему	
миру.	Сейчас,	правда,	 этот	процесс	ощути-
мо	замедлился,	но это	нам	помогает	боль-
ше	 работать	 в  России.	 Тем  самым	 музей	
присутствует	 всюду,	 в  том	 числе	 своими	
подлинными	вещами.

Еще  один	 интересный,	 на  наш	 взгляд,	 про-
ект	 —	 создание	 «небесного»	 Эрмитажа,	
то есть	Эрмитажа,	который	находится	в «об-
лаке»	и благодаря	облачным	технологиям	мо-
жет	прийти	в дом	к каждому	—	посредством	
наших	программ,	медиа	и социальных	сетей.	
Основа	«небесного»	Эрмитажа	—	имеющийся	
на  нашем	 сайте	 виртуальный	образователь-
ный	тур,	с помощью	которого	можно	увидеть	
все	 экспонаты,	 сделать,	 так	 сказать,	 «пред-
просмотр»	перед	реальным	посещением.

Сейчас	мы	обсуждаем,	что еще может	быть	
внутри	 этого	 онлайн-тура.	 Пока,	 нажимая	
на  картинку,	 человек	 получает	 примитив-
ную	информацию	—	что это,	кто автор.	Хоте-
лось бы,	чтобы	за этим	следовал	более	под-
робный	рассказ.	Если	это	картина	—	анализ	
композиции	 и  возможность	 ее	 детального	
рассмотрения	—	так,	чтобы	увидеть	все	маз-
ки	кисти	художника.

вы както говорили, что у музеев и культуры 
в  целом есть важная функция — содейст-
вие воспитанию сложного человека. На ваш 
взгляд, насколько эта функция востребована 
сегодня, в том числе у молодых?

Музеи	 воспитывают	 сложного	 человека,	
без  которого	 у  нас,	 у  нашей	 цивилизации	
нет	 будущего.	 Культура	 доступна	 и  долж-
на	оставаться	такой	для всех.	Однако	сло-
во	 «доступность»	 —	 многозначно.	 Да,	 оно	
включает	в себя	физическую	возможность	
увидеть	 все	 то,	 что  создавалось	 веками	
творческого	 труда.	 Но  в  высоком	 смысле	
этого	слова.	Доступность	означает,	что че-
ловек	 должен	 понимать	 то,	 что  он	 видит,	
а это	не всегда	просто.

Музеи	 помогают	 в  этом	 человеку,	 помога-
ют	 многое	 понять,	 но  для  этого	 требуется	
постоянная	 работа	 личности.	 Только	 так	
формируется	сложный	человек	—	человек,	
способный	к  интеллектуальным	неожидан-
ностям,	 к  творческому	 походу	 и  предви-
дению	 будущих	 потребностей	 общества.	
И в этом	тоже	состоит	одна	из важнейших	
миссий	музея.

Чтобы	 это	 делать,	 придуманы	 программы,	
о которых	мы	говорили.	Ну	и,	конечно,	ста-
раемся	 выстраивать	 отношения	 с  молоде-
жью.	 У  нас	 регулярно	 проходят	 интеллек-
туальные	 марафоны,	 дискуссии,	 круглые	
столы,	 встречи	 с  художниками…	 Недавно	
вместе	со студентами	и педагогами	Инсти-
тута	 сценических	 искусств	 подготовили	
спектакль-променад	 «Сутра	 золотого	 све-
та».	Все	билеты	на него	распроданы	на ме-
сяц		вперед.

в следующем году наша страна будет от-
мечать 80летие великой победы. гото-
вятся ли по этому поводу какието новые 
экспозиции и выставочные проекты?

Так	 случилось,	 что  Эрмитаж	 тесно	 связан	
не  только	 с  войной	 и Ленинградской	 бло-
кадой,	но и с тем,	как возрождалась	живая	
память	 о  тех	 событиях.	 Был	момент,	 когда	
она	 могла	 исчезнуть	 навсегда,	 но  музей	
сделал	все,	чтобы	этого	не произошло.	Се-
годня	 мы	 стараемся	 придумывать	 разные	
церемонии,	 инсталляции,	 спектакли,	 чтобы	

эта	трагедия	никогда	не стерлась	из нашей	
памяти,	стала	частью	нашей	ДНК.

Сейчас	мы	готовим	мемориально-историче-
ский	проект	«Эрмитаж	в годы	войны»	о жиз-
ни	музея	и его	сотрудников	во время	блока-
ды.	Экспозиция	создается	в подвалах,	 где	
находились	убежища	для нескольких	тысяч	
человек.	Стены	там хранят	память	о людях,	
которые	 в  них	 жили,	 работали	 и  умирали.	
И мы	эту	память	стараемся	укреплять	раз-
личными	музейными	средствами.	На нашем	
сайте	доступны	виртуальные	3D-туры,	осно-
ву	которых	составляют	рисунки	архитекто-
ра	Александра	Никольского	и театрального	
художника	 Михаила	 Григорьева,	 живших	
и  работавших	 в  бомбоубежище.	 Еще  один	
онлайн-тур	—	«Ранения	Эрмитажа»	—	пока-
зывает	места	попадания	снарядов	в здания	
музея	во время	войны.

Ну	а сам	День	Победы	мы	традиционно	от-
метим	в эрмитажном	стиле	—	с торжествен-
ными	 церемониями	 и  показом	 уникальных	
предметов.

и напоследок. что бы вы могли пожелать 
молодым читателям нашего журнала, ко-
торым еще только предстоит определиться 
с выбором жизненного пути?

Искать	 свое	 место	 в  жизни	 не  нужно,	 оно	
само	 тебя	 найдет.	 Нужно	 просто	 жить	 ак-
тивно,	 знать	и делать	все,	 что  ты	можешь,	
не слушать	ничьи	советы,	в том	числе	мои.	
Соединять	 то,	 что можешь,	 с  тем,	 что  нра-
вится,	и развивать	таланты.	Они	есть	у каж-
дого	человека.

Что я могу	пожелать	молодым	на пути	к са-
мому	 себе?	 Как  можно	 чаще	 приходить	
в Эрмитаж.	

Эрмитажная	 премия	 —	 новшество,	 усили-
вающее	присутствие	музея	на Форуме	объ-
единенных	культур	и в мировой	информаци-
онной	 повестке	 дня.	 Церемония	 вручения	
проходит	в Георгиевском	зале	—	это	Боль-
шой	 тронный	 зал	 Зимнего	 дворца,	 то  есть	
главный	 парадный	 зал	 Российской	 импе-
рии.	По размаху	она	тоже	имперская:	с про-
ходом	по дворцу,	военным	оркестром	—	так,	
как  делалось	 в  те	 времена.	Мы	 стараемся	
хранить	традиции,	считаю,	что в этом	—	одна	
из миссий	Эрмитажа.

Сама	премия	—	реплика	Колыванской	вазы,	
вещи	для нас	знаковой.	Мы	ставим	ее	в один	
ряд	с другими	символами	Эрмитажа:	«Скиф-
ским	оленем»,	 «Мадонной	Литта»	Леонардо	
да  Винчи,	 «Блудным	 сыном»	 Рембрандта.	

Музеи воспитывают сложного 
человека, без которого у нас, 
у нашей цивилизации нет 
будущего. Культура доступна 
и должна оставаться такой 
для всех.

«

Церемония вручения 
Эрмитажной премии. 
Санкт-Петербург.  
18 ноября 2023 года

Беседовала  
Анна Мичурина

государственный Эрмитаж
До 1917 года — Императорский Эрмитаж. Один из крупнейших 
и наиболее посещаемых музеев мира. Основан в 1764 году 
как коллекция произведений искусства, приобретенных императрицей 
Екатериной II с начала царствования. Главный музейный комплекс 
расположен на Дворцовой набережной в Санкт-Петербурге и состоит 
из зданий Зимнего дворца, Малого, Большого (Старого) и Нового 
Эрмитажа, а также Эрмитажного театра. Коллекция насчитывает более 
3 млн экспонатов. Ежегодно музей посещают от 2,5 до 5 млн человек.
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Жизнь	и	подвиг	
Надежды	троян
Школьники из москвы и белорусского верхнедвинска 
приняли участие в исторической викторине 
о легендарной разведчице.

стала	 Героем	 Советского	 Союза.	
Высшую	 государственную	 награ-
ду	 Надежда	 Викторовна	 получи-
ла	 за  бесстрашие,	 волю	 к  победе	
и личное	мужество.	Вместе	с двумя	
такими же	юными	патриотками	Ма-
рией	 Осиповой	 и  Еленой	Мазаник	
она	 участвовала	 в  операции	 «Воз-
мездие»	по ликвидации	Вильгельма	
Кубе,	наместника	фюрера	в оккупи-
рованной	Белоруссии.

Биография	нашей	героини	богата	
на достижения.	Ее	путь	в медици-
не	 на  общенациональном	 и  ме-
ждународном	 уровне	 хорошо	 из-
вестен	 ребятам,	 которые	 учатся	
в верхнедвинской	школе	№ 2	име-
ни	 Надежды	 Троян.	 С  2012  года	
ее	имя	носит	и московская	школа	
№	 1288	 в  Хорошевском	 районе	
столицы.	 Здесь	 Надежда	 Викто-
ровна	 проживала	 долгие	 годы,	
возглавляя	 советское	 отделение	
Международного	Красного	Креста	
и  работая	 проректором	 Первого	
Московского	медицинского	инсти-
тута	им.	И. М. Сеченова.

Между	 учащимися	 школ-побрати-
мов	сложились	крепкие	дружеские	
связи.	 Каждый	 год	 в  канун	 9	 Мая	
московский	 десант	 «трояновцев»	
отправляется	на малую	родину	раз-
ведчицы.	Их белорусские	сверстни-
ки	традиционно	приезжают	в гости	

осенью,	 в  преддверии	 очередной	
годовщины	 со  дня	 ее	 рождения.	
В этом	году	в Москве	при поддерж-
ке	СВР	России	для молодых	патри-
отов	 Союзного	 государства	 была	
организована	 историческая	 викто-
рина	под названием	«Жизнь	и под-
виг	Надежды	Троян».

Началась	 викторина	 с  кратких	
приветствий,	 в  которых	 ее	 участ-
ники	 с  артистизмом	 обыграли	
свои	названия:	«Память»	и «Патри-
оты»	(Белоруссия),	«Врачи»	и «Опе-
рация	„Надежда“»	(Россия).	В ходе	
самого	 конкурса	 ребята	 проде-
монстрировали	 не  только	 доско-
нальное	 знание	 биографии	 На-
дежды	Викторовны,	но и быстроту	
реакции.	 Вопросы	 повышенной	
сложности	 были	 заданы	 участни-
кам	 викторины	 от  членов	 жюри,	
куда,	помимо	ветеранов	СВР	Рос-
сии	 и  представителей	 сферы	 об-
разования,	 вошли	 советник-пос-
ланник	 Посольства	 Белоруссии	
в Москве	Александр	Шпаковский	
и заместитель	главного	редактора	
«Российской	 газеты»,	 автор	 био-
графической	 книги	 о  Надежде	
Троян	Николай	Долгополов.

Пожалуй,	одним	из самых	трудных	
испытаний	 для  участников	 стали	

вопросы	в формате	видеообраще-
ний,	заданные	Послом	Республики	
Беларусь	 в  Москве	 Александром	
Николаевичем	 Рогожником	 и  ди-
ректором	 СВР	 России	 Сергеем	
Евгеньевичем	Нарышкиным.	Пра-
вильно	 ответить	 на  них	 смогли	
не  все	 участники	 викторины	 (вы 
тоже можете проверить себя, пос
мотрев видеовопрос от  С. Е.  На
рышкина. Ответ ищите на страни
цах этого номера).

По  итогам	 напряженной	 борьбы	
первое	место	заняла	команда	«Па-
триоты»	из Белоруссии,	но победи-
ла,	 конечно же,	 дружба.	 Главное,	
что вынесли	школьники	двух	стран	
из этой	увлекательной	встречи,	—	
это	 то,	 что  судьба	 Героя,	 выдаю-
щейся	 личности	 и  замечательной	
женщины	 стала	 для  всех	 них	 от-
личным	примером	и образцом	са-
моотверженности,	 высокого	 про-
фессионализма	 и  беззаветного	
служения	Отечеству.	

круг друзей круг друзей

в  Россию.	 Достойная	 жизнь	 лю-
дей,	которые	знают	цену	мирного	
неба	над головой.

Нынешнее	поколение	верхнедвин-
цев	хорошо	помнит	имена	своих	ге-
роев,	освободивших	родную	землю	
от фашистских	захватчиков.	Память	
о страданиях	и жертвах	белорусско-
го	 народа	 в  годы	 Великой	 Отече-
ственной	 войны	 здесь	 ощущается	
особенно	 остро.	 Если	 во  всей	 Бе-
лоруссии	от рук	гитлеровцев	погиб	
каждый	третий	житель,	то в Верхне-
двинске	—	каждый	второй.	Довоен-
ная	 численность	 Верхне	двинского	
района	 —	 20	 тысяч	 человек	 —	
не восстановлена	до сих	пор!

Именно	здесь	24	октября	1921 года	
родилась	Надежда	Троян.	В возра-
сте	22 лет	хрупкая	девушка,	начина-
ющий	медик	и храбрая	разведчица	

Прочные	 связи	 братских	 наро-
дов	 России	 и  Белоруссии	 имеют	
глубокую	 историю,	 и  нет	 ничего	
удивительного	в проведении	раз-
личных	 совместных	 мероприятий	
на  межгосударственном	 уровне	
или  по  линии	 бизнеса.	 Но  когда	
герои	 прошлых	 лет	 и  их  истории	
объединяют	 совсем	 молодых	 ре-
бят,	 живущих	 за  тысячи	 киломе-
тров	 друг	 от  друга,	 это	 невольно	
вызывает	восхищение.

Живописный	 уютный	 город	 Верх-
недвинск	 (до  1962  года	 —	 Дрис-
са)	 расположен	в  северной	части	
Белоруссии,	в Витебской	области.	
Ухоженные	 лужайки	 и  детские	
площадки	 заполнены	 детворой,	
возле	 фонтана	 у  Дворца	 культу-
ры	 отдыхают	 пенсионеры.	 Мест-
ный	 молочный	 завод	 и  комбинат	
по  производству	 пластика	 снаб-
жают	 своей	 продукцией	 всю	 Бе-
лоруссию	и даже	экспортируют	ее	
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Снова	в	Париже
Текст: В. Г. Фишер (Р. И. Абель), советский разведчик-нелегал

Рисунки: Сергей Дороженко

феевич	 Власов	 арестован,	 но  в  квартире	
Власова	живет	его	агент,	фамилии	которо-
го	мы	не знаем.	Если	я приду	и буду	спра-
шивать	 Власова,	 сосед	 услышит,	 возмож-
но,	 даже	 сам	откроет	 дверь	 и  скажет	мне,	
что  Власова	 забрали.	 Но  он	 будет	 знать,	
что я приходил	от Эдмондса.	Я же	передам,	
что  Власова	 нет,	 но  Эдмондс	 будет	 знать,	
что я искал	его!	Надо	думать,	что нынешняя	
моя	 поездка	 только	 пробная,	 испытатель-
ная!	 Нет!	 Я  обязательно	 побываю	 в  этих	
квартирах.	Только	не сегодня,	а спустя	не-
делю.	 Очень	 прошу	 не  напугать	 жильцов.	
Сразу	не ходите	туда!	Мне	кажется,	сперва	
следует	проверить	соседей	по квартире.

—	 Пожалуй,	 вы	 правы,	 —	 согласился	 на-
чальник	КРО.

—	 Данные	по соседям	я сообщу	вам.	Советую	
поговорить	с дворниками	и управляющими	до-
мами,	если	адресата	не окажется	на месте.

Макс	с женой	выехал	в Москву	для доклада.

В центре	долго	обсуждали	сообщения	и пред-
ложения	Макса,	и было	решено	продолжить	
связь	 с  Эдмондсом	 для  выяснения	 направ-
ления	его	деятельности,	 а  в  отношении	его	
агентов	поступить,	как предложил	Макс.

Визиты	Макса	по заданию	Эдмондса	было	
решено	 начать	 с  Архипова.	 По  условиям	
связи,	полученным	от английского	развед-
чика,	 Макс	 должен	 был	 передать	 агенту	
привет	 от  Антона	 Павловича,	 как  только	
он	будет	уверен,	с кем имеет	дело.	Возмож-
но,	ему	ответят,	что такого	не знают.	После	
этого	Макс	передаст	собеседнику	предмет,	
полученный	от англичанина,	и только	тогда,	
когда	 «талисман»	 будет	 опознан	 собесед-
ником	и Макса	пригласят	в комнату,	можно	
будет	передать	записку.	Прочитав	записку,	
агент	должен	спросить:	«Вы	от Ларионова?»	
Макс	отвечает:	«Да,	ждите	скорого	письма».	
Но перед	уходом	должен	получить	обратно	
«вещичку»	от агента.

Около	семи	часов	вечера	 (было	еще свет-
ло)	Макс	постучал	в дверь	квартиры	№	21.	
На стук	отозвался	пожилой	мужчина.

—	 Кого	вам	нужно?	—	грубо	спросил	он.

—	 Мне	 нужен	 товарищ	 Архипов,	 Игнатий	
Леонидович.

—	 Минуту!

Дверь	закрылась	перед	носом	Макса.	Через	
несколько	минут	она	снова	открылась,	и по-
казался	человек	среднего	роста	с приветли-
вым	лицом,	на котором	особенно	приметны-
ми	были	голубые	глаза	и густые	светлые	усы.

—	 Игнатий	Леонидович?

—	 Да.

—	 Я от Антона	Павловича.

—	 Какого?

—	 Антона	 Павловича	 Сучкова,	 —	 на  ходу	
придумал	Макс.

—	 Такого	не знаю,	—	улыбаясь,	ответил	Ар-
хипов.

—	 Он	просил	передать	вам	вот	эту	вещичку.

Макс	 передал	 ему	 маленький	 серебряный	
круг,	 внутри	которого	был	силуэт	женской	
головки,	 прикрепленный	 к  кругу	 тонкими	
завитушками.

—	 Бог	мой!	 Как  хорошо!	Все	 эти	дни	были	
как в  сказке!	Никогда	не надеялась	снова	
быть	здесь!

—	 У нас	тут	не Париж,	трудновато	еще.

—	 А что мне	Париж?	Какая	разница	оттого,	
что там магазины	ломятся	от товаров,	если	
нет	 денег	 их  покупать?	 Тут	 хоть	 знаешь,	
что всем	трудно.	А там?	Бедноте	из бедно-
сти	не вылезти.

—	 Ну,	 пойдемте,	 тут	 у  меня	 машина.	 Пое-
демте	позавтракаем,	потом	я у вас	заберу	
Макса	на несколько	часов	—	надо	дела	об-
судить.	А я вас,	Агафья	Ираклиевна,	позна-
комлю	 с  очень	 милой	 женщиной,	 которая	
вам	покажет	Эрмитаж	и другие	достоприме-
чательности	Ленинграда.

Макс	сдал	в КРО	Ленинградского	управле-
ния	 адреса	 и  фамилии	 агентов	 Эдмондса.	
По картотеке	оказалось,	что Власов	был	ре-
прессирован	еще в  1926  году,	 а Сверчков	
работал	юрисконсультом	в Ленинградском	
порту,	 но  уже	 год	 назад	 выехал	 в  Одессу	
на постоянную	работу.

—	 Так	что,	—	подытожил	начальник	КРО,	—	
вам	в Ленинграде	нечего	делать!

—	 Наоборот,	—	возразил	Макс.	—	По ленин-
градским	адресам	надо	сходить!	Не совсем	
ясно,	 кого	 именно	Эдмондс	 мне	 подсунул.	
Англичане	—	не младенцы,	они	давно	зани-
маются	разведкой.	Может	быть,	среди	этих	
людей	он	внес	фамилии	соседей	по кварти-
ре.	 Например,	 он	 знает,	 что  Андрей	 Тимо-

ОКОНЧАНИЕ

В  Берлине	 все	 обошлось,	 как  было	 наме-
чено,	 если	 не  считать	 маневров	 шофера	
такси,	 порядочно	 пропетлявшего	 по  горо-
ду,	 прежде	 чем  довезти	 Макса	 и  Агафью	
до квартиры	в Сименсштадте.	Через	полча-
са	подъехал	Саша	с двумя	чемоданами.

Забрав	 Макса	 и  Агафью,	 он	 направился	
в Штеттин.	Там поодиночке	они	поднялись	
на  борт	 корабля	 и  были	 размещены	в ма-
ленькую	 каюту.	 Скоро	 послышались	шаги,	
немецкая	речь,	затем	шаги	удалились,	и че-
рез	пятнадцать	минут	заработали	корабель-
ные	машины…

Через	 трое	 суток	 пароход	 пришвартовал-
ся	 в  ленинградском	 порту,	 и  на  пристани	
их встретил	Сергей,	товарищ	Макса	по Мо-
скве.

—	 С  приездом!	 —	 сказал	 он,	 протягивая	
руку.

—	 Здравствуй.	Познакомься	с женой	—	Ага-
фья	Ираклиевна!

—	 Очень	 приятно.	 Поздравляю	 с  возвра-
щением	на Родину.

—	 Большое	 спасибо.	 Я  бесконечно	 рада…	
нет	слов!

—	 Теперь	 о  деле.	 Пока,	 до  вечера,	 побу-
дем	в Ленинграде,	а потом	скорым	поездом	
в Москву.	Ваши	родители	вас	там ждут,	Ага-
фья	Ираклиевна.

литературная гостинаялитературная гостиная
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получал	награды	—	саблю	с надписью,	на-
ган	 с  серебряной	 накладкой,	 на  которой	
неумелой	 рукой	 было	 выгравировано:	
«За службу	революции,	т.	Селезневу,	Оле-
гу.	19.	VI.	20».	Для отчества	не осталось	ме-
ста.	В конце	 1920  года	он	был	переведен	
в г.	Минск,	где	стояла	Пятая	кавалерийская	
дивизия,	 Он	 познакомился	 с  командиром	
эскадрона	 Ларионовым	 Антоном	 Павло-
вичем,	бывшим	офицером	царской	армии.	
Ларионов	 был	 неплохим	 командиром,	
эскадрон	его	всегда	был	на хорошем	сче-
ту.	 Сам	 он	 был	 образованным,	 малопью-
щим,	общительным	человеком.	Селезневу	
он	понравился,	но коробили	(так	он	писал	
в своем	заявлении)	его	цинические	выска-
зывания	по адресу	Советской	власти	и Кра-
сной	армии.	Правда,	еще больше	он	ругал	
царское	правительство	и белых.	Селезнев	
признался,	что в то время	он	не дал	отпор	
высказываниям	Ларионова	и не счел	нуж-
ным	 сообщить	 о  них	 в  особый	 отдел,	 так	
как  не  придавал	 им	 большого	 значения.	
После	демобилизации	в  1922  году	Селез-
нев	 переехал	 в  Москву	 и  с  Ларионовым	
больше	 не  встречался.	 Зимой	 1923  года	
к нему	несколько	раз	приходил	Ларионов.	
Во  время	 этих	 встреч	 он	 туманно	 рассу-
ждал	 о  какой-то  новой	 России	 —	 совет-
ской,	 но  не  большевистской.	 Селезнев	
политикой	мало	интересовался	и считал	ее	
делом	других.

Во  время	 последней	 встречи	 в  декабре,	
в  канун	 Нового	 года,	 Ларионов	 подарил	
ему	зажигалку,	 сказав,	что у него	имеется	
вторая	такая	и что Селезнева	может	посе-
тить	 от  него	 знакомый,	 который	 ему	 пока-
жет	 вторую	 зажигалку.	 Он	 просил	 Селез-
нева	принять	этого	человека	и оказать	ему	
помощь.	Не подозревая	ничего	предосуди-
тельного,	Селезнев	согласился.	Впоследст-
вии	от другого	сослуживца	по Пятой	диви-
зии	он	узнал,	что Ларионов	как будто	удрал	
за границу.	После	этого	он	ничего	больше	
не слышал	о Ларионове	до прихода	чело-
века	с зажигалкой.

До  получения	 заявления	 Селезнева	 Макс	
и другие	сотрудники	ИНО	полагали,	что Ан-
тон	 Павлович	 Ларионов	 был	 мифическим	
существом,	выдуманным	для пароля	с аген-
тами.	Однако	он	оказался	реальным	лицом	

и  проживал	 в  Ленинграде.	 По  картотекам	
Ларионов	не проходил.

Стали	искать	Ларионова	в Ленинграде,	одно-
временно	подняли	архивы	Особого	отдела	Га-
евской	дивизии.	После	кропотливых	поисков	
в  архивах	 выяснилось,	 что  в  походе	 через	
Польшу	и во время	интернирования	в Герма-
нии	Ларионов,	 как  знающий	 немецкий	 язык,	
часто	 привлекался	 к  переводам	 разгово-
ров	с немецкими	властями	и иногда	выходил	
за  пределы	 лагеря.	 Выяснилась	 интересная	
подробность:	во время	интернирования	были	
попытки	 белой	 эмиграции	 завербовать	 сре-
ди	военнослужащих	дивизии	людей,	которые	
не  хотят	 вернуться	в РСФСР.	В  числе	белых	
упоминалась	фамилия	Брестского.

Допрошенный	 по  этому	 поводу	 Брестский	
признался,	что он	завербовал	некоего	Ла-
рионова	Антона	Павловича,	 но  тот	 все же	
вернулся	в РСФСР.	На вопрос	о  том,	 кому	
он	 докладывал	 о  вербовке	 Ларионова,	
Брестский	 ответил,	 что  он	 информировал	
об этом	генерала	Кутепова.	Далее	он	пока-
зал,	что скрыл	от следствия	поручение	Эд-
мондса	связаться	с Ларионовым,	объясняя	
свое	 «упущение»	 тем,	 что  арест	 помешал	
ему	это	сделать.	Адрес	Ларионова:	Ленин-
град,	Фонтанка,	35,	квартира	11.

Из Ленинграда	в ответ	на запрос	сообщи-
ли,	что Ларионов	выехал	в 1925 году	и его	
последний	 адрес	 неизвестен.	 По  всем	 об-
ластям	были	разосланы	запросы	и приказы	
о  розыске	 Ларионова.	 После	 этого	 Макс	
направился	 в  Ленинград,	 чтобы	 посетить	
адреса	агентов	Эдмондса.

В первую	очередь	Макс	вечером	направился	
к Власову.	Ему	открыл	человек	лет	пятидесяти.

—	 Власова?	Его	нет…	Может	быть,	зайдете?

Макс	 зашел	 в  квартиру.	 Открывший	 ему	
дверь	 посмотрел	 на  площадку	 лестницы	
и затем	закрыл	дверь.

—	 Зайдемте	 сюда,	 —	 сказал	 он,	 открывая	
дверь	комнаты.	—	Садитесь!..	Вы	не от Анто-
на	Павловича,	случайно?

—	 Нет,	—	ответил	Макс.

явление	о  твоем	приходе	и еще добавил,	
что он	узнал	вещичку,	которую	ты	ему	по-
казывал.	Это	—	медальон	с табакерки	Тру-
бина.	 Как-то  его,	 Архипова,	 дочка	 играла	
в  коридоре,	 нашла	 там  коробочку,	 и  Ар-
хипов	 обратил	 внимание,	 что  на  крышке	
были	 отчетливые	 следы	 круга	 с  силуэтом	
женщины	 внутри,	 —	 видимо,	 что-то  было	
приклеено	 к  крышке,	 и  оно	 отскочило.	
Архипов	 спросил	 соседей,	 чья	 это	 вещь,	
и Трубин	сказал,	что коробочка	его.

Макс	рассказал,	как его	встретили	в квар-
тире	 Архипова	 и  о  разговоре	 с  Трубиным	
на бульваре.

—	 Хитро	задумано,	—	улыбнулся	Сергей.	—	
Дают	 правильный	 адрес,	 а  называют	 фа-
милию	соседа.	Но хитрость	эта	не удалась.	
Трубин	 сам	 подпортил.	 Завтра	 сходишь	
к  ветеринару…	Между	 прочим,	 ты	 не  ходи	
к своим	знакомым.	Может	быть,	Трубин	бу-
дет	искать	тебя	и подойдет	за тобою.	Неза-
чем	ему	знать,	что ты	наш	сотрудник.

Вечером	 Макс	 отправился	 к  Селезневу.	
На звонок	вышел	сам	ветеринар.

—	 Антон	 Павлович	 просил	 меня	 передать	
вам	привет.	—	Макс	дал	ему	его	«талисман».

—	 Передайте	 Ларионову,	 —	 сухо	 сказал	
Селезнев,	—	что он	может	обо	мне	забыть.	
А  вам	 советую:	 не  связывайтесь	 с  ними!	
Больше	ко мне	не приходите	—	не посчаст-
ливится.

Селезнев	захлопнул	дверь,	и Макс	ушел.

Наутро	 в  комендатуру	 зашел	 Селезнев	
и оставил	там письменное	заявление,	в ко-
тором	 рассказал	 о  посещении	 Макса,	 дал	
четкое	 описание	 его	 внешности	 и  объяс-
нил,	при каких	обстоятельствах	он	познако-
мился	с Ларионовым.

Во время	Первой	мировой	войны	Селезнев	
был	ветврачом	при кавалерийских	частях.	
После	 революции	 он	 остался	 в  Москве,	
а  когда	 началось	формирование	 Красной	
армии,	предложил	свои	услуги	и был	зачис-
лен	в  корпус	Буденного.	Воевал	неплохо,	
в  послужном	 списке	были	благодарности,	

Архипов	повертел	кусок	серебра,	отдал	его	
Максу	и буркнул:

—	 Никого	не знаю,	ни вас,	ни вашего	Анто-
на	Павловича,	—	и закрыл	дверь.

Макс	постоял	минуту,	потом	медленно	спу-
стился	по лестнице	на улицу,	перешел	про-
езд	и попал	на бульвар.	Там он	сел	на ска-
мейку.

Минут	 через	 пять	 к  нему	 подсел	 человек,	
который	 открывал	 ему	 дверь	 квартиры.	
Он	курил	папироску.	Откашлянув,	мужчина	
обратился	к Максу:

—	 Вы	не от Ларионова?

Макс	пристально	посмотрел	на него.

—	 Нет.

—	 В таком	случае	прошу	извинения.

—	 А как ваша	фамилия?

—	 Это	 не  существенно	 теперь,	 раз	 вы	
не от Ларионова.

Человек	встал	и пошел	обратно	в дом.	Макс	
внимательно	изучал	его	фигуру	и походку.

Придя	домой,	Макс	позвонил	Сергею,	кото-
рый	тут же	приехал	к нему.

—	 Слушай,	Макс,	ты	не уходи,	я к тебе	сей-
час	приду,	—	ответил	ему	Сергей.

После	короткого	диалога	с Агафьей,	остав-
шись	наедине	с Максом,	Сергей	рассказал:

—	 Произошли	 забавные	 вещи,	 —	 начал	
Сергей.	—	Во-первых,	мы	поставили	за то-
бой	наблюдение.	Когда	ты	вышел	из дома,	
к тебе	подошел	человек	—	Трубин,	кстати	
говоря.	 Затем,	 после	 небольшого	 разго-
вора,	 он	 ушел	 обратно	 в  дом.	 Ты	 пошел	
к Никитским	воротам,	и наш	товарищ	уви-
дел	Трубина,	идущего	за тобою	следом.	Ты	
вскочил	 на  ходу	 в  трамвай	 на  Никитской,	
а  он	 не  успел.	 Это	 не  все!	 Перед	 твоим	
звонком	 мне	 позвонили	 из  бюро	 пропу-
сков.	 Туда	 пришел	 Архипов	 и  сделал	 за-
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—	 Совершенно	верно!	—	согласился	Тепля-
ков.	—	Скажите,	что вы	теперь	предполага-
ете	делать?

—	 Доложу	о встречах	в Центр,	а затем	пое-
ду	за женою	в Псков.

(Макс	 и  Агаша	 расписались	 в  московском	
загсе.)

—	 Хорошо!	Мы	вам	достанем	билет	на ско-
рый	 поезд.	 Вы	 можете	 выехать	 сегодня	
	ночью!

—	 Отлично!	—	согласился	Макс.

Вернувшись	в Москву,	Макс	нашел	Агафью	
еще там.

—	 Ты	не уехала?

—	 Нет.	 Твои	 товарищи	 решили,	 что  лучше	
туда	мне	не ехать.	Они	договорились	о про-
длении	командировки	отца,	так	что мы	побу-
дем	здесь	еще две	недели.

—	 Это	 действительно	 будет	 лучше,	—	 ска-
зал	 Макс.	 —	 В  Пскове	 легче	 установить,	
что ты	была	там.

Экспертиза	по  запискам	Эдмондса	 устано-
вила,	что на всех	тайнописью	нанесен	один	
и тот же	адрес:	«Париж,	до востребования,	
Эдмондсу».	Других	пометок	не было.

Перед	 возвращением	 в  Париж	 был	 наме-
чен	 общий	 план	 доклада	 Эдмондсу,	 а  так-
же	 и  дальнейшая	 линия	 поведения	Макса	
при встречах	 с  англичанином.	Один	из ру-
ководителей	 заинтересовался	 «талисма-
ном»	Сверчкова.

—	 Слушай,	 Макс,	 —	 сказал	 он.	 —	 Давай	
я сделаю	тебе	копию	этого	кольца.	Ты	спер-
ва	дай	Эдмондсу	копию,	и, если	он	ничего	
не  заметит,	 пришлешь	 подлинник	 обрат-
но.	 Если	 заметит	 подделку,	 ты	 сможешь	
еще с ним	поторговаться.

Другие	 товарищи	 посмеялись	 над  ним,	
но он	все же	сделал	копию.	Чтобы	их не пу-
тать,	 Макс	 завернул	 ее	 в  синюю	 бумагу,	
а подлинник	—	в красную.

Обратный	путь	лежал	через	Турцию	и Ита-
лию.	Из Италии	Макс	и Агафья	направились	
на Ривьеру,	а оттуда	в Париж.

Через	три	с половиной	недели	после	отъез-
да	Макс	и Агафья	снова	оказались	на своей	
квартире.	Англичанка	уже	уехала.	На ее	ме-
сте	жила	семья	художника.

К ювелиру	Мееру	Абрамовичу	Макс	зашел	
на следующий	день.	Тот	очень	обрадовал-
ся.	Макс	передал	ему	ниточку	жемчуга.

—	 Помните,	говорили	и как-то забыли	о ней.

—	 Я-то  не  забыл,	 —	 укоризненно	 заметил	
ювелир.	—	Я не хотел	вас	этим	беспокоить,	
пока	вы	были	заняты	с господином	Эдмонд-
сом.	Вы	с ним	еще связаны	делами?

—	 Конечно!	Ведь	у вас	лежит	конверт	в сейфе.

Меер	Абрамович	замялся:

—	 Несколько	дней	назад	он	 зашел	и,	 ска-
зав,	 что  вы	 больше	 не  вернетесь,	 забрал	
конверт.

С минуту	Макс	молча	смотрел	на ювелира.

Макс	молча	передал	ему	кусок	папиросной	
бумаги.

—	 Отлично!	Благодарю,	до свидания!	—	и,	су-
нув	 в  руку	Макса	 какой-то  предмет,	 Свер-
чков	 закрыл	 дверь.	 Макс	 пожал	 плечами	
и осторожно	поплелся	вниз…

Приехав	 домой,	 Макс	 застал	 у  себя	 Теп-
лякова,	 сотрудника	 КРО	 Ленинградского	
управления.	Он	быстро	изложил	результа-
ты	своих	встреч.

—	 Соседа	Власова	мы	знаем,	—	сказал	Те-
пляков,	—	а вот	Сверчков	у нас	не проходит	
по  делам,	 хотя	 как  о  работающем	 в  порту	
мы	о нем	знаем.	Он	специалист	по юриди-
ческим	 вопросам,	 связанным	 с  иностран-
ными	 перевозками.	 Интересно,	 что  будет	
дальше?	Сообщат ли	они	нам	о вашем	по-
сещении	или нет.	Скажите,	в Москве	не де-
лали	 экспертизу	 этих	 бумажек	 и  вещичек,	
которые	вы	должны	были	передать	агентам	
Эдмондса?

—	 Делали,	 —	 ответил	Макс.	 —	 По  «талис-
манам»	ответ	отрицательный,	то есть	в них	
или  на  них	 никаких	 сообщений	 не  обна-
ружено.	 Записки	 на  папиросной	 бумаге	
проверили	 только	 средствами,	 не  остав-
ляющими	 следов.	 Результаты	 тоже	 отри-
цательные.	Две	бумажки,	 бывшие	у меня,	
и вот	эту,	власовскую,	могу	передать	вам.	
Если	хотите,	проверьте	сами	или отправь-
те	 в  Москву.	 Теперь	 объясните	 мне	 одну	
вещь.	 Мне	 говорили,	 когда	 я  приехал	
сюда	в первый	раз,	что Сверчков	выехал	
в Одессу,	а теперь,	оказывается,	он	здесь.	
Как это	получилось?

Тепляков	смутился.

—	 Наши	сведения	оказались	устаревшими.	
Он	 пробыл	 в  Одессе	 три	 месяца,	 а  затем	
вернулся.	 Он	 туда	 ездил	 в  командировку,	
а нашему	человеку	сказали	просто,	что уе-
хал,	 и  он	 решил,	 что  Сверчков	 уехал	 туда	
совсем.	Вы	помните,	что он	у нас	не разра-
батывался	—	незачем	было.	Вот	и прохло-
пали	его	командировку!

—	 Ну,	ладно,	—	заметил	Макс.	—	Теперь	бу-
дет	над чем поработать!

—	 Видите ли,	—	продолжал	хозяин	комнаты.	—	
Власова	арестовали	два	года	тому	назад.

Хозяин	 стоял	 у  этажерки	 и  что-то  пере-
бирал	 в  коробочке.	 Затем	 он	 положил	
на стол	перед	Максом	запонку	с бирюзою	
для 	манжет.

—	 Эта	штучка	вам	не знакома?	—	спросил	
хозяин.

—	 Нет!	 —	 ответил	 Макс.	 —	 Извините,	
что я вас	побеспокоил.

Он	надел	шапку	и направился	к выходу.

Хозяин,	открывая	дверь,	сказал	ему:

—	 Передайте	привет	Ларионову!

Макс	 ничего	 не  ответил	 и  даже	 не  сказал	
«До  свидания»,	 быстро	 спустился	 по  лест-
нице	и вышел	на улицу.	Дойдя	быстрым	ша-
гом	до Невского,	он	сел	в трамвай	и поехал	
к Дворцовой	площади.	Там он	обошел	Ад-
миралтейство	и,	сев	в другой	трамвай,	пое-
хал	на свою	квартиру.

Последний	 адрес	 был	 на  Лесной	 улице.	
Он	решил,	что заодно	поедет	туда.

Поднявшись	на пятый	этаж	по грязной,	за-
пущенной	 лестнице,	 он	 позвонил	 четыре	
раза.	Ему	открыли	дверь.

—	 Сверчков	Игнатий	Львович	здесь	живет?

—	 Да,	это	я,	—	ответил	ему	маленький	чело-
век	в очках.	—	Что вам	угодно?

—	 Антон	 Павлович	 просил	 передать	 вам	
привет,	—	ответил	Макс.

—	 Ну	и что же,	—	невозмутимо	ответил	ему	
Сверчков.

—	 Он	просил	вам	передать	эту	вещичку.	—	
Макс	предал	ему	маленький	ключик	от шка-
тулки.

—	 Вот	 это	 хорошо!	 —	 обрадовался	 Свер-
чков.	—	Давно	жду!	Больше	ничего	не пере-
давал	Антон	Павлович?
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—	 Я  только	что сказал	 господину	Эдмонд-
су,	 что  его	 поступок,	 то  есть	 обращение	
к  вам,	 несколько	 поспешно.	 Во-первых,	
я  полагаю	 —	 хотя	 в  этом	 я  не  уверен,	 —	
что  я  мог  бы	 потребовать	 помощи	юриста	
для защиты	моих	интересов.

—	 До этого	момента	еще не дошло,	—	отве-
тил	следователь.

—	 Хорошо!	 Теперь	 обратите	 внимание	
на  следующие	 обстоятельства.	 Во-первых,	
господин	 заочно	 объявляет	 кольцо	 сво-
им	имуществом,	хотя	его	не видел	и имеет	
лишь	описание	ювелира,	которому	я пока-
зывал	 кольцо.	 Во-вторых,	 ювелиру	 я  ска-
зал,	что передам	кольцо	Эдмондсу,	если	тот	
заплатит	мне	десять	тысяч!	О какой	краже	
может	идти	речь?

Эдмондс	 вынул	 из  кармана	 бумажник.	
Из него	он	извлек	старую	потрепанную	кви-
танцию.	На ней	был	царский	герб	и фами-
лия	ювелира	—	Фаберенс.	По-русски	было	
написано,	что за уплату	трех	тысяч	рублей	
господину	Эдмондсу	было	продано	кольцо	
с  рубином-кабошоном	 в  платиновой	 опра-
ве.	Стояла	дата	—	13	июля	1912 года.

—	 Вот	мое	доказательство!	—	сказал	англи-
чанин.

—	 При  каких	 обстоятельствах	 это	 кольцо	
оказалось	 у  вас?	—	мягким	 голосом	 спро-
сил	следователь.

—	 Мне	его	передал	господин	Сверчков!

—	 А кто этот	 господин	Сфер…	Свер...	 про-
стите,	не выговорить?

—	 Это	лучше	всего	спросить	у господина	Эд-
мондса,	поскольку	он	оставил	кольцо	на хра-
нение	господину	Сверчкову.	Я же	имел	пору-
чение	от господина	Эдмондса	привезти	эту	
вещь.	Мы	договорились,	что оплату	за мои	
услуги	будет	хранить	ювелир	Меер	Абрамо-
вич	 Якобсон.	 Однако	 несколько	 дней	 тому	
назад	 господин	 Эдмондс	 забрал	 конверт	
с деньгами	обратно.	Естественно,	я заинте-
ресован	в получении	моего	гонорара.

Судебный	следователь	встал,	сказав:

—	 Мне	тут	делать	нечего!	Простите	за бес-
покойство,	 господин	 Тарутин.	 Прошу	 меня	
извинить,	 госпожа	 Тарутина.	 До  свидания,	
господин	Эдмондс!

Он	поклонился	и вышел.

Агаша	провела	его	и закрыла	дверь.

Вернувшись,	 она	 увидела	Макса	 сердитым	
и  насупившимся.	 Таким	 она	 видела	 его	
в первый	раз.

—	 Вы	 знаете,	 господин	 Эдмондс,	 я  не  ду-
мал,	что вы	такой	мелкий	жулик!	Доложите	
своему	начальнику,	—	а такой	у вас,	несом-
ненно,	есть,	—	что я с вами	больше	не же-
лаю	 иметь	 дела!	 Приведите	 его	 ко  мне,	
а потом	чтобы	я вас	больше	не видел!	А те-
перь	—	вон!

Эдмондс,	 стараясь	 скрыть	 свое	 смущение,	
попятился	 и  вышел	 из  комнаты.	 Агаша	
опять	пошла	провожать.	Англичанин,	уходя,	
шепнул	ей:

—	 Он	всегда	такой	сердитый?

—	 Только	с вами!	—	ответила	она,	закрывая	
за ним	дверь.

—	 Фу!	Черт!	—	ругался	Макс.

Агаша	села	против	него	и вдруг	засмеялась.

—	 Чего	смеешься?

—	 Воображаю,	как Эдмондс	доложит	свое-
му	начальнику	о своей	неудаче!

У Макса	заметно	улучшилось	настроение.

—	 Пойдем	после	обеда	в  кино!	—	предло-
жил	он.

По дороге	в центр	Агаша	спросила	мужа:

—	 Ты	 не  боишься,	 что  выкрадут	 кольцо,	
пока	мы	в кино?

—	 Нет,	не боюсь!	Это	было бы	совсем	заме-
чательно!

там увидеть	Эдмондса,	а потому,	что хотел	по-
есть	и подумать.	После	возмущения,	вызван-
ного	 рассказом	 ювелира,	 Макс	 успокоился,	
узнав,	что у него	в руках	ценная	для Эдмондса	
вещь.	Досадно	 было,	 что  ни  ему,	 ни  товари-
щам	в Москве	не пришло	в голову	как следует	
изучить	кольцо.	Решили,	что это	просто	«талис-
ман»,	и на этом	успокоились.	А о возможном	
«секрете»	им	даже	в голову	не пришло!

«Да,	 —	 подумал	 он,	 —	 нам	 надо	 учиться	
и учиться.	Но хорошо,	что там сделали	мне	
копию!»

Он	 решил	 кольцо	 с  секретом	 оставить	
у  Черника,	 который	 не  был	 известен	 Эд-
мондсу	 как  связник	 Макса.	 Брать	 кольцо	
к себе	домой	Макс	считал	небезопасным,	
помня,	 что Эдмондс	 говорил	о  своих	 свя-
зях	в Париже.

И действительно,	вскоре	после	возвраще-
ния	Макса	домой	в дверь	постучали	и во-
шли	 два	 человека:	 Эдмондс	 и  другой	 го-
сподин.

—	 Разрешите?	 —	 спросил	 англичанин.	 —	
Со мною	следователь	прокуратуры.

—	 Заходите!	—	сказал	Макс.

Агафья	с испуганным	видом	убрала	со сто-
ла	 свою	 вышивку,	 которой	 занималась	
до их прихода.

—	 Мне	передал	Меер	Абрамович,	что у вас	
мое	кольцо!	—	заявил	англичанин.	—	Если	
вы	его	не возвратите	мне,	я поручу	госпо-
дину	 следователю	 начать	 против	 вас	 уго-
ловное	дело!

—	 Господин	 Эдмондс!	 —	 жестким	 голосом	
ответил	ему	Макс.	—	Я полагаю,	что я имею	
право	на помощь	юриста	для консультации	
по вопросам	законодательства.	Но вы	очень	
торопитесь!	Какое	доказательство	имеется	
у вас,	что кольцо	ваше?	Вы	его	сами	не ви-
дели,	вы	узнали	по описанию	ювелира.	При-
чем	 (Макс	 перешел	 на французский	 язык)	
господин	следователь	не знаком	с русским	
языком?

—	 Нет,	—	ответил	второй	человек.

«Ах,	вот	ты	какой!»	—	подумал	он	об Эдмондсе.

Сделав	над собой	усилие,	Макс	придал	го-
лосу	беззаботный	тон:

—	 Ну	и черт	с ним!	Скажите,	Меер	Абрамо-
вич,	вот	эта	вещичка	что-нибудь	стоит?

Он	 вынул	 из  кармана	 кольцо,	 передан-
ное	ему	Сверчковым.	Оно	было	из золота,	
к  кольцу	 прикреплялся	 кружок	 из  бело-
го	металла	 с  красным	камнем	в  середине.	
В глубине	сферического	камня	был	симмет-
ричный	 крест.	 Металлическую	 пластинку	
глубоко	 прорезал	 замысловатый	 рисунок	
из листьев	и веток.

—	 Этот	камень	—	рубин,	—	сказал	ювелир,	
внимательно	рассмотрев	его	через	лупу.

—	 Сколько	стоит?

—	 Оправа	очень	оригинальная,	видимо	пла-
тина…	Камень	хороший,	кабошон	старинной	
работы,	да и кольцо	тоже	не современное…	
Примерно	 тысяча	 долларов,	 —	 подумав,	
сказал	ювелир.	—	Вы	не знаете,	—	добавил	
он,	—	есть ли	в кольце	секрет?

—	 А вы	поищите!	—	ответил	ему	Макс.

Меер	Абрамович	повертел	 кольцо	в  паль-
цах,	нажал	на пластинку,	и кабошон	выско-
чил.	Под ним	лежала	круглая	бумажка.

—	 Не трогайте!	—	крикнул	Макс.	—	Укрепи-
те	камень	на место!

Макс	взял	кольцо	и положил	в карман.

—	 Увидите	 Эдмондса,	 передайте	 ему,	
что я отдам	это	кольцо	по уплате	десяти	ты-
сяч!

—	 А нитку	жемчуга?	—	тихо	спросил	ювелир.

—	 Пожалуйста!

Деньги	и нитка	обменялись	местами,	и Макс	
ушел.

Он	завернул	в ресторан,	где	дважды	был	с ан-
гличанином,	 зашел	 не  потому,	 что  надеялся	
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он	 не  назвал,	 но,	 судя	 по  списку	 жильцов,	
его	 зовут	 Сергеем	 Яковлевичем	 Филип-
повым	—	меня	пригласил	к себе	в комнату	
и сообщил	мне	об аресте	Власова,	а затем	
спросил,	не пришел ли	я от Антона	Павлови-
ча.	Я ответил:	«Нет».	Он	мне	показал	запонку	
с бирюзою	и спросил,	не знакома ли	мне	эта	
вещь.	Я опять	сказал:	«Нет»,	—	и ушел.

—	 Почему	вы	не сказали,	что вы	от Ларио-
нова?	—	перебил	его	Гровз.

—	 А  очень	 просто.	 Вы	 поручили	 мне	 най-
ти	 Власова.	 Он	 арестован.	 Откуда	 я  знаю,	
что сосед	не сотрудник	ЧК,	который	только	
и ждет	посыльного	от Ларионова	к Власо-
ву?	Зачем	мне	совать	голову	в петлю?

—	 Правильно,	правильно!	—	ответил	Гровз.	—	
Хотя	нам	нужен	был	Филиппов.	А кольцо	вы	
получили	у Сверчкова?

—	 Совершенно	 верно,	 —	 подтвердил	
Макс.	—	С ним	все	прошло	гладко.	Я у него	
был	не больше	двух	минут.

—	 Как вы	думаете,	за вами	не следили?

—	 Нет!	Этот	сосед	Архипова	пошел	за мною,	
но я от него	очень	легко	ушел.

—	 Да!	 —	 задумчиво	 проговорил	 англича-
нин.	—	Я очень	доволен.	Очень!	Кстати	го-
воря,	разрешите	мне	оставить	у себя	копию	
кольца!

—	 Пожалуйста!	 —	 ответил	 ему	 Макс.	 —	
Но учтите,	что я сегодня-завтра	покупаю	со-
баку.	В следующий	раз	будет	труднее	зайти	
ко мне.

—	 Да!	—	засмеялся	Гровз.	—	Это,	пожалуй,	
наша	единственная	ошибка.

—	 Отнюдь	 нет!	 —	 возразил	 с  улыбкой	
Макс.	—	Я нарочно	пошел	в кино,	чтобы	пре-
доставить	вам	возможность	изъять	кольцо.	
Меня	 интересовало,	 насколько	 далеко	 вы	
пойдете	по пути	обмана.

—	 Господин	 Тарутин,	 —	 сказал	 Гровз,	
вставая.	 —	 Оставьте	 кольцо	 у  Меера	 Аб-
рамовича,	а я со своей	стороны	поговорю	

с местными	властями.	Вам	предоставят	все	
возможности	 спокойно	 трудиться	 и  жить	
здесь.	Я к вам	скоро	зайду	с новым	предло-
жением.	Еще раз	разрешите	поблагодарить	
вас	 за  ваши	 труды.	 Госпожа	 Тарутина,	 вы	
можете	гордиться	мужем!	До свидания.

Около	трех	месяцев	Гровз	не давал	о себе	
знать.	Макс	сходил	в префектуру,	оформил	
свою	прописку	и получил	право	на работу.	
Однако	 кризисное	 состояние	 хозяйства	
Европы	вызвало	рост	безработицы,	и Мак-
су	 пришлось	 подумать	 об  открытии	 како-
го-нибудь	«дела».	Но это	было	нелегко,	так	
как он	не имел	специальности,	а заниматься	
торговлей	ему	не очень	хотелось.

С  деньгами	 было	 благополучно,	 поэтому	
Макс	мог	оттягивать	время,	нужное	для от-
крытия	какого-нибудь	«дела».

Когда	Гровз,	наконец,	 к нему	зашел,	Макс	
был	занят	изучением	каталогов	различного	
рода	приемников.

—	 Добрый	день,	господин	Гровз,	—	сказала	
Агафья,	открывая	ему	дверь.

—	 Добрый	день,	госпожа	Тарутина,	—	при-
ветливо	 улыбнулся	 англичанин.	—	Ваш	су-
пруг	дома?

—	 Заходите!	 Он	 все	 подыскивает	 себе	
дело.	Сами	знаете,	как трудно	сейчас!

—	 Да,	 да!	Может	 быть,	 удастся	 что-нибудь	
придумать.

—	 Здравствуйте,	господин	Гровз,	—	привет-
ствовал	гостя	Макс.

—	 Как  поживаете?	 Госпожа	 Тарутина	 мне	
сказала,	что вы	ищете	себе	занятие.

—	 Да!	 Вот	 думаю	 открыть	 магазин	 радио-
приемников.

—	 Гм!	 У  меня	 к  вам	 другого	 рода	 предло-
жение.	 Как  бы	 вы	 посмотрели	 на  переезд	
в Советскую	Россию?

—	 А что я там буду	делать?

В прихожей	он	надел	плащ	и,	уходя,	шепнул	
Агаше:

—	 Ваш	муж	не чета	прежнему.	Берегите	его!

В гостиной	шла	мирная	беседа.	Гровз	гово-
рил	Максу:

—	 Я очень	доволен	вашей	работой,	вашей	
предусмотрительностью	и вашим	умением.	
Я полагаю,	что мы	не будем	слишком	много	
ругать	 господина	 Эдмондса.	 Он	 выполнял	
мои	 приказания,	 хотя	 и  возражал	 против	
них.	 Я  человек	 осторожный	 и  люблю	 про-
верять	людей,	с которыми	хочу	иметь	дело.	
Вы	блестяще	справились	с заданием.	Ска-
жите,	где	вы	заказали	копию	кольца?

—	 Господин	Гровз,	—	ответил	ему	Макс,	—	
я несколько	раз	говорил	Эдмондсу,	что он	
слишком	 любопытен.	 Пока	 что  я  вольный	
человек,	никому	ничем	не обязан.	Ваш	во-
прос	из тех,	на которые	я не считаю	нужным	
отвечать.

Гровз	внимательно	смотрел	на Макса.

—	 Да,	Эдмондс	мне	это	 говорил.	Простите	
мое	любопытство.	Копия	отлично	 сделана!	
Теперь	разрешите	перейти	к делу.	Мне	уже	
ясно,	что вы	выполнили	наше	задание,	и я,	
хотя	еще не получил	кольца,	уверен,	что вы	
передадите	его	мне	при первой	возможно-
сти.	Дело	не срочное!	Вот	получите	осталь-
ные	—	всего	пять	тысяч!	Теперь	расскажите	
мне	о ваших	похождениях.

—	 Первым	человеком,	к которому	я пошел,	
был	 Архипов.	 Он	 решительно	 отказался	
признать	 знакомство	 с  Ларионовым.	 Од-
нако	 его	 сосед	 по  квартире,	 пожилой,	 до-
вольно	грузный,	среднего	роста,	с седыми	
усами,	карими	глазами,	редкими	волосами,	
вышел	за мною	на бульвар	и спросил	меня,	
не пришел ли	я от Ларионова.	Я ему	отве-
тил:	«Нет»,	—	и ушел.

—	 Так!	Так!	—	улыбнулся	Гровз.

—	 Селезнев	меня	буквально	прогнал	с угро-
зами.	Я уверен,	что он	донес	в ЧК.	В Ленин-
граде	 я  был	 на  квартире	 Власова.	Он	 аре-
стован	два	года	назад.	Его	сосед	—	фамилию	

—	 Почему?	—	недоуменно	спросила	Агаша.

—	 Поживем	—	увидим!	—	загадочно	ответил	
Макс.

Возвратившись	 домой,	 они	 увидели,	
что квартира	в таком же	состоянии,	как она	
была	до их ухода.	Однако	кольца	не было.

На следующий	день	шел	дождь,	и Макс	ни-
куда	 не  пошел.	 Агаша,	 явно	 расстроенная	
происшествием	с кольцом,	нервничала.	По-
слышался	звонок.

Агаша	 ввела	 полного	 господина,	 одетого	
в  хороший	 костюм.	 За  ним	 следовал	 Эд-
мондс.

—	 Моя	 фамилия	 Гровз,	 —	 по-французски	
отрекомендовался	 незнакомец.	 Он	 протя-
нул	Максу	руку.

—	 Тарутин,	—	ответил	Макс.

—	 Прекрасно!	 Теперь	 господин	 Эдмондс	
может	уйти.

Эдмондс	молча	повернулся	и ушел.
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с момента	дачи	вами	согласия	на сотрудни-
чество	с нами.	Способ	выдачи	вам	содержа-
ния	—	по обоюдному	согласию.	Эти	условия	
идут	 навстречу	 вашим	 желаниям,	 которые	
рассматриваются	 нашими	 директорами	
как разумные.	Каково	ваше	ре	шение?

—	 Надо	понять	наше	положение,	господин	
Гровз.	Вы	предлагаете	нам	поехать	в стра-
ну,	условия	жизни	в которой	резко	отлича-
ются	 от  здешних.	 Мы	 к  ним	 не  привыкли,	
для  нас	 они	 новы	 и  чужды.	 Естественно,	
мы	 считаем,	 что  мы	 должны	 получить	 хо-
рошую	компенсацию	за неудобства	и риск.	
Я поеду	и узнаю,	что и как.

—	 Хорошо!	Вот	вам	деньги	—	только	с од-
ним	условием:	вы	нам	дадите	полный	и под-
робный	отчет	о поездке.

—	 Это	 я  смогу	 сделать	 только	 с  согла-
сия	 людей,	 с  которыми	 я  буду	 встречать-
ся.	Я  уже	имел	неприятности	 с Красковым	
и  компанией.	Мои	 связи	 были	 тогда	 край-
не	 встревожены	 и  неохотно	 помогли	 мне	
при  поездке	 по  вашему	 делу.	 Нет,	 это	 не-
возможно!	Я понимаю	вас,	вам	желательно	
проверить	меня.	С моей	 точки	зрения,	 это	
путь	к провалу.	Не хочу!

—	 Вы	 колючий,	 как  еж!	 Нам	 будет	 трудно	
сработаться.

—	 Я  считаю,	 что  лучше	 быть	 таким	 колю-
чим,	 чем  покладистой	 овечкой,	 которую	
волк	 может	 съесть	 без  труда.	 Какой	 прок	
от такого	работника?

—	 Но все же	нельзя	все	время	выдвигать	
возражения!

—	 Трудности	 нужно	 предвидеть!	 Вслепую	
действовать	можно	только	в крайних	случа-
ях.	То,	что вы	замышляете,	нельзя	начать,	
не изучив	положения!	Да о чем толковать!	
Если	вы	этого	не можете	понять,	нам	боль-
ше	не о чем говорить!

—	 Хорошо,	 пусть	 будет	 так.	 Но  поймите	
и наше	положение!

—	 Я вас	хорошо	понимаю!	Вы	хотите	ог-
радить	себя	от шантажа,	от бесцельного	

расходования	средств	и сил	и обеспечить	
выполнение	ваших	планов.	Ваше	дело	та-
кое	—	без риска	ничего	не выйдет.	Вы	ри-
скуете	деньгами,	я —	головой.	Деньги	вы	
наживете	—	а голову	я не восстановлю.

Гровз	 засмеялся,	 передал	 Максу	 конверт	
с деньгами,	попрощался	и ушел.

Макс же	приобнял	Агафью.

—	 Видишь,	 Агаша,	 все-таки	 перехитрили	
мы	англичан.	А теперь	наконец	поедем	с то-
бою	жить	в Россию-матушку!	Теперь	уж на-
совсем!	

Кроме	 того,	 ваше	 предложение	 не  очень	
заманчиво	с денежной	стороны.

—	 Разве	плохо	иметь	сто	фунтов	в месяц?

—	 Я поговорю	с супругой,	и решим	вопрос	
в принципе	—	ехать	или не ехать.	Если	от-
вет	 будет	 положительным,	 я  должен	 буду	
проверить	практические	возможности	осу-
ществления	 вашего	 предложения.	 Только	
после	этого	мы	сможем	вести	деловые	пе-
реговоры.	Но эту	работу	вам	придется	фи-
нансировать.	 До  вашего	 прихода	 я  не  со-
бирался	 ехать	 в  Советскую	 Россию.	 Вы	
инициатор	—	вам	платить.	Я не буду	настаи-
вать	на личном	изучении,	если	ваши	сведе-
ния	будут	достаточно	полными.	Все!

—	 С  вами	 трудно	 работать,	 господин	 Та-
рутин!

—	 А мне	будет	легко	там?!	Я достаточно	хо-
рошо	знаком	с предстоящими	трудностями.	
В жизни	их будет	куда	больше.

—	 Ваши	 требования	 трудновыполнимы,	 —	
заявил	ему	Гровз.

—	 Будем	 считать	 наш	 разговор	 окончен-
ным,	господин	Гровз.

—	 Не  торопитесь!	 Лучше	 мы	 этот	 вопрос	
оставим	открытым.	Это	в ваших	интересах.	
Вы	 поймите,	 что  ваше	 нынешнее	 положе-
ние	не очень	прочное.

—	 А вы	учтите,	господин	Гровз,	что подоб-
ные	угрозы	не могут	способствовать	дело-
вому	 решению	 интересующей	 вас	 задачи.	
Прощайте!

—	 До свидания,	господин	Тарутин.	До сви-
дания,	госпожа	Тарутина.

Через	неделю	Гровз	снова	появился.

—	 Я  уполномочен	 нашей	 фирмой	 пред-
ложить	 вам	 следующие	 условия,	 —	 начал	
он.	—	За предварительное	изучение	—	сто	
фунтов,	за устройство,	переезд	и закрепле-
ние	вам	с вашей	супругой	—	триста	пятьде-
сят	фунтов,	—	и ежемесячное	содержание	
в  размере	 ста	 двадцати	 фунтов	 начиная	

—	 Быть	нашим	человеком!

—	 Шпионом?

—	 У вас	очень	большая	склонность	к рез-
ким	выражениям,	господин	Тарутин.	Я пред-
почитаю	 видеть	 в  вашем	 лице	 нашего	 бу-
дущего	 доверенного	 представителя.	 Это	
благозвучнее,	приятнее	для слуха.

—	 Пусть	 будет	 по-вашему!	 Каким	 образом	
вы	собираетесь	осуществить	ваше	намере-
ние?	Одно	дело	—	проехать	по стране,	нигде	
долго	не задерживаясь,	другое	—	остаться	
там на постоянное	жительство.

—	 Но у вас	есть	какие-то связи,	знакомые,	
которые	могли бы	вам	помочь?

—	 Кое-кто  есть,	 но  смогут  ли	 они	 обеспе-
чить	 меня	 документами	 для  длительного	
пребывания	в стране	—	не знаю.	А что вы	
предлагаете?

—	 Мы	откроем	на ваше	имя	в любом	банке	
Западной	 Европы	 текущий	 счет,	 на  кото-
рый	 будем	 вносить	 ежемесячно	шестьде-
сят	фунтов	стерлингов.

—	 И это	все?

—	 Мы	 вам	 будем	 давать	 в  рублях	 эквива-
лент	сорока	фунтов.

—	 Я имел	в виду	не денежную	сторону,	а кон-
кретные	возможности	закрепиться	в стране.	
Как я смогу	получить	паспорт,	свидетельство	
о рождении,	прописаться	и тому	подобное.

—	 Гм!	 Мы	 полагали,	 что  вы	 сможете	 это	
сами	устроить!

—	 В этом	я не уверен.	Вы	сами	понимаете,	
что здесь	я что-то могу	предпринять	—	даже	
поехать	в другую	страну.	А в России…	Это	
серьезное	дело	—	тем более	для семейно-
го	человека.	Вы	хотели бы	иметь	там чело-
века	на длительный	срок?

—	 Да!	Мы	рассчитываем	на несколько	лет.

—	 Следовательно,	 надо	 дело	 поставить	
солидно.	 Это	 непросто!	 Надо	 подумать.	

Рудольф Иванович 
Абель
Настоящее имя —  
Вильям Генрихович Фишер 

Советский разведчик-нелегал. Родился 
11  июля 1903 года в Англии в семье вы-
ходцев из России, которые в 1920-х годах 

вернулись в СССР. В 1927 году был принят на работу в ИНО ОГПУ. С 1948 года 
руководил сетью советских «атомных разведчиков» в США, работал с супругами 
Коэн и многими другими выдающимися нелегалами той эпохи.
В 1957 году из-за предательства был арестован. Для того чтобы дать знать Мо-
скве о своем аресте и о том, что он не предатель, при аресте назвался именем 
своего покойного друга Р. Абеля. В ходе следствия категорически отрицал свою 
принадлежность к разведке, отказался от дачи показаний и отклонил попытки 
ФБР склонить его к сотрудничеству. По решению суда приговорен к 30 годам 
тюрьмы, но в 1962 году был обменян на американского пилота Ф. Пауэрса, сби-
того в 1960 году над СССР.
После лечения и отдыха В. Фишер работал в центральном аппарате, принимал 
участие в подготовке молодых разведчиков-нелегалов.
Скончался 15 ноября 1971 года, похоронен в Москве на Донском кладбище.
За выдающиеся заслуги награжден орденом Ленина, тремя орденами Красного 
Знамени, орденом Красной Звезды и многими другими наградами.
Высокую оценку профессиональной значимости В. Фишера в свое время дал 
глава ЦРУ Аллен Даллес: «Абель — редкая личность. Он одинаково уверенно 
чувствовал себя и в искусстве, и в политике, не только талантливый художник, 
хороший музыкант и отличный фоторепортер, но и исключительный лингвист, 
способный математик, физик, химик. Его идеалом было знание».
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Осенью	 этого	 года	 клубу	 автор-
ской	военной	песни	«Ветер	Побе-
ды»	исполнилось	пять	 лет.	 За  это	
время	 общественная	 организа-
ция,	 получившая	 территориаль-
ную	 и  сценарную	 прописку	 в Му-
зее	 Победы	 на  Поклонной	 горе,	
стала	 настоящей	 боевой	 творче-
ской	единицей	в военно-патриоти-
ческой	 работе,	 проводимой	 в  на-
шей	 стране.	 Цель	 деятельности	
ясна	 и  понятна:	 патриотическое	
воспитание	 и  закрепление	 пра-
вильного	понимания	действий	на-
шего	руководства	по защите	род-
ного	государства:
«Отечество, как отчество, — одно 
И за него мы — навсегда в ответе!..»

Участники	 мероприятий	 клуба	 —	
в  большинстве	 своем	 ветераны	
боевых	действий,	«певцы	во стане	
русских	 воинов»,	 прошедшие	 го-
рячие	точки	с автоматом	на одном	
плече	и гитарой	на другом:	Дмит-
рий	 Юрков,	 Алексей	 Шорохов,	

«Ветру	Победы»	—	5!
Текст: Анатолий Григорьевич Пшеничный,  
руководитель клуба «Ветер Победы», секретарь правления Союза писателей России, ветеран СВР

Сергей	Пестов,	Сергей	Кузнецов,	
Олег	 Бажанов,	 Михаил	 Калинкин,	
Анжелика	Полюхович	—	любимые	
в  воинской	 среде	 авторы-испол-
нители	и поэты.	Некоторые	из них	
и сейчас	в зоне	СВО.

Рядом	 —	 признанные	 «поющие	
артисты»	и поэты	с песнями	и сти-
хами	 гражданско-патриотической	
направленности,	 противостоящие	
своими	 яркими	 и  талантливыми	
голосами	 вражеской	 грязной,	
но  прицельно	 бьющей	 пропаган-
де:	 Геннадий	Иванов,	 Вера	Клим-
кович,	 Дмитрий	 Дарин,	 Нина	 По-
пова,	 Сергей	 Егоров	 и  Людмила	
Чезганова,	 Владимир	 Патрушев,	
Андрей	 Галамага,	 Дмитрий	 Пого-
ра,	Надежда	Колесникова,	Влади-
мир	Скобцов,	Анна	Аверина	и дру-
гие	исполнители.

Бок	о бок	с ними	и звезды	отече-
ственной	 эстрады,	 участвующие	
в  патриотических,	 в  том	 числе	

в выездных,	мероприятиях	клуба,	
а  также	 в  поэтических	 сборниках	
и  музыкальных	 альбомах	 «Ветра	
Победы»:	 Игорь	 Слуцкий,	 Алек-
сандр	 Маршал,	 Вика	 Цыганова,	
Сергей	 Куприк,	 Михаил	 Ножкин	
и многие	другие.

Отдельно	 упомяну	 еще  одного	
постоянного	 участника	 клуба	 —	
большого	 русского	 поэта-фрон-
товика,	 сына	 полка,	 прошедшего	
с боевыми	товарищами	от Брянска	
до Вены,	Ивана	Ивановича	Гриша-
нова,	ставшего	членом	Союза	пи-
сателей	России	в возрасте	90 лет.

За пять	лет	 «Ветром	Победы»	ор-
ганизовано	 свыше	 500	 патрио-
тических	 концертных	 мероприя-
тий	 на  площадке	 Музея	 Победы	
и в разных	залах	по всей	стране,	
включая	Сибирь	и Урал,	где	наши	
артисты	 регулярно	 выступают	
перед	 коллективами	 оборонных	
предприятий.	Д. Юрков,	С. Пестов,	
С.  Кузнецов,	 В.  Скобцов,	 А.  Аве-
рина	 и  другие	 участники	 клуба	
дали	более	200	концертов	перед	
бойцами	 СВО	 непосредственно	
в зоне	боевых	действий.

Заключены	 соглашения	 об  учас-
тии	«Ветра	Победы»	в военно-пат-
риотической	работе	ряда	учебных	
заведений	 (МТУСИ,	МИРЭА)	и во-
енно-промышленных	 холдингов.	
Поддержку	 клубу	 оказывают	 та-
кие	 крупные	 структуры	 и  обще-
ственные	 организации,	 как  ГК	
«Рос	атом»,	 концерн	 ВКО	 «Алмаз-
Антей»,	 холдинг	 «Вертолеты	 Рос-
сии»,	ООО	«Уральское	Землячест-
во»,	ООО	«Порядок-Щит»,	а также	
ветеранские	 организации	 СВР	

и  ФСБ	 России,	 благотворитель-
ный	фонд	«Согласие»,	Фонд	стра-
тегических	 инициатив	 при  Музее	
Победы	и многие	другие.	Спасибо	
всем	 за  понимание	 важности	 на-
шей	работы,	особенно	в такое	не-
простое	для Отечества	время!

Мы	не  стоим	на месте,	 стараемся	
выходить	на новые	горизонты,	те-
перь	и международные.	В ноябре	
этого	года	по приглашению	Глав-
ного	 управления	 по  идеологиче-
ской	работе	Минобороны	Респуб-
лики	 Беларусь	 «Ветер	 Победы»	
провел	серию	выступлений	в Мин-
ске,	 приуроченных	 к  25-летию	
создания	 Союзного	 государства.	
Концерты	 и  творческие	 встре-
чи	 с  участием	 ведущих	 белорус-
ских	 поэтов	 проходили	 в  стенах	
знаменитого	 72-го	 Гвардейского	
объединенного	 учебного	 цен-
тра	 МО,	 в  Военной	 академии	 РБ,	
в Минском	 суворовском	 училище	
и на многих	других	площадках.

Ошеломляющая	 реакция	 тысяч	
благодарных	слушателей	удивила	
даже	 бывалых	 артистов.	 Сложи-
лось	 впечатление,	 что  подобных	

концертов,	 где	 в  каждом	 высту-
плении	 утверждались	 единство	
двух	 народов,	 готовность	 вместе	
защищать	 Союзное	 Отечество,	
здесь	 ждали	 давно.	 Песни	 о  Рус-
ском	 мире,	 об  общей	 Победе	
над  фашизмом,	 о  решимости	 за-
щищать	общую	Родину	пели	хором	
с переполненными	залами.

«Зачем	нам	мир,	в котором	нет	От-
чизны!»	—	название	концертов	объ-
единило	 российских	 исполнителей	
и  белорусских	 слушателей.	 Ста-

рые	фронтовые	песни,	с которыми	
воевали	 и  побеждали	 наши	 отцы	
и деды,	нашли	продолжение	в твор-
честве	участников	клуба	«Ветер	По-
беды».	 Правильные	 слова	 одного	
из наших	поэтических	учителей	Ва-
силия	Лебедева-Кумача:
«Кто сказал, что надо бросить
Песни на войне?
После боя сердце просит
Музыки вдвойне!..»

И не только	после	боя,	но и тогда,	
когда	нужно	быть	к нему	готовым…

в 2024 году вышли в свет ряд новых книг о разведке, которые могут быть 
интересны как специалистам, так и широкому кругу читателей.

Библиотека разведчика
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По горизонтали:
2.  Неформальный лидер «Кембриджской 

пятерки», в оперативной переписке значился 
как «Сынок» и «Зёнхен»

4.  Бывший сотрудник ЦРУ, поведавший миру 
о тотальной слежке американских спецслужб

6.  В аэропорту этого южноафриканского 
города летом 1980 года арестовали нашего 
разведчика-нелегала

7.  Вошел в книгу рекордов как самый молодой 
гроссмейстер мира

10. Разведчик и художник, в своем неизменном 
берете объехал полмира

11. Семейная пара разведчиков-нелегалов, 
вызволенных из словенской тюрьмы в августе 
2024 года

12. Город в Белоруссии, где родилась партизанка-
разведчица Надежда Троян

16. Бюст этому мужественному разведчику, Герою 
России, в этом году открыли в его родной 
Вологде

17. Оперативный псевдоним разведчицы 
Африки де лас Эрас

22. Драгоценный камень в названии 
современного сериала о разведке

24. Бессменный руководитель «кузницы» 
дипломатических кадров России

25. Разведчик-атомщик, чьим именем названа 
горная вершина недалеко от Красной Поляны

По вертикали:
1.  Разведчица-нелегал, до выезда за рубеж 

несколько лет работала медиком в сибирской 
глубинке

3.  Именно так коллеги неформально называли 
разведчика В. И. Лохова

5.  У нас его знали как «Гейне», у фашистов он 
значился как «Макс»

8.  Одно из названий внешней разведки 
Республики Казахстан

9.  Возглавил отечественную внешнюю разведку 
в непростые 1990-е

13.  Местечко в Белоруссии, где в 1944 году 
скрывалась «окруженная» немецкая часть 
во главе с подполковником Шерхорном

14.  Оперативный псевдоним создателя 
«Кембриджской пятерки»

15.  Операция советской разведки по добыче 
атомных секретов

18.  Техническое устройство, встроенное 
в кошелек разведчицы Гоар Вартанян

19.  Псевдоним одного из лидеров 
антифашистской организации «Красная 
капелла»

20.  На этом танкере нашел последнее 
пристанище советский разведчик Арнольд 
Дейч

21.  В форме этого цветка выполнена награда, 
вручаемая женам разведчиков

23.  Продолжением этой операции стали 
«Курьеры» и «Березино»
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кроссворд

Виктор	Верстаков
Какая,	к черту,	Украина?
Когда	есть	Киевская	Русь	—
Первоисточник,	сердцевина,
Славянская	мечта	и грусть.
Была	окраиной	для Польши,
Не устоявшая	в бою,
Но мы	ее	любили	больше	—
Праматерь	русскую	свою.
Вернули	Киев	и другие
Ее	святые	города,
Ее	местечки	дорогие,
Пусть	и смешные	иногда.
Великороссы,	малороссы,
Никто	не мал	и не велик.
Да,	чуть	по-разному	курносы,
Да,	отличается	язык,
Подпорченный	татарским	игом
И польским	игом	в оный	век.
Но,	встретясь,	понимаем	мигом:
Проходит	русский	человек.
А разбредемся	ненадолго,
Вдруг	обернемся	на пути:
За нами	Днепр,	за нами	Волга	—
Нам	больше	некуда	идти.

Вера	Климкович
ты	есть!
Все	вокруг	говорят:	«Не	жди!»
А	я	жду!
Все	вокруг	говорят:	«Уходи!»
А	я	не	иду!

Мне	о	чем-то	сигналит	гроза,
Кричит	гром	—
Я	не	верю	своим	глазам,
Слышу	с	трудом.

Если	с	неба	льется	вода	—
Просто	дождь.
Кто-то	скажет,	что	это	беда.
Нет!	Ложь!

Если	солнце	уходит	в	закат	—
Это	не	«стоп»!
Возвращается	солнце	назад	—
Будет	восход!

Если	сильно	зажмурить	глаза	—
Ярче	сны.
И	суровее	станет	зима
В	преддверье	весны.

Что	бы	ни	было	—	жду	тебя
Смертям	назло.
Потому	что	иначе	нельзя	—
Всегда	везло!

Мне	рассвет,	что	тебя	дождалась,	
Принесет	весть,
Потому	что	лишь	только	так:
Ты	—	есть!

Валерий	Латынин
Нюрнберг	ждет
Где	бы	ни	запрятался	лукавый,
Бог	его	и	под	землей	найдет.
Так	и	хунту	за	майдан	кровавый
Трибунал	нюрнбергский	вскоре	ждет.

И	какие	б	силы	ни	стояли
У	авантюристов	за	спиной,
На	небесной	пишется	скрижали
Летопись	истории	земной.

Будет	суд!	Неотвратима	кара
И	народа,	и	небесных	сил
За	устройство	бойни	и	пожара
В	колыбели	Киевской	Руси!

Анатолий	Аврутин
Грушевка
Стирали	на	Грушевке	бабы,
Подолы	чуток	подоткнув.
Водою	осенней,	озяблой,
Смывали	с	одежки	войну.

Из	грубой,	дощатой	колонки,
Устроенной	возле	моста,
Прерывистой	ниточкой	тонкой
В	корыта	струилась	вода.

От	взглядов	работу	не	пряча	
И	лишь	проклиная	ее,
Стирали	обноски	ребячьи
Да	мелкое	что-то	свое...

И	дружно,	глазами	тоскуя,
Глядели	сквозь	влажную	даль
На	ту,	что	рубаху	мужскую
В	тугую	крутила	спираль.

Владимир		Скобцов
Не	измени	своей	земле
В	который	век	в	рассветной	мгле
Тебя	сирены	вой	разбудит,
Не	измени	своей	земле,
А	остальное	будь	что	будет.

Когда	накроет	тьма	зенит,
Душа	оглохнет	от	орудий,
Своей	земле	не	измени,
А	остальное	будь	что	будет.

Когда	страна	твоя	в	огне
И	слезы	горя	не	остудят,
Не	измени	своей	земле,
А	остальное	будь	что	будет.

Тот,	кто	останется	живой,
Пусть	наши	судьбы	не	осудит,
Я	буду	чист	перед	тобой,
А	остальное	будь	что	будет.

Ветер	Победы	
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«Я понимаю, что взял на себя огромную ответственность, и знаю, в России глава го-

сударства всегда был и будет человеком, который отвечает за все, что происходит в 

стране» // «Те, кто не жалеет о крушении Советского Союза, у того нет сердца, а кто хочет вернуть его обрат-

но — у того нет головы»  // «Сила России — внутри нас самих, она внутри нашего народа, в наших 

людях, в наших традициях и в нашей культуре, в нашей экономике, в нашей огромной территории 

и природных богатствах. Но самое главное — наша сила, безусловно, в единстве народа» // «Мы 

не хотим противостояния, оно нам не нужно. В отличие от ряда зарубежных коллег, которые видят в России противника, мы не ищем 

врагов, нам нужны друзья» // «Я мечтаю о том, чтобы каждый человек в нашей стране — и боль-

шой начальник, и рядовой гражданин жили по правде, по совести. И это сделает нас 

намного сильнее» // «Вести диалог с Россией с точки зрения силы — бессмысленно» // «Мы не допустим, чтобы 

кто-нибудь вмешивался в наши внутренние дела, не допустим, чтобы кто-нибудь навязывал нам свою 

волю, потому что у нас с вами есть своя воля» // «Мы с вами народ-победитель. Это у нас в генах, в 

нашем генном коде. Это передается у нас из поколения в поколение» // «Нет ничего невозможно-

го, когда путь озаряется любовью к Отечеству» // «Весь мир проходит сейчас через переломный период, и лидером 

станет тот, кто готов и способен к изменениям, тот, кто действует, идет вперед» // «В наш информацион-

ный век знания приобретают особую ценность. Только образованный, эрудированный че-

ловек может найти достойное место в жизни и уверенно смотреть в будущее» // «Считаю 

очень опасным закладывать в головы людей идею об их исключительности, чем бы 

это ни мотивировалось. Мы разные, но когда мы просим Господа благословить нас, 

мы не должны забывать, что Бог создал нас равными» // «Я понимаю, что взял на себя 

огромную ответственность, и знаю, в России глава государства всегда был и будет человеком, который 

отвечает за все, что происходит в стране» // «Те, кто не жалеет о крушении Советского Союза, у того нет 

сердца, а кто хочет вернуть его обратно — у того нет головы»  // «Сила России — внутри нас самих, 

она внутри нашего народа, в наших людях, в наших традициях и в нашей культуре, 

в нашей экономике, в нашей огромной территории и природных богатствах. Но са-

мое главное — наша сила, безусловно, в единстве народа» // «Мы не хотим противостояния, оно нам 

не нужно. В отличие от ряда зарубежных коллег, которые видят в России противника, мы не ищем врагов, нам нужны друзья» // 

«Я мечтаю о том, чтобы каждый человек в нашей стране — и большой начальник, и рядовой гражданин жили 

по правде, по совести. И это сделает нас намного сильнее» // «Вести диалог с Россией с точки зрения 

силы — бессмысленно» // «Мы не допустим, чтобы кто-нибудь вмешивался в наши внутренние дела, не 

допустим, чтобы кто-нибудь навязывал нам свою волю, потому что у нас с вами есть своя воля» // «Мы с вами на-

род-победитель. Это у нас в генах, в нашем генном коде. Это передается у нас из поколения в поколение» // «Нет ничего невозможного, 

когда путь озаряется любовью к Отечеству» // «Весь мир проходит сейчас через переломный пери-

од, и лидером станет тот, кто готов и способен к изменениям, тот, кто действует, идет вперед» // «В наш 

информационный век знания приобретают особую ценность. Только образованный, эрудированный человек может найти достой-

ное место в жизни и уверенно смотреть в будущее» // «Считаю очень опасным закладывать в головы 

людей идею об их исключительности, чем бы это ни мотивировалось. Мы разные, 

но когда мы просим Господа благословить нас, мы не должны забывать, что Бог со-

здал нас равными»

разведчики улыбаются

Избранные	моменты	
оперативной	переписки
Президент	страны	пребывания	и его	команда	пыта-
ются	 прикрыть	 от  политических	 противников	 свои	
уязвимые	тылы.

Подготовку	 к  предвыборной	 кампании	 кандидат	
по традиции	начал	с прикормки	журналистов.

Его	изборожденное	кривой	усмешкой	и шрамом	лицо	
выглядит	зловеще,	хотя	явно	симпатизирует	России.

«К»	пояснил,	что пить	водку	«по-русски»,	то есть	зал-
пом	из полного	стакана,	он	научился	у своего	отца,	
которому	 в  молодости	 довелось	 побывать	 в  нашей	
стране	(танковые	войска,	заряжающий).

От дальнейшего	лечения	иностранец	отказался,	 
и врачи	уже	советовали	ему	точить	лопату.

Рисунок   
Владимира Мочалова

Иностранец	с детства	вращался	среди	обитателей	го-
родского	дна,	где	приобщился	к прогрессивным	идеям.

Внутри	объект	с нами	в принципе	уже	согласен,	сна-
ружи	—	пока	нет.

За  все	 время	 изучения	 «Т»	 он	 так	 и  не  примкнул	
ни к одной	более-менее	трезвой	партии.

В качестве	подарка	к национальному	празднику	«С»	
была	вручена	бутылка	спиртного.	В ответ	весьма	до-
вольный	объект	пожелал	мира	и процветания	нашей	
стране,	 ее	 руководству,	 народу,	 роспредставителю,	
всем	его	родным	и близким.

Историк	и политолог	Вячеслав	Никонов:
«Защита	исторической	памяти	—
первоочередная	задача»

Разведка	в Великой	Отечественной	войне
Часть	I.	Женщины	—	разведчицы	и партизанки

От диверсанта	№ 1	до председателя	колхоза
К 130-летию	со дня	рождения	дважды	Героя	
Советского	Союза	Кирилла	Орловского

Шарль	де	Голль	и советская	разведка
Рассекреченные	документы
из архивов	СВР	России

В	следующем	
номере:
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